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Expoagro, con 
Milei y con récordEl Presidente visitará hoy la muestra, que cierra con más de 200 mil visitantes.
P.16
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Destrozos en el 
Congreso: una jueza 
camporista liberó 
a barras y militantes
Es Karina Andrade, porteña, nombrada por el kirchnerismo.

García-Mansilla: 
los K, Lousteau 
y la senadora 
de Larreta 
bajaron el pliego

En la Comisión de Acuerdos del Senado se emitieron dos dictámenes contra la postulación del abogado Manuel García-Mansilla. El kirchnerismo firmó uno y el otro fue el del radical Martín Lousteau y Guadalupe Tagliaferri, cercana a Horacio Rodríguez Larreta. En conjunto, sumaron los 9 votos necesarios para llevar al recinto el pliego, que el kirchnerismo quiere rechazar la semana próxima, p.sAndrade liberó en pocas horas a 114 personas que habían sido detenidas el miércoles por los incidentes en la marcha de barrabravas, militantes kirchne- ristas y de izquierda, en reclamo de mejoras a los jubilados. La jueza dijo que las

Vandalismo. Vidrieras rotas, cartelería de un estacionamiento destrozada, maceteros y bancos destruidos por los manifestantes.
Francos habló de intento de golpe y Villarruel 
se diferenció: es “el ejercicio de la democracia”
El jefe de Gabinete aseguró que la protesta organizada por barrabravas y militantes fue “una especie de golpe de Estado”, que los manifestantes “utilizaron la violencia como instrumento” y dejó en claro que estaban armados 

detenciones “afectan derechos constitucionales fundamentales como el derecho a la protesta”. En su escrito, además, sostuvo que los detenidos no habían portado armas y tampoco habían “incendiado bienes públicos”. La jueza 

para provocar una reacción en la Policía. La ministra Patricia Bullrich cuestionó a la jueza que “ha decidido liberar a los violentos que quisieron desestabilizar a nuestro Gobierno”, y que denunciará por sedición a quienes 

llegó a su cargo impulsada por la sindicalista judicial ultra K Vanesa Siley y Juan Manuel Olmos, ex jefe de Gabinete y cercano a Cristina Kirchner, uno de los operadores K que influye en las designaciones judiciales en la Ciudad, p.6

atacaron a las fuerzas de seguridad. La vicepresidenta, en tanto, consideró que no se buscó desestabilizar, sino que se trató “del ejercicio de la democracia” y se solidarizó luego con los heridos de ambas partes, p.3

La CGT prepara 
su tercer paro 
general contra 
el Gobierno el 
10 de abril

Héctor Daer anunció que la central obrera hará una nueva huelga contra el techo a las negociaciones paritarias que impuso el Gobierno de Javier Milei. Será otra manifestación política contra la Casa Rosada, luego de varios meses de paz por las negociaciones que los propios gremios grandes entablaron con el Ejecutivo. Después de la reunión del martes, la central obrera definió la medida de fuerza, p.12

Putin condiciona 
el alto el fuego 
con Ucrania 
promovido por 
Estados Unidos
El líder ruso dejó bien en claro que no tiene apuro por acordar una tregua, iniciativa ya negociada por Trump con Zelenski, por el plazo de un mes. Si bien aclaró que la propuesta no es mala, la condicionó a negociaciones con la Casa Blanca. Sus funcionarios habían aludido a garantizar un “arreglo duradero”. Emisarios de Washington llegaron a Moscú para debatir la oferta de cese del fuego, p.26
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Ezequiel Burgoeburgo@clarin.com
n Bloomberg podía leerse ayer que Wall Street se asoma a una zona de ‘corrección, un término utilizado en la jerga financiera por traders y analistas para referirse a cuando los precios 

de las acciones caen 10% desde un máxi
mo. Eso mostró el índice de la Bolsa neoyorquina S&P 500 de las últimas tres semanas. El desplome fue tan fuerte que la ganancia de las acciones y bonos que registraron tras la victoria de Donald Trump, no solo se evaporó sino que se transformó lisa y llanamente en pérdida. El tema puede sonar lejano para una Argentina convulsionada por las peleas políticas y la lucha de su ciudadanos de a pie que lidian con un Estado quebrado, incapaz de proveer servicios públicos como se vio hace una semana en una Bahía Blanca azotada por un temporal. Pero un enfriamiento de la economía global será 
una tormenta para nuestro país más 

fuerte que cualquier otra acción que tome o deje de tomar Javier Milei. Donald Trump, el domingo pasado, no descartó que la economía de EE.UU. entre en rece
sión, algo que los mercados recibieron muy mal. Y su secretario del Tesoro, Scott Bessent, dijo directamente que su país necesitaba un detox, o sea una dieta que implicaría un ajuste como consecuencia de las tarifas impuestas a México, Canadá, China y la UE, que elevará el nivel de los precios domésticos. Por último, no se es
pera que la Reserva Federal (Banco Central de EE.UU.), baje la tasa de interés la semana próxima.En una nota de Clarín de esta semana, Caputo respondió frente a este planteo: qué impacto recibirá Argentina. “El mundo 
tiene problemas pero nosotros tenemos 
un fuerte superávit y la macro ordenada, 
algo que nunca tuvimos. Estamos bien”.Hoy sale el dato de inflación de febrero, pero el Gobierno seguramente tenga la mi

rada puesta más allá, en cuestiones por venir y una de ellas es la economía global. No hay que descartar que entre sus previsiones figure un empeoramiento del contexto internacional para Argentina y que la ayuda del Fondo llegue en un momento ideal,

Si hay un contexto en el que el 
Gobierno podría justificar un 
plan con el FMI, es el actual

junto a los dólares de la cosecha, porque 
con Trump nunca se sabe. Ayer subió el riesgo país a 748 puntos básicos.

La Argentina recién en 2026 podría as
pirar a regresar a los mercados. Aguantar hasta ese entonces, viviendo con los dólares propios (como en 2024), sería arriesgado. Según cálculos privados, las reservas netas hoy son negativas por US$ 3.800 millones. Y aún cuando no se flexibilice el ce

po, el camino también es peligroso: Al
berto Fernández tuvo controles al dólar 
y la brecha se le disparó igual.Parte del expertise de Caputo es ver los mercados. En enero de 2018, cuando era ministro de Finanzas del gobierno de Mauricio Macri, los bancos le dijeron que el financiamiento para Argentina estaba comprometido. El país tenía déficits en el frente fiscal y externo, y la Reserva Federal había subido las tasas. Aquello fue el comienzo de la ida al FMI en abril de 2018.Caputo quizás hoy huela algo similar a nivel mundial. Ayer se vio con Nouriel Roubini, un economista de renombre internacional, conocido por sus pronósticos pesimistas (a tal punto que le dicen Dr. Catástrofe). Pero como el ministro dijo, la economía argentina está en mejores condiciones de aguantar la parada esta 
vez, habiendo hecho ya el ajuste antes de 
que el mundo se ponga negro como Trump deslizó podría llegar a ocurrir. ■

EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com
Marta Minujín
Artista.

Héctor Daer
Uno de los jefes de la CGT.

Paro políticoLa CGT anunció ayer para el 10 de abril su tercer paro general contra Milei. En momentos en que se negocian paritarias y la inflación tiende a la baja, los gremios decidieron otra medida de fuerza. Sin embargo, durante los cuatro años del gobierno de Alberto Fernández y Cristina, no realizaron ninguno. El País

Vladimir Putin
Presidente de Rusia.

Idas y vueltasEl autócrata ruso ahora enfría una posible tregua en la guerra con Ucrania. Si bien dijo que apoya un alto el fuego negociada con Estados Unidos, aclaró que hay cuestiones que debatir. Hay pretensiones hegemó- nicas de Moscú. Y de esamanera condiciona unTrump. El Mundo

Arte divertidoDesde el martes y por catorce días se exhibirán dos monumentales esculturas de 9 metros en Miami, en el marco de la muestra “Escultura de los deseos”, el primer proyecto público en esa ciudad. En la presentación habrá bailarinas con peluca rubia y anteojos negros, con música en xilofón. Spot
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Horizontales
i. Agarrara con la mano. 6. Punto cardinal.
7. Sufijo de aumentativo (fem.). 9. De la órbita. 
11. Afilada. 12. Tengan gran influencia en una 
decisión. 13. Símbolo de unidad astronómica.
14. Aborrezca. 16. Argentinismo: acción y 
resultado de frenar súbita y violentamente.

Verticales
1. Cocinó alimentos por acción directa del 
fuego. 2. Desplazarse por el agua 
manteniendo el equilibrio sobre una tabla 
de surf. 3. Leopardo de las nieves. 4. Plaza 
circular en un cruce de calles o de carreteras. 
5. Sumo sacerdote del Sanedrín (6-15 d. C.).
8. Comba, curva la madera. 10. Tercera 
porción del intestino delgado de los 
mamíferos. 12. Interjección de fastidio.
15. Abreviatura de ídem.

Solución
Horizontales.
1. Asiera. 6. Sur, 7. -ona. 9. Orbital. 11. Filosa. 12. Pesen.
13. Ua. 14. Odie. 16. Frenada.
Verticales: 1. Asó. 2. Surfear. 3. Irbis. 4. Rotonda. 5. Anas.
8. Alabea. 10. Ileon. 12. ¡Puf! 15. Id.
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Tras la violencia en la plaza del Congreso

El día después. La ministra Patricia Bullrich recibió el respaldo del Gobierno, que expresó malestar por la pronta liberación de los detenidos dictada por la jueza Karina Andrade. ap

Marcha violenta: el Gobierno habló 
de golpe de Estado, apoyó a Bullrich 
y cargó contra la jueza de la causaDesde la administración de Milei advirtieron que seguirán reprimiendo ese tipo de protestas. La ministra les apuntó al gastronómico Luis Barrionuevo, y a los intendentes Espinoza y Otermín.
Emiliano Russo erusso@clarin.comUn día después de los incidentes en las afueras del Congreso y la Casa Rosada, el Gobierno acusó a los organizadores de la protesta, de la que participaron barrabravas pero también jubilados, de haber or
questado "una especie de golpe de 
Estado" para desestabilizar a la administración de Javier Milei, adelantó que se presentará en la Justicia para querellar a los "violentos" y advirtió que seguirá reprimiendo este tipo de movilizaciones.En el oficialismo decidieron salir fuerte a repudiar la marcha del miércoles por la tarde que derivó en violentos incidentes, que provocaron daños materiales -como autos incendiados- y decenas de heridos, entre ellos un policía in

ternado en el hospital Churruca y el fotógrafo Pablo Grillo, que pelea por su vida en el hospital Ramos Mejía.Ayer bien temprano fue el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, el que salió a alertar sobre un supuesto intento de desestabilización al Gobierno cuando acusó al kirchne- rismo por "poner barrabravas a defender los derechos de los jubilados" y generar disturbios. En este sentido, el funcionario dijo a radio Mitre que los manifestantes "utili
zaron la violencia como instru
mento", generaron una marcha "totalmente organizada al grito de 'Que se vayan todos', que ya se utilizó tantas veces", lo que, a su parecer, pretendía generar "una especie de golpe de Estado".En ese sentido, señaló que los manifestantes estaban armados con palos y algunos hasta tenían 

"armas tumberas" con el objetivo de "intentar provocar" una reacción policial para después utilizarla de manera política. "Cuando se hagan 
este tipo de manifestaciones van a 
ser reprimidas, porque hay un protocolo que dice cómo deben manifestarse, de forma pacífica. Obviamente no pueden utilizar armas o empezar a los piedrazos dejando un tendal de daños en la Ciudad", remarcó.Pero, además, Francos le puso voz al malestar del gobierno contra la jueza Karina Andrade por la liberación de los detenidos por la protesta. En este sentido, pidió aplicar la ley "con más dureza", y adelantó que revisarán las filmaciones para "identificar a los violentos".Por su parte, la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, también cuestionó "a la jueza que ha decidido liberar a los violentos que qui

sieron desestabilizar a nuestro gobierno" y adelantó que desde su cartera presentarán una denuncia penal por sedición al considerar que los acusados la emprendieron contra las fuerzas de seguridad y cuyos "atentados" encuadrarían en diferentes tipos penales.La funcionaría nacional apuntó contra el dirigente Leandro Caprio- 
tti como "el máximo organizador" 
de la movilización a quien sindicó como un "amigo y protegido" del histórico dirigente sindical Luis Ba
rrionuevo al tiempo que responsabilizó por lo sucedido a los intendentes Femando Espinoza (La Matanza) y Federico Otermín (Lomas de Zamora) al considerar que en sus municipios se concentraron parte de los manifestantes que concurrieron a la Plaza del Congreso.Cerca del Presidente, asimismo, reafirmaron la intención de bus

car dirimir responsabilidades 
"hasta las últimas consecuencias" en la Justicia para, de esa forma, castigar a quienes arribaron a las adyacencias del Congreso y de la Rosada "con la intención de hacer daño".En el Ejecutivo, además, salieron a respaldar la actuación de Bull
rich y de las fuerzas de seguridad. Al respecto, Francos sostuvo que "en líneas generales" la Policía trató de mantener la seguridad y el orden público "y que las cosas que pasaron fueron consecuencias de las tensiones del momento". Al referirse al caso del fotógrafo Grillo, gravemente herido por una munición de gas lacrimógeno, adujo que "son consecuencias desgraciadas de estos episodios lamentablemente, como también la cantidad de miembros de fuerzas de seguridad y policías heridos". ■
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Tras la violencia en la plaza del Congreso

ViUarruel se desmarcó de Milei y 
avaló la marcha “en democracia”La vice contradijo al Gobierno y dijo que “no se buscó desestabilizar”. Criticó la violencia, pero se solidarizó “con todos” los heridos en la manifestación.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comLa vicepresidenta, Victoria Villa- rruel se solidarizó con los heridos en las violentas manifestaciones del Congreso y se desmarcó de la 
posición del Gobierno que en la voz de Guillermo Francos, había dicho que los manifestantes buscaban llevar adelante "un golpe de Estado"."Como abogada, siempre considero que ante cualquier hecho tan difícil como el que ocurrió ayer a las puertas del Congreso de la Nación tiene que expedirse la Justi
cia. Por supuesto me solidarizo con 
todos los heridos, sean aquellos 
que fueron a manifestar como, 
principalmente, los de las fuerzas 
federales que también ponen en el 
cuerpo en situaciones de mucha violencia", sostuvo ayer en su visita a Expoagro 2025 la vicepresidenta, cuando se detuvo a contestar preguntas de la prensa, que la abordó rápidamente sobre los violentos enfrentamientos de barras bravas con las fuerzas policiales durante una marcha convocada inicialmente por jubilados.Su visión es diferente a la de Presidencia y a la del ministerio de Seguridad, que sólo dijeron que la marcha estaba armada para provocar, desestabilizar y que tenía la intención de dar un "golpe de Estado", según palabras del jefe de Ga

En Expoagro. La vice ViUarruel, en su recorrida ayer por la muestra del campo, en San Nicolás, maxi failla
binete, Guillermo Francos.La vice también se diferenció del discurso de la Rosada cuando le preguntaron sobre ello, si la marcha "busca desestabilizar al gobierno". Fue tajante y dijo que no. Luego agregó: "Simplemente creo que 
es el ejercicio de la democracia, pe
ro la violencia no es una herra

mienta para manifestarse ni para 
defender ninguna causa."Más tarde, Bullrich le salió al cruce: “Es un desfasaje de lo que piensa el Gobierno”, afirmó la ministra y completó: “No es un ejercicio nor
mal de la democracia tirar piedras, 
atacar a la policía”.La vicepresidenta dijo que no po

día hacer el recorrido que se había planeado por la feria porque debía volver al Senado, pero tuvo dos mensajes. Por un lado se solidari
zó con las víctimas del temporal en 
Bahía Blanca y, por el otro, senten
ció: "el campo argentino es el me
jor del mundo".En Expoagro se espera la visita

del presidente Javier Milei para es
te viernes. La Presidencia no lo confirma aún, pero toda la avanzada de seguridad de la Casa Rosada ya estuvo recorriendo el predio. Entre tanto Milei, que viajó sin anuncio previo a Bahía Blanca este miércoles para estar con las víctimas del temporal, pidió repetir el formato de su visita del año pasado: una 
charla a puertas cerradas para em
presarios en el auditorio de los 
agronegocios y en compañía del di
putado José Luis Espert.Las tensiones entre Milei y Villa- rruel, que no hablan entre sí y apenas se saludaron en la apertura de sesiones ordinarias en el Congreso, donde Milei dio su discurso el pasado 1 de marzo, se reflejan también en el formato de ambas visitas. Sobre todo, evitan hacer recorridos parecidos, y ninguno desea a la prensa cerca.El Presidente no haría un recorrido por los stands, al menos eso es lo que se dice hasta ahora. Pero hay que ver cómo se terminará resolviendo la cuestión con los lugareños que lo quieren ver.Si bien los dos encuentran a un campo que tiene reclamos -que la eliminación de las retenciones sea definitiva y no temporaria, un reajuste cambiario y un freno a las importaciones indiscriminadas-, al mismo tiempo los espera con los brazos abiertos porque, como lo refleja la multitudinaria presencia en la mayor feria del agro y la industria, hay este año una enorme expectativa por la gran cantidad de negocios que se están haciendo y por la aparición de créditos en dólares y pesos para el sector.Hoy se cierra la feria y se esperan que muchos curiosos lo quieran saludar. Al mismo tiempo su hermana Karina Milei, viene trabajando para competirle al gobernador Axel Kicillof en las legislativas de este año. A lo largo de estos días, pasaron por Expoagro, varios gobernadores y altos funcionarios. ■

\lacr i respaldo al Gobierno y 
comparó con los ataques de 2017
El ex presidente Mauricio Macri apuntó contra la izquierda y el peronismo por los enfrentamientos de este miércoles dentro y fuera del Congreso, y aseguró que desde el 
PRO no permitirán "que los mato
nes ocupen el lugar de la Repúbli
ca".El titular del partido amarillo comparó lo ocurrido con los "ataques" recibidos en diciembre de 2017 durante su gobierno. "Aquella escena tenía como objetivo directo desestabilizar a mi gobierno para que terminara mi mandato a la brevedad. Fue un auténtico inten

to de golpe de Estado, alentado y perpetrado por dirigentes opositores. Fracasaron, pero produjeron 
un daño inmenso", recordó.Macri describió las movilizaciones de ayer frente al Congreso nacional como "una escena idéntica" a las protestas contra la reforma provisional de 2017."Se movilizaron con el nombre de “hinchadas argentinas” a barra- bravas de distintos equipos de fútbol para ejecutar una nueva desestabilización de la democracia", dijo en una publicación en X y denunció que estaban "escudados en Ex presidente. Mauricio Macri.

algunos pocos jubilados".Y detalló: "Los barrabravas pusieron en práctica los tres movimien
tos que repiten en estas situacio
nes: provocar a la policía, atacarla, 
victimizarse. Con la provocación buscan desequilibrar a las fuerzas para generar una reacción. Si esa táctica fracasa, pasan a atacar a la policía con piedras y palos. Cuando obtienen una respuesta proporcional a ese ataque, comienzan la etapa fundamental de esta maniobra desestabilizadora: victimizarse".Según Macri, "el objetivo final que persiguen es crear en la opinión pública una imagen de aloca
da violencia estatal contra perso
nas inocentes y trabajadoras que justifique interrumpir el orden democrático. Por eso ayer decían “Esto no es democracia”, “Hay que sa

carlos, ya” y otras consignas golpis- tas similares".Y habló en nombre del PRO: "Los argentinos tienen que saber que nuestro compromiso con defender la ley y las instituciones es total. Repudiamos el ruin uso de la violencia y el desorden que vimos ayer para desestabilizar a un gobierno democrático".Asimismo, lamentó "los heridos de gravedad que produjo esta acción irresponsable".Hinchas de fútbol y militantes protagonizaron graves incidentes con las fuerzas de seguridad frente al Congreso el miércoles por la tarde noche. La convocatoria a la marcha había sido lanzada para acompañar la habitual movilización de los jubilados de los miércoles, que se realiza desde mediados de 2024 para reclamar mejoras. ■
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Tras la violencia en la plaza del Congreso

Una jueza camporista 
liberó a los 114 barras 
y militantes detenidosPara excarcerarlos, Karina Andracle reinvinclicó el derecho a la protesta y la libertad de expresión.
Tras la batalla de barrabravas y militantes contra policías en las afueras del Congreso, 114 de los 118 detenidos fueron liberados

durante la madrugada de ayer, tras una presentación de la De- fensoría Pública ante la jueza K Karina Andrade.
De acuerdo a la magistrada, las detenciones "afectan derechos constitucionales fundamentales, como el derecho a la protesta, la

Incidentes. La Policía detiene el miércoles a manifestantes en la marcha por los jubilados, cristinasille

manifestación en democracia y la libertad de expresión", según el fallo al que tuvo acceso Clarín. Son todos los detenidos que estaban bajo la órbita porteñaEn su escrito además desmintió que los detenidos hayan portado armas de fuego o incendiado bienes públicos. "A partir de la información suministrada por la fiscalía y las calificaciones legales imputadas, ninguna de las personas detenidas lo fue bajo la imputación de delitos de portación de armas de fuego, lesiones o incendio a bienes públicos", especificó.Según argumentó, las detenciones de las personas y la información vinculada a los motivos se volvía más dificultosa. "Se dejaron de brindar detalles sobre la hora y lugar en el que ocurrió la detención, como así tampoco se lograba informar con relación a qué delito específico se estaba convalidando la detención”, planteó.“No se informaron, en la mayoría de los casos, el lugar donde se realizó la detención, aludiendo en forma genérica a ‘los hechos del Congreso de la Nación’. Por lo demás, y a diferencia de lo que sucede con otros detenidos en ‘flagrancia, no se aclararon las circunstancias de detención ni los motivos, al menos con algún tipo de detalle”, agregó.En cambio, el jefe de Gobierno porteño, Jorge Macri habló de un “sistema organizado” y dijo que más de la mitad de los 94 detenidos tienen “graves antecedentes penales”. En fuentes del Gobierno porteño se adelantó que se apelará el fallo y se agravarán los delitos de los que se los acusa.El funcionario porteño se refirió a los incidentes de ayer como una “violencia callejera inaceptable” por parte de “delincuentes profesionales que atacaron a las

fuerzas con piedras, palos, material incendiarios y hasta con armas de fuego”. Macri hizo un balance de los enfrentamientos que dejaron un saldo de al menos 124 detenidos y 46 heridos, uno de ellos de gravedad, el fotógrafo Pablo Grillo, quien debió ser intervenido de urgencia tras sufrir traumatismo de cráneo por una posta de gas lacrimógeno que disparó la Policía. Y precisó que son 20 los policías heridos.Por su parte, el ministro de Justicia de la Nación, Mariano Cúneo Libarona, dijo que se denunciará a la jueza Andrade por su actuación en la causa ante el Consejo de la Magistratura de CABA por posible incumplimiento de sus funciones.En fuentes policiales, se afirmó que 25 de los imputados en la causa tienen antecedentes por “violación reiterad a la Ley de Drogas, atentado y resistencia a la autoridad, infracción al artículo 183 por robo y arrebato, violación reiterada de la ley 451 hurto, atentado; daños y lesiones”. Y que en la marcha se identificaron a barrabravas de Deportivo Español, Nueva Chicago y dirigentes de ATE. ■
HERIDO DE GRAVEDAD

Fotógrafo, operado

El fotógrafo y militante Pablo Gri
llo (35 años), quien resultó herido 
de gravedad tras recibir el impac
to en la cabeza de una cápsula de 
gas lacrimógeno, fue operado de 
urgencia al Hospital Ramos Me- 
jía, quedó internado en grave es
tado. Las consecuencias del gol
pe fueron una fractura de cráneo 
y pérdida de masa encefálica y su 
pronóstico hasta ayer seguía 
siendo reservado.

Karina Andrade, una jueza vinculada 
al kirchnerismo y con fallos polémicos
La jueza Karina Andrade, a cargo del juzgado N° 15 del fuero Penal, Contravencional y de Faltas de la Ciudad de Buenos Aires, llegó a su cargo con el apoyo el kirchnerismo en el Consejo de la Magistratura porteño.En fuentes judiciales se afirmó que Andrade llegó a su cargo por el apoyo, entre otros, del Sindicato de Trabajadores Judiciales (SITRAJU) que dirige la diputada ultra K Vanesa Siley y el ex jefe de Gabinete de Alberto Fernández y hoy cercano a Cristina Kirchner, Juan Manuel Olmos.Olmos es uno de los operadores

K que influyen en las designaciones judiciales en la CABA. Su contraparte del radicalismo es Daniel Angelicid.Karina Andrade está a cargo del Juzgado n° 15 desde 2021 y en los últimos años ha fallado en causas de diversas índoles, que van desde cirugías estéticas hasta apuestas ilegales, pasando por maltrato animal y una causa vinculada a la vedette Victoria Xipolitakis.En uno de sus fallos más recientes pidió allanamientos vinculados a la promoción de apuestas ilegales Online, en colaboración con jueces de otras provincias. Además, 

analizó la participación de un in- 
fluenceren el caso, pidió una legislación nacional que regule su rol en este tipo de promociones y consideró que se trata de un tema de "salud pública e infancia", donde se necesita la intervención del Estado.

Jueza K. Karina Andrade.

Poco antes, Andrade abordó un caso sobre lesiones gravísimas provocadas por la realización de diversas cirugías estéticas a una mujer que quedó en estado vegetativo. Las intervenciones fueron realizadas por un médico que no estaba especializado en cirugía estética, quien fue hallado culpable. La jueza advirtió en su sentencia sobre los "cánones de belleza" exigidos principalmente a las mujeres, que representan violencia simbólica, psicológica y física, según la ley 26485.En otra ocasión, la magistrada absolvió a Javier Naselli, el ex ma

rido de Victoria Xipolitakis, que había sido acusado por lesiones leves, amenazas simples y violencia de género contra la vedette, sobre la base de duda sobre la comisión de los delitos.Andrade además encabezó el primer juicio oral por maltrato animal en la ciudad de Buenos Aires, en marzo de 2024, que condenó al imputado a ocho meses de prisión en suspenso por actos de crueldad contra su perro por el contexto en el que vivía. En ese sentido, la jueza se refirió a "la dignidad" del animal, que "es afectada cuando se le impone una forma de vida humillante", como hacerle vivir rodeado de "materia fecal y orín propia y de otro".Andrade tiene 42 años, estudió Derecho en la Universidad de Buenos Aires y realizó un posgrado en Derecho Penal. ■



8 El País
CLARIN - VIERNES 14 DE MARZO DE 2025

La pelea política en el Congreso

Con apoyos de una senadora de Larreta 
y de Lousteau, los K avanzaron con el 
rechazo del pliego de García-MansillaEl pliego del ya juez de la Corte tiene dictamen de rechazo y está en condiciones de ser votado en el recinto del Senado, al igual que el del magistrado Ariel Lijo. UxP pidió sesionar el jueves 20.
Gustavo Berón gberon@clarin.comEl Gobierno sufrió un golpe en el Senado y los pliegos de Ariel Lijo y Manuel García-Mansilla para integrar la Corte quedaron al filo de ser rechazados, luego de que el kir- chnerismo logrará ayer, con ayuda del radical Martín Lousteau y la la- rretista Guadalupe Tagliaferri, validar en la comisión de Acuerdos el dictamen en contra de la nominación del ya juez del máximo tribunal. Unión por la Patria pidió una sesión para el jueves 20 para tratar los pliegos de ambos.El despacho del peronismo obtuvo siete firmas, incluyendo la de José Mayans, que había sido cuestionada por la presidenta de la comisión, Guadalupe Tagliaferri, por

Saludo. La senadora del PRO Tagliaferri junto a la camporista Fernández Sagasti. La larretistafue reelecta titular de Acuerdos, santiago garcía Díaz

que no estuvo en la audiencia pública en la que García-Mansilla defendió su nominación. Pero en un sorpresivo giro se convocó a una reunión de Acuerdos para validar el aval del formoseño y conseguir, con el apoyo de la senadora larre- tista y de Martín Lousteau, que presentaron otro dictamen de rechazo a la nominación del juez. Así, con 9 firmas -mitad más uno de los miembros de la comisión de Acuerdos- los pliegos están en condiciones de ser llevados al recinto.Tras obtener el dictamen, el bloque pidió la sesión. La intención es voltear a los dos candidatos del Gobierno para abrir una instancia de negociación que incluya no sólo los dos lugares en la Corte sino también las vacantes en los juzgados y fiscalías como las designaciones del procurador y el Defensor del

Pueblo.Mientras el peronismo plantea este escenario, el correntino Eduardo Vischi, jefe del bloque radical, insiste al Gobierno a que retire los pliegos para habilitar una instancia de diálogo con todas las fuerzas políticas y determinar qué perfiles son los mejores para el máximo tribunal. Para eso consideran clave que García-Mansilla renuncie al cargo al que accedió por decreto.El jefe de la bancada de la UCR tuvo el acompañamiento de Ezequiel Atauche, presidente del bloque de La Libertad Avanza, pero la idea fue rechazada desde la Casa Rosada. Al menos eso ocurrió antes de la sesión del 20 de febrero, cuando el Gobierno ensayó un intento por aprobar los pliegos.En la oposición no dejan de quejarse por la forma en que Milei ma

nejó las nominaciones a la Corte. "Nos tiró los candidatos en el Senado y les dijo a Lijo y García-Mansilla arréglense, junten los votos. Así va a quedar que cada candidato le debe algo al senador que lo apoyó, algo inédito", reflexionó un senador radical, quien advirtió que el decreto de Milei que designó a Lijo y García-Mansilla "está mal y tiene debilidad institucional".Lo que dejaron en claro desde la oposición es que el Gobierno no tiene margen para dilatar la discusión, pese a que la vicepresidenta Victoria Villarruel, como titular del Senado y con la potestad para fijar la fecha de la sesión, pueda frenar la sesión para sostener los pliegos.Es que el peronismo ya advirtió que si Villarruel demora la convocatoria, los senadores bajarán al recinto y al estar en el período ordi

nario de sesiones sólo hará falta juntar el quórum de 37 legisladores. El número parece estar garantizado para la próxima semana porque a los 34 de Unión por la Patria se suman Lousteau, Tagliaferri y el ex libertario Francisco Paoltroni, quien va a rechazar los dos pliegos en oposición a la decisión de Javier Milei de designar a Lijo y García- Mansilla en comisión por decreto.Durante la reunión de comisión, Mayans volvió a reclamar al Gobierno que convoque a las fuerzas políticas para avanzar en un acuerdo que incluya no sólo las designaciones para la Corte sino también un plan para cubrir las vacantes en los juzgados provinciales.Según pudo averiguar Clarín, hay gestiones entre el bloque de Unión por la Patria y el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, para tender un puente de diálogo. Sin embargo, desde la bancada opositora anticiparon que no van a retroceder con la decisión de rechazar los pliegos de los jueces designados por decreto, pero dejan abierta la puerta para una negociación posterior con las nominaciones de Lijo y García- Mansilla o nuevos candidatos.Pero entre los mismos dialoguis- tas admiten que "el Gobierno nunca quiso dialogar sobre la Corte, quiere imponer con violencia y con una minoría parlamentaria". Obviamente que no dan por cerrada las votaciones porque entienden que entre los peronistas hay senadores que quieren votar a Lijo, no así a García-Mansilla.La pregunta es qué pasará con el académico si finalmente rechazan su pliego. Un sector consideró que como fue designado por decreto "va por una vía distinta al Senado hasta el final del período legislativo". Pero alertaron sobre "la debilidad" con la que quedaría el nuevo ministro. Para el peronismo, si dan de baja el pliego, García-Mansilla debe dejar en forma inmediata la Corte porque sino se estaría ante un caso de "usurpación de cargo".Dentro de la UCR hay senadores dispuestos a voltear los pliegos. En Acuerdos estuvieron ayer los radicales Lousteau y Maxi Abad y Pablo Blanco, muy crítico de las designaciones por decreto. ■
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Lousteau acusó de 
hipócritas a sus pares 
y Abad lo cruzó fuerteOcurrió durante la reunión de Acuerdos del Senado. El titular de la UCR dio quorum y apuntó contra los otros senadores de su bloque que no lo habían hecho.
Tras la bochornosa disputa entre legisladores de un mismo espacio en Diputados del miércoles, ayer en el Senado se vivió algo inédito: los senadores de la UCR Martín Lo- suteau y Maximiliano Abad se cruzaron fuerte frente a legisladores de otras bancadas, asesores y periodistas. Y con transmisión en vivo por la señal de Senado TV.Fue en la reunión de la comisión de Acuerdos de ayer a la mañana, donde se avanzó con el rechazo del pliego de Manuel García-Mansilla como juez de la Corte Suprema.Lousteau, presidente de la UCR, exponía sus críticas a Javier Milei por haber designado a García Man- silla en comisión y lo acusaba de despreciar la constitución. Hasta ahí, un discurso habitual que era seguido con atención por los sena-

Martín LousteauSenador radical
“Me da vergüenza. Mis 
compañeros de bloque 
vinieron acá cuando ya 
había quorum y no me 
voy a callar”.

Maximiliano AbadSenador radical
“Los que nos acusan de 
hipócritas son los que 
critican al kirchnerismo 
habiendo sido ministro 
del kirchnerismo”. 

dores. Al lado de Lousteau estaba el ex libertario Francisco Paoltro- ni y pegado a él, Abad, quien además es el titular de la UCR bonaerense. Pero los gestos cambiaron cuando Lousteau, sorprendiendo a todos, apuntó contra los legisladores de su propio espacio."Soy vehemente, soy calentón, pero no soy hipócrita y lo voy a decir. Me da vergüenza, hoy mis compañeros de bloque vinieron acá cuando ya había quórum y no me voy a callar", lanzó Lousteau. En ese sentido, insistió que "estuvieron especulando con que esta sesión que corresponde para defender la Constitución y la Corte no se hiciera y cuando vieron que había quórum vinieron y se sentaron"."Radicales, y lo digo como presidente del radicalismo, que se llenan la boca hablando de Yrigoyen, que decía nuestro programa es la Constitución, y ahora con cualquier excusa cuando hay que defender la Constitución hay especulación", disparó.Abad lo escuchaba en silencio. Primero con cara de sorpresa y luego mirando al techo y con una sonrisa socarrona. Después pidió la palabra. "Me llaman la atención las declaraciones del senador Lousteau", dijo, tomando impulso."No soy hipócrita. Y lo que me llama la atención es que los que acusan a otros de hipócrita son los critican al kirchnerismo habiendo sido ministro del kirchnerismo y son los que acusan al macrismo y habiendo sido embajador en Estados

Unidos del macrismo", sentenció.Abad redobló la apuesta: "Que el presidente de mi partido, al cual le tengo respeto intelectual, que es una persona sólida, acuse innecesariamente a senadores de su partido es una actitud de una bajeza fuera de lo común en la política. Tengo respeto por todos los dirigentes que hacen política, con los que están comprometidos con lo que piensan y sobre todo por aquellos que forman parte de colectivos y no de individualidades y no se miran todo el tiempo el ombligo y creen que son más porque de al resto. Creo en dirigentes con convicción".La acusación de Lousteau y la dura respuesta de Abad dejaron en evidencia una interna que terminó por explotar en el Senado pero se fue agitando en los últimos días. Fuentes radicales le contaron a Clarín que el enojo de Lousteau comenzó después de que el último viernes Abad, Carolina Losada y Mariana Juri "nunca respondieron" a los llamados para firmar el dictamen que redactó el presidente de la UCR y solicitaba una sesión especial para rechazar el pliego de García-Mansilla. Eso es lo que habían acordado en una reunión de bloque.Habían circulado versiones de que los senadores radicales no irían a la reunión y dejarían solo a Lousteau. Finalmente, fue el único senador de la UCR en dar quórum. El bonaerense Abad se sumó con la reunión ya empezada. ■El rechazo, o retiro, del pliego disparará otra pelea
<5
Escenario
Martín Bravo mbravo@clarin.comAnte el avance del peronismo en su propósito de rechazar en el recinto del Senado las nominaciones de Ariel Lijo y Manuel García-Mansilla, primero el sector del radicalismo más afín al Gobierno y luego desde el propio oficialismo sugirieron a la Casa Rosada el retiro de los pliegos, para evitar una derrota. Por el momento Javier Milei no dio señales de elegir ese camino, que en caso de hacerlo implicará una nueva discusión sobre la continuidad de los jueces -en principio García- Mansilla, ya en funciones- sin el trámite en curso en la Cámara alta.Las advertencias por el escenario adverso al oficialismo surgieron en el radicalismo, por el rol clave de tres de sus cuatro integrantes en la comisión de Acuerdos. Martín Lousteau firmó de entrada el dictamen para llevar la postula

ción de García-Mansilla al recinto, a diferencia de Maximiliano Abad, Carolina Losada y Mariana Juri. Eso funcionó como una barrera para frenar el debate, aunque sabían que no resistiría mucho tiempo.Entonces Eduardo Vischi, jefe del bloque de la UCR, propuso al Gobierno como salida el retiro de los pliegos. Lo mismo uno de los gobernadores, que transmitió ese mensaje a un alto funcionario de la Casa Rosada. El senador oficialista Ezequiel Atauche, miembro de la comisión de Acuerdos, coincidió en la recomendación ante la perspectiva desfavorable con las dos nominaciones.“No pueden seguir forzando las reglas. Si retiran los pliegos, ninguno de los dos puede ser juez de la Corte. Hay que arrancar de cero. García-Mansilla se tiene que ir a su casa”, aseguró un referente del bloque de Unión por la Patria. “Van a intentar sostenerlo, pero queda en un limbo”, ratificó otro legislador peronista con recorrido en temas judiciales.La idea de Atauche y los radica

les estaba motivada en sentido inverso: que el Gobierno evitara el rechazo de los pliegos y ganara tiempo con el abogado de la Universidad Austral aferrado a su cargo. Lijo seguiría sin asumir por su decisión de pedir licencia en lugar de renunciar como juez federal, aunque según los promotores de esa maniobra la Casa Rosada en todo caso podría abrir una negociación.
El jefe de la bancada de 

la UCR le sugirió a la 
Rosada retirar el pliego

La inclinación recurrente del Gobierno a moverse en el límite, o incluso cruzarlo con argumentaciones controvertidas como buscar equiparar el DNU del acuerdo con el FMI a una ley, potenció en el último tiempo las discusiones sobre los márgenes de acción del Poder Ejecutivo y la validez de los trámites parlamentarios.De hecho el tratamiento de los pliegos también se demoró por una 

pulseada reglamentaria sobre el dictamen para habilitar el debate sobre García-Mansilla en el recinto. Guadalupe Tagliaferri, titular de la comisión de Acuerdos, en un primer momento no convalidó la firma de José Mayans porque faltó a la audiencia en la que se debatió su postulación. Luego convocó a una reunión ayer para resolverlo.Confirmado el despacho, Unión por la Patria buscará sesionar la semana próxima con el objetivo de rechazar ambas nominaciones. Mayans y otros referentes del peronismo insistieron en mostrarse dispuestos a una negociación amplia con el Gobierno, que incluya la Corte y otros cargos como el Procurador y el Defensor del Pueblo, pero aseguraron que ya no frenarán la intención de rechazar ambos pliegos.La Casa Rosada no dio indicios de sacar de circulación los pliegos, pero en caso de hacerlo buscará mantener a García-Mansilla en su cargo.Incluso adelantó que también lo hará en el caso de que el Senado vo

te en contra de su postulación. Para el peronismo, y también algunos radicales, si eso ocurre tendrá que dejar la Corte y de continuar las sentencias quedarán pasibles de ser objetadas.Mauricio Macri también había nombrado por decreto a Horacio Rosatti y Carlos Rosenkrantz, en ese caso sin enviar sus candidaturas al Senado. Recién mandó los pliegos una vez que estaba garantizado que tendrían el aval de un sector del peronismo, y ambos asumieron después de obtener el acuerdo de la Cámara alta. Aunque con similitudes, no puede tomarse como antecedente para esta discusión.“Lo mejor para el Gobierno es que retire los pliegos, porque si los rechazan va a estar en problemas. Si los retiran y el Senado no los trata, más allá de que todo es discutible, con la lógica de que la Corte los aceptó y le tomó juramento a García Mansilla, podrían seguir siendo jueces hasta fin de año”, especuló un relevante ex funcionario ma- crista.l
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De forma sorpresiva, la Rosada 
ordenó suspender la Bicameral 
para tratar el DNU del FMIDebió realizarse ayer. Pero quedó en duda la presidencia de la comisión tras la escandalosa pelea en Diputados. También hay dudas sobre los apoyos.
Jazmín Bullorini jbullorini@clarin.comEl día después del bochorno en el Congreso, que incluyó trompadas entre diputados, por orden del Gobierno se suspendió sorpresivamente la Bicameral que iba a tratar el DNU que firmó Javier Milei para el acuerdo con el Fondo Monetario Internacional. La comisión había sido convocada por el oficialismo para ayer a las 13.30. La suspensión fue comunicada un par de horas antes por Juan Carlos Pagotto, el senador libertario que la preside.Según fuentes parlamentarias, la escandalosa pelea entre los diputados Oscar Zago, ex jefe del bloque libertario y actualmente al frente del MID, y Lisandro Almirón de La Libertad Avanza en la Cámara baja fue determinante para la decisión. Ambos integran la Bicameral e iban a reencontrarse.Además, se tenía que poner en discusión la presidencia de la comisión. Como es Bicameral, y actualmente está presidida por un senador, le toca conducirla a un diputado. En la oposición -con aval del kirchnerismo- negociaban acuerdos para que sea Oscar Zago. Pero tras la pelea de los libertarios con Zago, y ante al riesgo de perder el control de la estratégica bicame

A las pinas. Oscar Zago se pelea con un diputado de LLA. Se lo mencionaba para presidir la bicameral.
ral, el oficialismo prefirió suspenderla. "No tenían los números", sentenció un senador.Sin embargo, el argumento oficial que dan es otro: aseguran que se reprogramó para el martes que viene porque van a exponer funcionarios del ministerio de Economía. Lo cierto es que, como contó Clarín, en la reunión de ayer ya estaba previsto que no se iba a dictaminar sino fijar un cronograma de trabajo y armar una lista de funcio

narios para citar. "No se los va a citar, ellos pidieron venir", dicen ahora desde la comisión."Cuando el Gobierno trata de tener el control de la comisión hace cualquier cosa y ahora acaban de decir que la Bicameral de DNU no se va a reunir. Acaban de cancelar la reunión de comisión de la Bicameral de DNU para tratar el DNU del Fondo. Ahí está la República, ahí esta el debate", expresó irónicamente el senador Martín Lousteau 

poco antes del mediodía, durante la reunión de comisión donde analizaron el pliego de Manuel García- Mansilla (Ver página 10).La Bicameral está compuesta por ocho diputados y ocho senadores. Unión por la Patria tiene seis legisladores. La Libertad Avanza tiene dos propios: Pagotto y Almirón. Podría tener cuatro si no hubiera echado de la bancada oficialista a los otros dos miembros de la comisión: Zago y el senador formoseño, 

Francisco Paoltroni. Si bien ambos son de ideología liberal y en cuestiones económicas acompañan, suelen marcar diferencias en los modos y la "falta de institucionali- dad". Por ejemplo, Paoltroni se opone a Ariel Lijo y los nombramientos de jueces por decreto. Zago votó a favor de investigar a Milei en el caso LIBRAS.Sin ellos alineados el oficialismo incluso puede tener problemas para conseguir el dictamen favorable del DNU del FMI. Se especula si también eso no influyó en la decisión de suspender ayer la reunión.También forman parte de la Bicameral el federal Nicolás Massot - que va a ir con los tapones de punta contra el DNU- y los aliados cercanos Luis Juez, senador del Frente PRO; el diputado Diego Santilli (que llega en reemplazo de Hernán Lombardi); los radicales Víctor Zimmermann y Francisco Monti y el federal Carlos "Camau" Espinóla.El DNU fue remitido al Congreso apenas lo firmó Milei. Como contó Clarín, más allá de las críticas hasta del propio Mauricio Ma- cri, el Ejecutivo está confiado y quiere blindarlo con la aprobación en una de las cámaras.La Casa Rosada tenía diez días para mandarlo al Congreso pero lo hizo al instante, un primer gesto que demostró su interés de avanzar rápido con el trámite. La Bicameral había sido convocada para esta misma semana, pero la suspensión obliga a dilatar todo hasta la semana que viene. Se estima que ahora, LLA pretenda que expongan los funcionarios y se dictamine el mismo día. Lo cierto es que empe
zaron a correr los 10 días hábiles para que la Bicameral se expida. Una vez que firmen el despacho, el decreto queda listo para ser votado en el recinto. Si surgieran complicaciones y la comisión no resuelve nada, pasados los 10 días cualquiera de las Cámaras puede llevarlo directo al recinto. ■

Senado: el oficialismo busca 
una victoria con Ficha Limpia
Jazmín Bullorinijbullorini@clarin.comEn medio del embate de la oposición -que buscará el jueves que viene voltear los pliegos de Ariel Lijo y Manuel García-Mansilla-, La Libertad Avanza suma tensión: pidió también una sesión especial para reflotar Ficha Limpia, un tema que el peronismo se niega a aprobar. Ahora la vicepresidenta Victoria Villarruel es la que tiene que convocar y si decide dilatar o unificar 

los pedidos habrá conflicto.Los pedidos fueron casi en simultáneo. Lo cierto es que el kirchnerismo ya había avisado que si conseguía dictamen del pliego de Manuel García-Mansilla pediría una sesión especial para rechazarlo junto a Ariel Lijo el jueves que viene. Y así lo hicieron.A su vez, minutos después de que terminó la comisión de Acuerdos en la que se despachó el pliego de García-Mansilla, cinco libertarios presentaron un pedido de especial para tratar Ficha Limpia y el 

proyecto de Juliana Di Tullio, de UP, que declara zona de emergencia a Bahía Blanca, un tema que tuvo dictamen de consenso el miércoles. No ponen día y hora. Lo piden para cuando la vicepresidenta lo considere "pertinente".En Unión por la Patria descuentan que es una movida para complicar la sesión. "Son de manual", aseguran y sostienen que ellos pidieron primero la sesión.Cerca de Villarruel no confirman qué va a hacer. "Veremos, es demasiado pronto", respondieron ano

che. La semana que viene tendría que definir si convoca primero a Ficha Limpia o la de jueces o si unifica los pedidos.Lo cierto es que los libertarios buscan la forma de evitarle un nuevo revés al Gobierno y quieren entrampar al peronismo que no quiere, de ninguna manera, dar quó- rum para debatir Ficha Limpia, el proyecto que denuncian que tiene nombre y apellido y que es para "proscribir" a su jefa: Cristina Kir- chner.La solicitud por Ficha Limpia lleva las firmas del jefe de bancada, Ezequiel Atauche, y los senadores Juan Carlos Pagotto, Bruno Olivera Lucero, Ivanna Arrascaeta y Vilma Vedia.El tema ya tiene media sanción de Diputados y si se aprueba se 

convertiría en ley. Como es un tema electoral requiere una mayoría especial de 37 votos afirmativos para convertirse en ley, algo que hasta ahora no está garantizado y dependerá de los santacruceños que vienen de mostrarle los dientes a Villarruel cuando hicieron caer la sesión preparatoria por falta de quorum.El proyecto impide que personas que tengan una condena, confirmada en segunda instancia, por delitos de corrupción puedan ser candidatas. La fecha de corte para decidir quiénes pueden o no competir finalmente quedó fijada por el calendario electoral: no podrá participar de la elección aquel que reciba la condena confirmatoria 180 días antes de la elección general.!

mailto:jbullorini@clarin.com
mailto:jbullorini@clarin.com


12 El País CLARIN - VIERNES 14 DE MARZO DE 2025

La CGT hará un nuevo 
paro general contra 
Milei, el 10 de abril
Lo anunció Héctor Daer. Será por 24 horas, contra el tope salarial que se busca imponer a las paritarias.
Un día después de los violentos incidentes durante una marcha de los jubilados frente al Congreso, Héctor Daer, cosecretario de la CGT, anunció ayer que la central obrera realizará un nuevo paro general de 
24 horas contra el Gobierno de Javier Milei "antes del 10 de abril" y advirtió ante un auditorio de sindicalistas y dirigentes sociales opositores "hay que pensar en política". Según supo Clarín de fuentes de la conducción de la central obrera, la huelga -la tercera contra la administración libertaria tras los paros del 24 de enero y el 9 de mayo del año pasado- se concretará ese mismo jueves 10 de abril.Tal como informó este diario, en las últimas semanas la cúpula de la central obrera había endurecido la posición contra la Casa Rosada poniendo fin a la tregua que consagró el vínculo con el Gobierno en los últimos meses. Ayer, Daer parti

cipó del acto de cierre del primer congreso de la Unión de Trabajadores de la Economía Popular (UTEP) que se realizó en el salón Felipe Valiese de la histórica sede sindical de la calle Azopardo y adelantó que las precisiones llegarán la semana próxima."Vamos a ser respetuosos de que el jueves de la semana que viene vamos a tener una reunión del Consejo Directivo de la CGT" para definir la fecha de la huelga, indicó Daer y remarcó: "Pero sí consensuamos todos lo que estamos acá, 
los vamos a invitar a que nos acom
pañen a construirlo, es un paro por 
24 horas". La CGT concretará así su tercer paro general contra Milei, 
luego de pasar los cuatro años de 
Alberto Fernández sin haber he
cho ni uno solo.El también jefe del gremio de la Sanidad y ex diputado explicó que la fecha "va a ser 'a propuesta' (de 

los delegados), antes del 10 de abril" porque, indicó, "la primera semana tiene un feriado en el medio y el miércoles no queremos interrumpir la jomada de las jubilados", con lo que aludió a próximas manifestaciones en el Congreso, como la que algunos dirigentes acompañaron ayer y que terminó con incidentes."Tenemos que ser respetuosos con el Consejo Directivo de nuestra confederación", indicó Daer y sostuvo que ahora "hay que pensar 
en política". Según supo este diario, la fecha de la medida de fuerza finalmente será el jueves 10, justo a a mitad de camino entre los feriados nacionales del 2 de abril y los de Semana Santa. Esa idea se consensuó durante una reunión que 
Daer y los principales referentes 
cegetistas, como el camionero Hu
go Moyano, Andrés Rodríguez (UPCN), José Luis Lingeri (Obras

Al paro. Héctor Daer anunció la medida de fuerza cegetista.
Sanitarias), Abel Furlán (UOM), Sergio Palazzo (Bancarios), Jorge Sola (seguros), entre otros, mantuvieron ayer en la previa al cierre del encuentro de la UTEP.Durante el congreso de la UTEP que se llamó “Papa Francisco” en homenaje a los 12 años del pontificado del argentino Jorge Bergoglio, los trabajadores acordaron diversas acciones para "enfrentar al gobierno de Milei", según un comunicado de esa agrupación.El sindicalista camionero Octavio Argüello, otro de los cosecreta- 

rios de la CGT, precedió en sus declaraciones a Daer al señalar que 
"el tiempo está llegando" para to
mar una medida de fuerza, por lo cual al iniciar su alocución el jefe de Sanidad citó a su colega y ratificó la frase.El secretario general de la UTEP, 
Alejandro “Peluca” Gramajo, cuestionó al Gobierno por poner "la resolución del conflicto social con la bala y con el plomo" y sostuvo que "por eso este modelo de la crueldad, 
del hambre y de la miseria tiene fe
cha de vencimiento”. ■
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El gobierno de Javier Milei emitió el decreto de necesidad y urgencia (DNU) número 186 con el que amplió el presupuesto 2025 y le destinó más de $7000 millones de pe
sos más a la SIDE.En el decreto publicado en el Boletín Oficial se señala que de esa ampliación de algo más de $7000 millones en los gastos para la Secretaría de Inteligencia del Estado (SIDE), entre ellos $1650 millones 
en gastos reservados. Estos gastos no requieren de informar en qué se utilizaron. Y deberían ser usados para financiar operaciones secretas pero, en general, los gobiernos los usan para financiar las elecciones o la política en general.El año pasado, el Congreso rechazó otro DNU que adjudiba 100 mil millones de pesos en gastos reservados a la SIDE con los que se querían comprar equipos antiataques cibernéticos.El DNU luego de recordar que el presupuesto enviado por el Poder Ejecutivo al Congreso no pudo ser

Titular de la SIDE. Sergio Neiffert.aprobado el año pasado, y considerando que “dada la emergencia, es necesario que el Gobierno Nacional pueda asegurar una distribución razonable de sus recursos con el fin de poder cumplir con sus obligaciones”.En el decreto el Gobierno dispuso un amplio abanico de aportes adicionales a áreas como las empresas de energía, pago de créditos a organismos internacionales o al Poder Legislativo, entre otros gastos aumentados. ■.
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Confirman que las elecciones 
nacionales serán el 26 de octubreLa Cámara Nacional electoral fijó para el 17 de agosto la fecha de vencimiento del plazo para oficializar listas. Y el 27 de ese mes, el inicio de la campaña.
Belén PapaOrfano bpapa@clarin.comLa Cámara Nacional Electoral confirmó ayer el calendario electoral para el 2025. De este modo, quedó fijado que los comicios para elegir diputados y senadores nacionales se llevarán a cabo el 26 de octubre.El inicio de la campaña electoral quedó fijado para el 27 de agosto, en tanto que el 7 de agosto es el fin del plazo para solicitar reconocimiento de alianzas y el 17 de agosto vencerá el plazo para oficializar las listas de candidatos.Con la suspensión de las PASO para este período electoral, los argentinos acudirán a las urnas directamente el 26 de octubre para elegir diputados y senadores nacionales, de acuerdo al distrito, además de las fechas que se estipulen

a nivel provincial para los comicios locales.Las elecciones legislativas de 2025 elegirán 24 senadores en ocho provincias, un tercio del total de la Cámara alta, y 127 diputados nacionales de todo el país.La primera fecha importante del calendario electoral será el 29 de abril cuando se publique el padrón provisorio. Estará habilitado hasta el 13 de mayo para realizar reclamos por datos incorrectos o solicitar la eliminación de fallecidos.El 16 de septiembre es la segunda fecha clave. Ese día se publicarán los padrones definitivos y se seleccionarán a las autoridades de mesa, por lo cual está previsto que a partir de ese momento comiencen a llegar los telegramas a los hogares de los convocados.El 21 de septiembre se fijó como fecha para dar inicio a la campaña Cámara electoral. Sus jueces Bejas, Dalla Via y Corcuera fijaron fecha.

electoral en medios de comunicación audiovisual.La tercera fecha de relevancia será el 1 de octubre, cuando está previsto que se difundan los lugares y las mesas de votación. Además, a partir de esa fecha, quedan prohibidos los "actos públicos susceptibles de promover la captación del sufragio".El 18 de octubre comenzará la prohibición de difundir resultados de encuestas, sondeos de opinión, pronósticos electorales o referirse a sus datos. En tanto, el viernes 24 de octubre a las 8 de la mañana se dará inicio a la veda electoral.A su vez, este año se implemen- tará por primera vez la Boleta Única Papel para la elección de cargos nacionales. Según pudo saber Clarín, la Cámara Nacional Electoral sigue muy de cerca esta cuestión ya que si bien algunas provincias ya la utilizan, la mayor parte de la población desconoce su funcionamiento.En la actualidad, el máximo tribunal en cuestiones electorales trabaja en el desarrollo de un plan y herramientas de capacitación tanto para las autoridades de mesa y fiscales, como para el resto de la ciudadanía y todos los sujetos del proceso electoral. Trabajan de manera coordinada con la Dirección Nacional Electoral y la justicia electoral de todas las provincias. ■

AYUDA A LAS FAMILIAS
AFECTADAS POR LAS INUNDACIONES

I
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YPF quiere invertir solamente 
en Vaca Muerta a partir de 2026Hay una discusión entre las empresas para reducir costos en Vaca Muerta.Argumentan que son entre 30 y 50 por ciento más altos que en EE.UU.
HOUSTON. ENVIADO ESPECIAL
Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comYPF quiere ser una empresa 100% no convencional y enfocará todas sus inversiones a partir de 2026 en Vaca Muerta, que es donde está la mayor rentabilidad.Así lo dijo su presidente y CEO, Horacio Marín, en una charla que dio este jueves para unos 100 ejecutivos convocados por el IAPG Houston, sede del Instituto Argentino del Petróleo y del Gas (IAPG).Desde la madrugada local en Texas, a las 7.15, empezaron a llegar representantes de petroleras como TotalEnergjes, Chevron, Tecpetrol, Pluspetrol, Pampa Energía, Equi- nor, GeoPark, y las compañías de servicios Halliburton, SLB y Na- bors, entreoirás.Con algunas de esas firmas está en medio de una fuerte discusión para reducir los costos de los servicios y distribuir mejor la captura de la renta, ya que en Argentina los costos son entre 30% y 50% más altos que en Estados Unidos."Me preocupa que las compañías de servicios y de materiales nos cobren niveles irrisorios frente a los de Estados Unidos. Nos cobran las herramientas y materiales de trabajo como si fuera un país de 2023. Necesitamos ponernos las pilas con las compañías de servicios y que se bajen los costos: la mano de obra es mucho más cara en Estados Unidos que en Argentina", gráfico Marín.El ejecutivo le expresó su admiración especial a Alejandro Bulghe- roni, presidente de Pan American

A todo o nada. YPF salió de Mendoza y este año prevé irse de otras áreas para quedarse en Vaca Muerta.
Energy Group (PAEG) y contó los resultados de su primer año de gestión, los avances del plan 4x4 y lo que viene para YPF.Entre otras cosas, anticipó que postergará la venta de las acciones de la petrolera en Metrogas, donde YPF tiene el 70% de la participación. "No es el momento ahora para salir de Metrogas y darle el máximo valor a los accionistas, pero tenemos que irnos antes de 2028, que es cuando termina el Plan Gas".A valor bursátil, la participación accionaria de YPF en Metrogas supera los 400 millones de dólares, 

pero el aumento de tarifas y la re- gularización de los contratos que empezaría en abril, junto con el resultado de las elecciones 2025 y la extensión de la licencia de concesión por 20 años más serán cruciales para determinar el valor real de la distribuidora de gas hacia fin de año, con un potencial salto si el Gobierno pudiera validar ante la población el plan económico.Por otro lado, Marín relató que dentro de 2 años la Argentina puede exportar unos 15.000 millones de dólares anuales de petróleo crudo, a partir de la puesta en marcha 

del oleoducto Vaca Muerta Oil Sur (VMOS), y que ese número es la mitad de lo que se trazó como meta, unos US$ 30.000 millones de exportaciones de energía por año a partir de la próxima década."En 2028 podemos exportar 1 millón de barriles por día y terminar con los cuellos de botella en la infraestructura de evacuación de petróleo. Las únicas restricciones que van a quedar son el capital y los resultados operativos", señaló.Mientras tanto, Marín aprovechó su participación en la CERAWeek 2025, la mayor conferencia mun

dial sobre energía, para seguir manteniendo reuniones y ampliar el proyecto país "Argentina LNG", que debería tener una primera decisión de inversión entre abril y junio.En esa primera etapa estarán dos barcos de licuefacción de gas que entregarían unas 6 millones de toneladas por año (MTPA) -equivalentes a 25 millones de m3 diarios- entre 2027 y2028, en una sociedad que comparte con Pan American Energy (PAE), Pampa Energía, la británica Harbour Energy y la noruega Golar LNG.El presidente de YPF celebró que en apenas 14 meses pudo cuadruplicar el valor de la petrolera, pese a que luego retrocedió por la caída de las acciones en todo el mundo.Según entiende, el plan económico de Javier Milei, junto con la gestión de portafolio y el foco en la rentabilidad de YPF fue central para la mejora de las acciones. En el caso de la empresa, también fue significativo el aumento de los combustibles (nafta y gasoil), que lo llevó a reducir la brecha con la paridad de importación del 20% en 2023 a apenas 2% en 2024.En relación con la salida de campos maduros, un proceso que inició el año pasado y por el cual YPF ya cobró más de 130 millones de dólares, Marín amplió: "Llegamos a un lifting cosí (costo de producción) de 4,20 dólares por barril en Vaca Muerta, y tenemos que lograr ser más eficientes, para poder sostenernos si el precio del petróleo es bajo y ganar muchísimo si es alto. Tenemos que poder repartir dividendos y ser los más exitosos del país, mejores que cualquier empresa estadounidense del shalé'.La compañía completó previamente su salida de Mendoza y este año espera irse de todas las áreas en Tierra del Fuego, Santa Cruz, Chubut, Río Negro y Neuquén."Nuestros resultados mejoraron por la focalización, la atención en los procesos y por buscar resultados", sentenció Marín, quien le anticipó a los ejecutivos que si sus empresas van a retirarse del convencional deberán saber cómo y cuándo hacerlo. ■
Edenor y Edesur tendrán 6 años 
para pagar una deuda millonada
El Gobierno formalizó el plan que había cerrado a fines de 2024 con las distribuidoras eléctricas para regularizar las deudas que empresas como Edesur, Edenor o Edelap tenían con la Compañía Administradora del Mercado Mayorista Eléctrico (Cammesa) al 30 de noviembre.Son unos 1.000 millones de dólares que las empresas no abonaron cuando las tarifas estaban congeladas.

El programa está contemplado en el DNU186/2025, que salió publicado este jueves en el Boletín Oficial, junto con una seria de reasignaciones de partidas presupuestarias.La deuda corresponde a 79 distribuidoras y cooperativas con Cammesa y suma en total 2,35 billones de pesos. De esos, unos $ 1,14 billón ya había tenido acuerdos de normalización antes de 2023 y otros $ 111.684 millones durante 

2024. Por eso lo que quedó sin normalizar fueron $ 1,1 billón (US$ 1.000 millones).Las distribuidoras y cooperativas eléctricas tendrán hasta 12 meses de gracia y podrán cancelar sus deudas en 72 cuotas (seis años) a una tasa equivalente al 50% de la que cobra el Mercado Eléctrico Mayorista (tasa del Banco Nación).Por otro lado, las distribuidoras que fueron buenas pagadoras, es decir, que hayan cancelado la tota

lidad de las transacciones en el 2024 y no tengan deuda no regularizada a diciembre 2023, podrán acceder a créditos blancos.Este esquema tiene como condición que las distribuidoras paguen la deuda corriente, de lo contrario serán multadas y perderán el beneficio, informaron desde la Secretaría de Energía. También se prevé exigirles a las distribuidoras y cooperativas eléctricas que presenten un plan de inversiones para realizar mejoras en la infraestructura de la red, agregaron en un comunicado.Este plan de pagos ya fue aprobado por el directorio de Cammesa "y cuenta con condiciones similares a otros planes aprobados en el pasa

do", indicaron."Es importante destacar que cuando asumimos el Gobierno, en diciembre de 2023, la tasa de cobra- bilídad de Cammesa era del 48%, lo que significaba que los importes no cobrados se cubrían con aportes del Tesoro nacional; un círculo vicioso que se traducía en más emisión, más inflación que sufrían todos los argentinos y una descapitalización del sistema eléctrico", explicaron en Energía. "El objetivo principal de esta medida es que las distribuidoras y cooperativas paguen el 100% de la facturación corriente, lo que permitirá que puedan convertirse en sujetos de crédito y accedan a financiamiento para invertir en el sistema eléctrico". ■
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La muestra a cielo abierto más importante de la región
MAXIFAILLA

Cuando baja el martillo. Los remates son televisados y participan productores de todo el país. Las lluvias mejoraron pasturas y dieron impulso.
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Expoagro: hay veranito 
ganadero y los remates de 
hacienda son sensaciónTras las lluvias y la recomposición de precios, los productores buscan poblar sus campos con terneros. En la muestra se venderán unas 150.000 cabezas.
Lucas Villamil lvillamil@clarin.comEn la carpa de remates de hacienda es tal vez donde se concentran las sensaciones más positivas de Expoagro 2025. La recomposición 
de valores de la carne y de los animales observada desde diciembre y las lluvias de las últimas semanas les dieron a la actividad un envión que se traduce en un flujo de ven
tas muy activo en todas las categorías, justo cuando la zafra de terneros empieza a agarrar ritmo.“En los últimos 45 días nos llovieron 250 milímetros y estamos con muy buenas reservas de pasto 

y de silo”, comentó en diálogo con 
Clarín desde la sala de ventas el productor ganadero Ramiro Gayá, de la localidad bonaerense de Arrecifes, quien se acercó hasta la expo para ver las novedades tecnológicas para el sector pero también para participar de los remates televisados que distintas casas consignatarias realizan durante cada jornada.“Hago el ciclo completo. Acá vine a comprar terneros de inverna
da de 150-180 kilos, la verdad que hay muy buenos precios y una demanda sostenida. Ayuda que las tasas de financiamiento también son muy atractivas”, afirmó.El analista del mercado ganadero Víctor Tonelli confirmó lo que se 

percibe en la zona ganadera de la muestra, que está mucho más nutrida en propuestas y en público que otros años.“Será un año muy interesante para la ganadería, fundamentalmen-
Con la exportación de 
ganado en pie habrá 
demanda adicional.

te porque va a ser un año de baja oferta, de una buena demanda in
ternacional y, sobre todo, una recuperación de la demanda del mercado interno, del poder adquisitivo. Razón por la cual lo que de al

guna manera podríamos estimar o prever es que va a ser un año en el que los precios del ganado van a ser buenos”, dijo durante una charla.Luego añadió que si el tiempo acompaña, los productores buscarán la recomposición de rodeos reteniendo animales en el campo para hacer recrías a base de pasto, con bajo costo, con lo cual la oferta de animales terminados tenderá a ser escasa y los precios favorecerán el negocio.Además, esa oferta escasa se cruza con una demanda que suma actores a partir de la decisión del gobierno de habilitar la exportación 
de animales en pie.“Estamos enfrentando un lindo 

desafío: la venta de ganado en pie, más que a China, probablemente 
a países musulmanes, a Medio 
Oriente. Esa es una alternativa muy interesante que sobre todo le permite al productor tener más previsibilidad respecto de que hay un nuevo demandante que le asegura un piso de precio, sobre todo para terneros y novillitos” explicó Tonelli.En este escenario, en los remates realizados hasta el momento en Expoagro los terneros de hasta 150 kilos se negocian en torno a los 3.390 pesos por kilo; los terneros de 230 a 260 kilos promedian los 3.123 pesos; los novillitos de 290 a 320 kilos tuvieron un promedio de 2.873 pesos el kilo; y los de más de 360 kilos promediaron 2.720 pesos por kilo. Los lotes más pesados, de 420 a 460 kilos, promediaron 2.346 pesos el kilo.Se vendieron también lotes de vientres, con vaquillonas preñadas promediando los 1.194.000 pesos y las vacas preñadas con promedio de 1.002.000 pesos. Mientras que las vacas de invernada se vendieron a un promedio de $1.234 las más livianas y a $1.485 las más pesadas.Se estima que en total durante la 
expo se venderán más de 150.000 
cabezas de todas las categorías y desde distintos puntos del país. ■

Porlosstandsde
Expoagro

Presencia de ACA
Las cooperativas en la 
muestra del campo En un stand conjunto, la Asociación de Cooperativas Argentinas (ACA), una de las principales exportadoras y sus cooperativas mostraron cómo funciona el modelo cooperativo agropecuario y su impacto en el desarrollo local y regional. Resaltaron el trabajo que conecta a más de 50.000 productores agropecuarios en 550 localidades. ACA, presidida por Francisco Farrás, opera en red.

BBVA
Préstamos en dólares 
a tasa ceroEl BBVA sorprendió en Expoagro con una gama de productos diseñados especialmente para el campo y la posibilidad de simular online las cuotas de hasta mil millones de pesos para la adquisición de bienes de capital, maquinaria e insumos. Ofrece préstamos en dólares a tasa Cero a corto plazo con subsidio de las compañías de maquinaria.

Apymel
Rechazo a un acampe 
en una planta láctea La asociación Apymel que nu- clea a las pequeñas firmas lácteas alertó sobre la situación que vive una planta de Lácteos Silvia, en Suipacha con una planta que fue ampliada hace dos semanas. El sindicato organizó un acampe frente a la planta. La firma posee otra planta en Chivilcoy. “El acampe es infundado”, sostuvo Apymel.
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En San Nicolás. Hubo filas de varios kilómetros de autos que esperaban ingresar a la muestra.
Tras los incidentes, Milei 
va Expoagro con récord 
de público y negociosEl Presidente irá a la muestra con Adorni y Espert.Por la feria del campo ya pasaron 200 mil personas.
Guido Carelli Lynch gcarelli@clarin.comJavier Milei reaparecerá este vier
nes al mediodía públicamente tras la marcha y la represión en las inmediaciones del Congreso. El Presidente visitará la muestra de Expoagro en compañía de dos proba
bles candidatos: el vocero Manuel 
Adorni y del diputado José Luis 
Espert. El mandatario, que no hizo declaraciones durante su visita fugaz a Bahía Blanca, ahora sí rompería el silencio, luego de replicar mensajes de funcionarios y dirigentes libertarios en redes sociales que abonan la teoría de un plan de desestabilización.Por cierto el Presidente llega a Expoagro, la mayor exposición rural a cielo abierto que se desarrolla en San Nicolás a 231 kilómetros de Buenos Aires en un año en que está rompiendo varios récord.Los organizadores informaron anoche que en tres días visitaron la muestra 200.000 personas, 45.000 primer día, 70,000 el segundo y 85.000 el tercero, superando las 180.000 personas que la visitaron el año pasado. Y aún falta regis- tar el día de hoy. Además hay récord de solicitudes de crédito en los bancos. En el Nación los pedidos llegaban a US$ 4.000 millones.Se prevé incluso que se romperá el record de negocios, no solo por 

la compra de maquinaria. También por los remates de hacienda. El año pasado, la muestra concretó negocios por US$ 2.000 millones. Esta noche se informará la cifra final.En cuanto a Milei, su entorno cree que el saldo de las imágenes del miércoles en las inmediaciones del Congreso será beneficioso para 
el Gobierno, cuestionan a Mauricio Macri y la tensión con la Ciudad por la seguridad continúa.

Crecieron la venta 
de máquinas y los 

remates de hacienda

El Presidente, que cada vez pasa 
menos tiempo en Casa Rosada, permaneció el miércoles hasta casi las 21 en su despacho. En el Ejecutivo informaron sobre reuniones oficiales.A la hora que el jefe de Estado abandonó Balcarce 50, cerca de 700 policías custodiaban la Casa de Gobierno. Ya habían habido piedrazos de manifestantes en la explanada de Rivadavia y sobre el portón principal de ingreso, adonde llegaron a colgarse muchos de ellos. Hubo disparos de balazos de goma para dispersarlos. Pasada la medianoche, más manifestantes se movilizaron hasta la Rosada.El jefe de Estado respalda a Pa
tricia Bullrich de manera cerrada, 

a quien visitó semanas atrás en sus oficinas, en una de sus peores semanas. La ministra de Seguridad y el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, hablaron de un plan para desestabilizar al Gobierno. La vicepresidenta Victoria Villarruel fue la única que se salió del libreto. Lo 
hizo en Expoagro, el mismo esce
nario donde hoy hablará Milei.El Presidente habló con la ministra bien entrada la noche del miércoles y le anticipó parte de los datos que hizo públicos en la conferencia de prensa del jueves. “Le dijo que es fundamental mantener el orden y no dejarse pasar nunca. El apoyo es total”, contaron.En la Rosada se apuran en hacer un cálculo político y sostienen que las postales de supuestos barrabra- vas en la manifestación benefician al oficialismo. Al igual que hizo Mauricio Macri en X, comparan las imágenes del miércoles con la de los destrozos en 2017, cuando el Congreso sancionó la reforma de cálculo previsional y Bullrich inmortalizó su frase sobre las “14 toneladas de piedra”.Minutos antes de que Macri expresara su solidaridad con el Gobierno en X, luego de que en la previa hubiera cuestionado a Milei por el DNU para evitar que el Congreso apruebe o bloquee el acuerdo con el FMI, en la Rosada volvieron a hablar de la tibieza del ex presidente.!
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Hace 5 años se usaban para hacer observaciones. Hoy reflejan hacia donde va la agricultura en el país. Los drones ya vuelan sobre los grandes cultivos y hasta resuelven problemas
Análisis
Héctor Huergo hhuergo@clarin.comLo más interesante de la tercera jornada de Expoagro, en San Nicolás, fue el lanzamiento de una tecnología llamada a revolucionar los tratamientos de protección de cultivos. Vale la pena detenerse y mirar a fondo lo que está pasando en este rubro, clave para combatir las plagas que afectan a la agricultura.Ayer contamos que la base de la nueva agricultura argentina es la siembra directa, que permitió ahorrar equipamiento, reducir el consumo de energía y recuperar la fertilidad de los suelos. Pero la siembra directa implica la sustitución de las labores mecánicas, que se utilizaban para el control de las malezas, por la aplicación de productos que impiden la competencia de las malezas.Estos productos se pulverizan sobre los cultivos y tienen distintos modos de acción y efectividad. Y hasta hace poco predomi
naban las aplicaciones con má
quinas terrestres, automotrices, que permitían cubrir grandes superficies en poco tiempo. Y también se utilizan aviones, sobre todo cuando se trata de extensiones importantes y cuando hay problemas de “piso”: lluvias que impiden el tránsito de las pulverizadores terrestres.Bueno, llegaron los drones, pe
queñas pulverizadoras aéreas 
no tripuladas, que se manejan desde tierra con un celular colocado en el controlador. Hace unos cinco años empezaron a utilizarse en pequeña escala. Tienen un pequeño tanque donde se coloca el “caldo” a pulverizarse, cuatro hélices horizontales y un sofisticado sistema de control. Pero poco a poco fueron apareciendo equipos más grandes, con mayor autonomía y complejidad tecnológica.En general son de origen chi
no. La líder es DJI, que se abre paso en todo el mundo. Ayer, Akron, una empresa de San Francisco

(Córdoba) con una larga trayectoria en maquinaria agrícola y agro- partes, lanzó una nueva versión de estos drones, creando una subsidiaria (Tekron) para independizar esta unidad de negocios.El año pasado vendieron 500 aparatos (valen unos 40 a 60 mil dólares cada uno). Este año espe
ran colocar 2.000. Crecimiento explosivo. El mercado es ahora el gran cultivo, no ya las pequeñas especialidades como algún cultivo hortícola o frutales.Pero el tema no quedó en la presentación de un dron nuevo, de mayor capacidad y prestaciones adicionales (sirven también para esparcir semillas). Se asocia
ron con la gran compañía química alemana BASF, que había desarrollado en la Argentina una plataforma digital basada en capas de imágenes que acompañan todo el ciclo del cultivo. El sistema se llama Xarvio.Los técnicos de BASF explicaron el modelo: cuando se requiere un tratamiento, se hace volar un dron pequeño que releva todo el lote. Esto permite ver dónde están los yuyos, que en la mayor parte de los casos no ocupan todo el terreno, sino que aparecen en manchones. Hecho este relevamiento, se carga al dron pulverizador con la información del vuelo anterior, de modo que en forma automática hará la aplicación sobre las malezas a eliminar. Esto genera un enorme aho
rro de producto, lo que implica beneficios económicos y ambientales.Los usuarios son en general empresas de servicio en manos de jóvenes emprendedores, con un profesional asociado (o dueño).Todo esto es simplemente una 
muestra de hacia donde va la 
agricultura.Hace cinco años, los drones se usaban para hacer observaciones, reduciendo el tiempo que demandaban las largas recorridas. Hoy son herramientas que resuelven los problemas detectados. Está sucediendo en la Argentina, que en esto es del primer 
mundo. Y se está viendo en Expoagro.!
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En la mira. La regulación de lascriptomonedas quedó en el ojo de la tormenta más que nunca.
Criptomonedas: tras 
el escándalo SLIBR A, la 
CNV pone más requisitos El organismo presentó una norma que le suma una capa de control al registro vigente para las empresas.

Acciones y bonos 
argentinos cayeron 
por el ruido en 
EE.UU. y el CongresoEl riesgo país quedó al borde de los 750 puntos. Las tarifas de Trump y el DNU del FMI impactaron.

Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comUn año después de haber comenzado a regular el sector de las criptomonedas, la Comisión Nacional de Valores presentó este jueves una nueva regulación que le pondrá una capa adicional de requisitos a las cerca de 140 empresas cripto que ya están registradas ante el organismo y operan en el país. Esta regulación es el producto de un tra- bajo de meses que comenzó en marzo de 2024 cuando el GAFI inspeccionó el país y solicitó ciertos ajustes a la normativa vigente que se hicieron para evitar que Argentina cayera en la "lista Gris".En ese momento, el organismo que preside Roberto Silva, presentó el primer registro para los Proveedores de Activos Virtuales (PSAV) es decir las empresas que permiten que los argentinos se vinculen con la criptoeconomía, porque ofrecen servicios relacionados con activos virtuales, como criptomonedas, tokens digitales y otros activos basados en blockchain. Actualmente ya hay inscriptas 140 empresas nacionales y extranjeras en este listado y habría otras decenas más en proceso de evaluación.El organismo había lanzado también una segunda fase de esta regulación, que fue puesta a consulta pública en octubre pasado. Este 

periodo de intercambio con las empresas del sector cripto se extendió hasta diciembre y durante los primeros meses de este año, la CNV ultimó detalles de esta nueva regulación que presentó este jueves. En eso estaba cuando el 14 de febrero se desató el escándalo en torno al token Libra que promocionó o difundió el presidente Javier Milei desde su cuenta en redes sociales.Mediante la Resolución General 1058, la CNV busca "garantizar la transparencia, estabilidad y protección de los usuarios en el ecosistema cripto, imponiendo obligaciones en materia de registro, ci- berseguridad, custodia de activos, prevención de lavado de dinero y divulgación de riesgos. Silva asegu-
La totalidad de la 

norma quedará vigente 
el 31 de diciembre.

ró: “hemos trabajado mucho en esta norma con el objetivo de que sea eficaz y cumpla con la Ley, manteniendo un equilibrio para no so- brerregular ni imponer costos innecesarios a la industria, impulsando la innovación”.Esta nueva regulación les impone requisitos a las compañías que quieran registrarse para operar en el país. "Quienes no cumplan con los requisitos y plazos previstos no 

podrán operar en Argentina”, destacó Silva.Estos requerimientos no aplican sobre las personas que operen con criptomonedas "para uso personal" sino para las empresas que provean los servicios asociados a esta actividad.. Para poder registrarse, las persona jurídicas deberán constituirse como sociedades anónimas o SRL en en el país, además de presentar sus estatutos, estados contables, composición accionaria y cumplir con requisitos de capital mínimo. Adicionalmente, la CNV le pide a las empresas que realizan actividades de intercambio y custodia de criptomonedas un capital mínimo de US$ 150.000.Además, la regulación le impone a estas empresas cumplir con normas de ciberseguridad y custodia, realizar informes periódicos ante la CNV sobre volumen de operaciones , clientes y activos custodiados, y auditorias de sistemas. Al mismo tiempo obliga a las empresas a segregar los activos propios de los de sus clientes y les prohíbe utilizar los activos de sus clientes para hacer operaciones.Todos estos requerimientos tendrán un plazo de entrada en vigencia escalonado pero la totalidad de la norma quedará vigente a partir del 31 de diciembre de este año. Desde ese momento, la CNV podrá suspender o revocar inscripciones por incumplimientos. ■

A pesar del ruido político en la escena local, potenciado luego de los episodios de violencia de este miércoles tanto dentro como fuera del Congreso Nacional en la marcha de los jubilados, los precios de los activos argentinos se mueven más en tomo a lo que sucede en el frente externo. Este jueves, en otro día de fuertes caídas de Wall Street, donde los principales índices bursátiles llegan a perder casi 8% desde que empezó marzo, la bolsa porteña, que había empezado la rueda en alza, finalizó con una caída de más de 2, si se la mide en dólares al contado con liquidación.Al mismo tiempo, los bonos en dólares, que habían comenzado el día con rendimientos mixtos, terminaron con una baja de hasta 1,3% lo que hizo que el riesgo país salte hasta las 748 unidades.El frente externo condiciona al mercado local. Los principales indicadores de Wall Street cerraron este jueves en rojo, en medio de nuevos temores por la guerra comercial que impulsa Donald Trump. Ahora, el presidente de los Estados Unidos amenazó con imponer un200% de arancel a los vinos y al champán "de Francia y otros países europeos" en represalia por la imposición de un gravamen europeo del 50% al whisky estadounidense, que a su vez es otra media de represalia comercial. De hacerse efectiva, la medida perjudicaría sobre todo al sector de Francia, España e Ita

El mundo. El frente externo condiciona al mercado local.

lia, y podría dar lugar a otras represalias por parte europea en una escalada de consecuencias imprevisibles.El tecnológico Nasdaq cayó 1,8%; mientras que el Dow Jones y el S&P 500 cerraron con bajas de 1,2% y 1,3%. En este contexto, los ADRs argentinos, que se habían recuperado en la previa, terminaron con mayoría de rojos que superaron el 6%. "Más allá de la recuperación que venían ensayando en las últimas ruedas, los activos domésticos siguen más correlacionados - a partir de un regreso a la mira de inversores externos - con el apetito por riesgo global y es por ello que vuelven a verse condicionados por dicha cautela", explicó el economista Gustavo Ber.De todas formas, el componente local tiene peso en la ecuación para los inversores. En la City creen que una vez que se confirme el acuerdo con el FMI, el Gobierno comenzará a despejar una de las mayores dudas respecto a la sostenibilidad de su plan económico. Y, pese a las dudas sobre cómo será el programa cambiario de avanzar en un esquema acordado con el Fondo, el Tesoro anunció que los bonos atados a la devaluación (dollar linked) que se licitaron el miércoles no encontraron demanda. Con todo, el Gobierno necesita conseguir que el Congreso apruebe el DNU y eso genera cierta incertidumbre. ■
Ana Clara Pedotti
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Arrancaron los aranceles que 
EE.UU. aplica al acero y el aluminioPiden al Gobierno que negocie para retrotraer la medida o aliviar su impacto. Están en riesgo exportaciones por US$ 780 millones.

Ayer entró en vigencia la suba de aranceles del 25% que dispuso Do- nald Trump al ingreso de acero y aluminio, lo que afectará a exportaciones de aluminio por US$ 600 millones y US$ 180 millones en el acero, en un contexto de preocupación por la crisis que vive el sector del acero, con caída de la producción local.Mientras la industria espera que el Gobierno avance con las negociaciones para retrotraer la medida o aliviar su impacto, o logre un tratado de libre comercio o un acuerdo de aranceles recíprocos, la Cámara Argentina del Acero exige una “respuesta coordinada” entre ambos países, más allá de entender a la decisión como una prevención ante la amenaza de la competencia desleal de China como principal productor del mundo, con una participación del 54% en acero y más del 51% en productos terminados.En ese sentido, la siderurgia global sufre sobreproducción fraccionada por el gigante asiático, que

1 | 
t—i

Sideurgia. La planta de Techint en Campana. Los aranceles de Trump se unen a la caída de la actividad local.

jó de venderle a los Estados Unidos cuando este fijó un cupo ínfimo para aceros largos.A partir de este 12 de marzo, además de que todas las importaciones que haga los Estados Unidos de artículos de acero y derivados de él tendrán el 25% extra de arancel, se eliminarán cuotas y exclusiones vigentes, y se ampliará el alcance a “artículos derivados”, aunque aún no se conocen las especificaciones.La Cámara señaló que la Argentina siempre “cumplió estrictamente con los volúmenes acordados” y advirtió que la decisión de Trump puede generar “desvíos ante el cierre del mercado de los Estados Unidos, con la búsqueda de destinos de fácil penetración comercial”.En el caso del aluminio, el sector exporta US$ 600 millones anuales, con Aluar, del empresario Javier Madanes Quintanilla, como única productora con capacidad instalada de 460.000 toneladas, que le vende a los Estados Unidos el 40% de su producción.Fuentes allegadas a la firma señalaron: “De similar forma que el resto del mercado, estamos en la expectativa de que los Estados Unidos termine de clarificar sus reglas arancelarias a aplicar, y sobre esa base ver qué tratamiento logra acordar la Argentina”.La industria de metales básicos (siderurgia, aluminio y fundición de metales) cerró 2024 con una caída de 17,5%, la peor desde la pandemia, según el Indec. Siderurgia ytambién es hoy el mayor exportador de acero del mundo, con más de 94 millones de toneladas.En 2024, la fabricación global alcanzó L883 millones de toneladas, de las cuales más de L000 millones correspondieron a China, que en poco más de 30 años aumentó 20 puntos su cuota de mercado. En cambio, la Argentina representa apenas el 0,2% de la producción total con 3,9 millones de toneladas fabricadas en 2024.“Los Estados Unidos le solicitó al

país productos de acero como insumos para su proceso productivo. Esta importación fue autorizada por los organismos norteamericanos competentes”, destacó la Cámara en relación a los envíos nacionales.La referencia hace alusión a la norma Sección 232 que se impuso en 2018, por la cual los Estados Unidos determinó aranceles y cupos,

que ahora modificó. En ese marco, la Argentina negoció la exportación de 180.000 toneladas de productos de acero por año, de las cuales 150.000toneladas fueron de tubos petroleros aportados por Tena- ris, del grupo Techint.En 2018, también se acordaron “exclusiones”, permitiendo la exportación de productos de acero argentino en el caso de que no haya

fabricación estadounidense en cantidad o calidad. Pero en 2021, los Estados Unidos endureció el antidumping y el año pasado los despachos de tubos bajaron a cero.Así fue que en 2023 y 2024, la Argentina exportó bienes complementarios por US$ 100 millones y US$ 110 millones, respectivamente. Por eso, Acindar, en manos del grupo brasileño ArcelorMittal, de

fundición fueron las que más se contrajeron, 22,6% y 17,6%, respectivamente, por el recorte de la demanda interna de la construcción, la metalmecánica y el sector automotriz. La crisis excede al país. Según la Asociación Latinoamericana del Acero (Alacero), la producción de acero crudo cayó un 3,6% en América Latina en 2024, a 56,2 millones de toneladas. La Argentina protagonizó la segunda mayor caída regional, con 21,6%, detrás de Chile, con 29,1%. ■

La actualización de todas las noticias encontralas a toda hora y en cualquier dispositivo en 
clarin.com
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CAE LA CAPACIDAD INSTALADA

El uso de la capacidad 
instalada se derrumbó al 55% 
en el primer mes de 2025, 
informó el INDEC, en otro dato 
negativo para la industria. La

cifra representa una caída del 
1,7% en relación a diciembre, 
en un indicador que acumula 
tres meses consecutivos a la 
baja.

El ejecutivo que vendió HSBC al 
Galicia es el nuevo CEO del Macro

Elsztain suma 
mineras: ahora 
va por la plata 
en SaltaEn lo que es un mercado de pases en la banca, Juan Parma llega para reemplazar a Gustavo Manriquez que del Macro se fue a Superviene.

El Banco Macro, la entidad de la familia Brito, nombrará en los próximos días a Juan Parma como CEO, en reemplazo de Gustavo Manrí- quez, que pasó al Superviene en octubre pasado.Parma es un histórico del HSBC, a tal punto que entró a los 24 años, en 1997, y llegó a alcanzar en 2023 el puesto de CEO que ocupaba cuando la entidad fue vendida al Banco Galicia en US$ 550 millones. Luego del traspaso, partió a México a ocupar un puesto global. Y ahora, regresará al país para tomar las riendas del Macro desde abril.El ejecutivo dio una pista de los cambios que se venían en un post en Linkedin hace una semana: “Hace un par de semanas, alrededor de las 7 de la tarde, salía de nuestro edificio en Canary Wharf para ir a Heathrow y regresar a casa, cuando me di cuenta de que sería la última vez. Sí, a finales de este mes cerraré mi capítulo en HSBC, mi hogar durante los últimos 28 años, para em
barcarme pronto en una nueva 
aventura profesional”.Al frente del Macro, Parma tendrá que terminar la integración 
con los activos del Itaú, que la entidad que preside Jorge Brito (h)

Operación millonada. Juan Parma dirigía HSBC hasta que se vendió al Galicia en US$ 550 millones.
compró a fines de 2023 por US$ 50 
millones.El ejecutivo es licenciado en Administración de Empresas de la Universidad Nacional de La Plata, con una maestría en Dirección de Empresas de la Universidad del GEMA. Antes de entrar al HSBC -donde además de Buenos Aires, ocupó 

puestos en filiales de Panamá y Brasil- trabajó como analista de Planeamiento de Ventas en Cervecería y Maltería Quilmes.Durante su gestión, Parma no esquivó hablar de política. Así, durante su primer brindis de fin de año con periodistas, que coincidió con el último cambio de gobierno, se

ñaló: “Parecía que no terminaba nunca el año electoral, pero al final del día terminamos nuestro proceso democrático y la sociedad eligió un cambio. Creemos que es en la dirección correcta. Argentina no podía seguir en la dirección que iba. Es un cambio bienvenido y muy complejo”, vaticinó. ■

Eduardo Elsztain -dueño de la empresa IRSA y de la mayoría de los shoppings y oficinas del país- está llevando adelante 
“pequeñas” inversiones en el 
negocio minero. Son chicas en comparación con los cientos de millones de dólares que suele mover el empresario en sus operaciones inmobiliarias, pero persistentes. Suele comprar participaciones en firmas que cotizan en Bolsa y cuyos activos principales están en Argentina o en la región.En enero había desembolsado US$ 6,6 millones para ampliar a 12,7% su participación en la minera australiana Challenger Gold, cuyo principal activo es el proyecto de oro Hualilán, en San Juan. Había tenía 5% que había comprado a US$ 3,6 millones a mediados de 2024.Y ayer, la canadiense Argenta Silver anunció que Elsztain, a través de la firma IFISA, adquiri-
INVERSIÓN

3,5
son los millones de dólares 
que desembolsó el dueño de 
Irsa por una participación de 
12,7% en el Quevar en Salta.

Créditos más accesibles en distritos 
que bajen sus tasas municipales

A partir de la baja de la tasa municipal que anunció el municipio de Tres de Febrero, los bancos privados de capital nacional agrupados en ADEBA anunciaron que ofrece
rán paquetes de créditos más ba
ratos en todos los municipios que imiten al partido que gobierna el intendente Diego Valenzuela. La línea crediticia ofrecida bajo estas condiciones alcanza los 60.000 mi
llones de pesos.

En un comunicado, ADEBA dijo que la misma propuesta ofrecida a Tres de Febrero “está abierta a todos los municipios que estén dispuestos a fijar sus tasas municipales a niveles que favorezcan el desarrollo del crédito. Los vecinos y empresas de aquellos municipios que reduzcan su carga impositiva, podrán acceder a una mayor variedad de créditos y servicios financieros en mejores condiciones. ADEBA 

invita a todos los municipios a sumarse a esta iniciativa.”El Municipio de Tres de Febrero ha reducido recientemente la tasa municipal que cobra a la actividad financiera asumiendo el compromiso público de no aumentarla, como así también mantener el “spread” como base imponible. Tres de Febrero se posiciona entre los municipios con las tasas más bajas para la actividad financiera y 

de otorgamiento de créditos.Fue la reacción inicial de este distrito a la decisión del Banco Nación 
de mudar de La Matanza a Tres de 
Febrero su sucursal, en respuesta a la que consideró una tasa excesivamente alta (7,5%) por parte del distrito que gobierna el kirchneris- ta Fernando Espinoza. Las tasas municipales son en los hechos el equivalente al impuesto a los Ingresos Brutos que cobran las provincias.Según un relevamiento realizado por ADEBA, los bancos asociados ofrecerán de manera conjunta a los vecinos y a las empresas de Tres de Febrero, varias asistencias crediticias y servicios. ■ 

rá en forma privada el 12,7% de la empresa por US$ 3,5 millo
nes. Esa participación le dará derecho a estar en el Directorio de la compañía, que es propietaria del yacimiento de plata El Quevar, en Salta, uno de los tres principales depósitos de plata no desarrollados de Argentina. Argenta había comprado El Quevar a fines de 2024.El empresario también es accionista de otra firma minera: Austral Gold, dueña de la mina chilena Guanaco-Amancaya y de Casposo-Manantiales, también en San Juan. La idea es que Casposo, que dejó de producir en 2019, y Hualilán trabajen en 
conjunto.!
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Ucrania

Putin enfría la posibilidad de una 
tregua en la guerra y la condiciona a 
una negociación directa con TrumpEl autócrata ruso dijo que apoya la iniciativa ya negociada por EE.UU. con Ucrania, pero aclaró que hay cuestiones a debatir. Sus funcionarios habían aludido a garantizar un “arreglo duradero”
MOSCÚ, BERLIN Y KIEV. AP, THE NEW 

YORKTIMESYCLARÍN

El autócrata ruso Vladimir Putin dejó claro este jueves que no tenía prisa por acordar un alto el fuego, propuesta que EE.UU. plantea en acuerdo con Ucrania para cesar por un mes las acciones militares. El líder del Kremlin afirma que no es mala la iniciativa pero la condiciones a negociaciones con el presidente Donald Trump en una serie de detalles que no indicó, pero sus funcionarios han venido repitiendo respecto a las pretensiones de Moscú..Sus declaraciones, en una conferencia de prensa en Moscú, coincidieron con la visita de funcionarios estadounidenses a Rusia para debatir la propuesta de alto el fuego que Ucrania ya había aceptado en las negociaciones en Arabia Saudita con la canciller de EE.UU,, pero que el presidente Volodimir Ze- lenski había ya planteado una semana antes en Bruselas...“La idea en sí es correcta y la apoyamos sin duda”, declaró Putin. “Pero hay cuestiones que debemos debatir, y creo que debemos abordarlas con nuestros colegas y socios estadounidenses”. Los funcionarios rusos, poco antes, habían aludido a que la salida debía ser “un arreglo duradero”, concepto que los analistas traducen como una victoria concreta de Rusia en la guerra.Entre las cuestiones a negociar, señaló Putin, se encontraba si Kiev podría seguir recibiendo cargamentos de armas durante la tregua de 30 días y cómo se supervisaría y aplicaría el alto el fuego.El autócrata ruso también afirmó que Rusia no permitiría que las fuerzas ucranianas que ocupan territorio en la región rusa de Kursk se retiraran pacíficamente, y que, en su lugar, los líderes ucranianos podrían ordenarles “simplemente que se rindan”. Moscú ha acelerado la ofensiva sobre esa región rusa desde que EE.UU. decidió suspender la ayuda militar y de inteligencia a Ucrania que repuso luego de los acuerdos sobre una tregua. (Ver aparte)Fue la primera vez que Putin se

Condiciones. El líder ruso y un portazo muy político a la oferta de una tregua momentánea al conflicto, ap
refirió públicamente a la oferta de alto el fuego. Si bien sus condiciones podrían ser imposibles de aceptar para Ucrania, al menos no reiteró su onerosa exigencia del año pasado de que un alto el fuego dependería de la retirada de Ucrania de las cuatro regiones ucranianas que Rusia había declarado como propias, pero que no controlaba por completo. Es claro sin embargo que la pretensión moscovita es retener esos espacios y ya antes había planteado que cualquier acuerdo definitivo debería incluir el desarme de Ucrania y la ausencia de fuerzas extranjeras para garantizar 

la paz. Esa objeción incluye a los Cascos Azules de la ONU y por cierto, ningún miembro de la OTAN. Tal movimiento el Kremlin lo consideraría como “un conflicto armado directo”.Se esperaba que se reuniera con el enviado de Trump para Oriente Medio, Steve Witkoff, más tarde el jueves, y Putin afirmó que pronto podría hablar con el presidente estadounidense quien se ha mostrado inclinado hacia las posiciones de Rusia, incluso sosteniendo que Ucrania podría en el futuro ser parte de ese país. Este jueves, el magnate elogió las negociaciones con

Rusia.Durante una reunión con el secretario general de la OTAN, Mark Rutte, en el Despacho Oval el jueves, Trump afirmó que se estaban llevando a cabo “conversaciones muy serias” con Putin y otros miembros para intentar finalizar el acuerdo de alto el fuego de 30 días.“Nos gustaría ver un alto el fuego por parte de Rusia”, sostuvo.. Cuando se le preguntó si hablaría con el presidente ruso, Trump respondió que le “encantaría reunirse” y conversar con él. Esto es lo que más debe saber: “Ahora vere

mos si Rusia está presente. Y si no, será un momento muy decepcionante para el mundo”, advirtió.El líder ruso hizo estas declaraciones apenas horas después de la llegada del enviado especial de Trump, Steve Witkoff, a Moscú para conversar sobre el alto el fuego.Putin ha experimentado un vertiginoso cambio en su fortuna geopolítica durante el último mes, ya que el Trump realineó la política exterior estadounidense a favor de Rusia y antagonizó a los aliados de Estados Unidos. Pero la aparición de una propuesta conjunta de alto el fuego de Estados Unidos y Ucrania complica las cosas para Putin, profundizando la tensión entre sus deseos de una victoria de gran alcance en Ucrania y los estrechos vínculos con la Casa Blanca.Ucrania ha expresado su propia preocupación de que Rusia utilice una tregua para reagruparse y rearmarse.El presidente ucraniano, reprendió el jueves a Rusia en la aplicación de mensajería Telegram por lo que, según él, fue su lenta respuesta a la propuesta de alto el fuego, acusando a Moscú de intentar retrasar cualquier acuerdo de paz. Afirmó que Ucrania está “decidida a avanzar rápidamente hacia la paz” y esperaba que la presión estadounidense obligara a Rusia a cesar la lucha.Estados Unidos aún cuenta con unos 3.850 millones de dólares en fondos autorizados por el Congreso para futuros envíos de armas a Ucrania, pero el gobierno de Trump no ha mostrado interés hasta el momento en utilizar esa autoridad para enviar armas adicionales mientras espera el resultado de las propuestas de paz.Hasta ahora Europa, que se ha ofrecido como fuerza de paz y esta profundamente involucrada en este conflicto, no ha sido incluida en las negociaciones. El bloque esta impulsando un aumento en el gasto militar, ante la preocupación de que Rusia, si logra lo que pretende en el frente, avance sobre el resto de Ucrania y ejerza un control sobre el collar de naciones del vecindario que pertenecieron a la difunda Unión Soviética. ■
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Darse cuenta
Enfoco
Marcelo Cantelmi mcantelmi@clarin.comLa nueva Casa Blanca tiene una 
oportunidad en estas horas de tomar conciencia sobre el sentido real que ha tenido la guerra de Ucrania y la calaña de con 
quién deben tramitar un posi
ble cierre del conflicto. El autócrata ruso Vladimir Putin dejó en claro que no aceptará un cese del fuego sin graves condiciones, aún a sabiendas de que se trata de un efímero éxito que pretende exhibir Donald 
Trump, quien ha volcado 
EE.UU. hacia la orilla rusa.Moscú pretende una garantía concreta de una victoria contundente sobre el país europeo. A eso se refiere el concepto de 
“arreglo pacífico duradero". No es tanto por lo que importa Ucrania para Rusia, sino por el valor que el régimen de Putin atribuye a esa victoria como 
efecto en todo el vecindario de 
su país. Bien lejos de los pretextos sobre el avance de la OTAN, que sí existió como una descomunal falla occidental, la guerra tuvo el propósito de edificar una influencia absoluta de Rusia sobre su entorno. Respondía a una necesidad objetiva para aumentar su peso político y salir de la trampa de su realidad de potencia mediana regional.Si efectivamente EE.UU., como proclama, pretende un nuevo Yalta, en el espejo del que reunió en la posguerra a Churchill, Stalin y Roosevelt, repartiendo esta vez el mundo con chinos y rusos, Moscú reclama que ese paso comience ya con Ucrania. Sus demandas son básicas. Los territorios tomados no serán devueltos; no habrá fuerzas internacionales garantizando la paz; se desarmará el ejército de Kiev y quedará de ese modo bajo la manda rusa que era la intención original del conflicto.Las pretensiones de Moscú, que EE.UU. no parece poder revertir, son precisamente las que 
los europeos no están dispues
tos a aceptar. Saben que el precedente de un país armado avanzando sobre territorios soberanos del continente, e ignorando la juricidad internacional, 
condena a la UE a su desaparición. Un objetivo que EE.UU. comparte con Rusia, al riesgo de fulminar la hegemonía norteamericana. China, por cierto, 
celebra a la distancia. ■

Rusia logra avances clave en 
la batalla crucial por KurskEs el territorio que tomó sorpresivamente Ucrania y que considera central como moneda de cambio en las negociaciones. Moscú recuperó gran parte.
MOSCÚ. THE NEW YORKTIMES

Las tropas rusas parecen estar cerca de expulsar a Ucrania de todo el territorio que tomó en la región rusa de Kursk el año pasado, un éxito en el campo de batalla que privaría al presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, de una importante moneda de cambio en cualquier negociación.El avance ruso en Kursk pareció acelerarse después de que el presidente Donald Trump congelara la ayuda militar y el apoyo de inteligencia a Ucrania el 3 de marzo. El flujo de ayuda se reanudó esta semana cuando Ucrania concordó con Washington una propuesta de alto el fuego de 30 días.Kursk es una zona del oeste de Rusia que limita con la región ucraniana de Sumy. Durante mucho tiempo se pensó que Sumy sería un lugar donde Moscú podría intentar abrir un nuevo frente en su invasión a gran escala de Ucrania, que comenzó en febrero de 2022.Pero en una maniobra que sorprendió incluso a sus aliados clave, las tropas ucranianas tomaron al Kremlin por sorpresa el verano pasado, cruzando una frontera escasamente defendida y abriendo un nuevo frente. Los principales objetivos, según declaró un coronel ucraniano a The New York Ti
mes, eran desviar a las tropas rusas de los durísimos combates en la región oriental ucraniana del Donbas, alejar la artillería de Moscú del alcance de la región de Sumy y minar la moral rusa.A las pocas semanas de la incursión, Ucrania había establecido el control sobre una parte de Kursk
Trump, junto al líder de la OTAN,
insiste en tomar Groenlandia
WASHINGTON. EFE, AFP, ANSA CEl presidente Donald Trump afirmó este jueves que la anexión del territorio autónomo danés de Groenlandia por parte de EE.UU. “sucederá” y, afirmó, beneficiará la “seguridad internacional”.Trump en la Casa Blanca, junto al secretario general de la OTAN,

La región de los ataques

que, según sus funcionarios, abarcaba casi 800 km cuadrados de tierras de cultivo y asentamientos. Aunque apenas representaba una pequeña parte de Rusia, el país más grande del mundo, el asalto fue una vergüenza para Vladimir Putin.La ciudad más importante de Kursk que las fuerzas ucranianas tomaron fue Sudzha, un centro administrativo con una población de unas 5.000 personas antes de la incursión.Los analistas afirmaron que la ofensiva de Ucrania fue una apuesta arriesgada, que agotó sus recursos militares en un momento en que las tropas de Kiev luchaban

MarkRutte afirmó que “lo necesitamos para la seguridad internacional”, añadió. Señaló a Rutte y añadió que el jefe de la OTAN podría ser “muy decisivo” para ello.“Sabes, Mark, necesitamos eso para la seguridad internacional (...) tenemos a muchos de nuestros actores favoritos rondando la costa y debemos ser cautelosos”, dijo, apa

por defender una larga línea de frente en su propio territorio.Zelenski declaró que sus fuerzas armadas no querían permanecer en suelo ruso indefinidamente y que el territorio en Kursk podría utilizarse para fortalecer la posición de Ucrania en futuras negociaciones con Moscú.Inicialmente, en lugar de desviar un gran número de tropas para defender Kursk, Putin afirmó que el este de Ucrania seguía siendo el principal objetivo militar. Las tropas rusas continuaron su avance sigiloso en Ucrania, tomando la ciudad de Vuhledar en octubre y luego avanzando hacia el oeste.

rentemente refiriéndose al creciente interés chino y ruso por la región ártica.Las amenazas de Trump de apoderarse de la isla ártica, rica en recursos, han hecho saltar las alarmas porque antes se había negado a descartar el uso de la fuerza.Hace unos días Groenlandia celebró elecciones. Todos los partidos

Semanas después de su incursión en Kursk, el avance ucraniano se ralentizó y sus tropas comen- zaron a perder terreno gradualmente a medida que las fuerzas rusas se desplegaban allí en mayor número.Luego, en otoño, Rusia recibió un impulso de su aliado Corea del Norte, que desplegó alrededor de 11.000 soldados en Kursk para ayudar en la defensa de Moscú. El despliegue inicialmente inquietó a Ucrania y a sus aliados. Pero las tropas norco- reanas sufrieron oleadas tras oleadas de grandes pérdidas y, durante un tiempo, se retiraron del frente. En las últimas semanas, las fuerzas rusas, asistidas por cazas nor- coreanos, han avanzado rápidamente en Kursk, utilizando drones y aviones de combate para recuperar gran parte del territorio que Ucrania había controlado.En una señal de renovada confianza militar, Putin visitó un puesto de mando cerca del frente en Kursk la noche del miércoles, según informó el Kremlin.El principal comandante militar de Ucrania, el general Oleksandr Syrsky, rechazó la idea de una retirada ucraniana inmediata de la zona. El miércoles por la noche, declaró que las tropas ucranianas “mantendrían la línea en la región de Kursk mientras sea razonable y necesario”.El jueves, el Ministerio de Defensa ruso afirmó que sus fuerzas habían recuperado Sudzha. No hubo comentarios inmediatos de Ucrania. De confirmarse, ese avance ruso dejaría solo pequeñas áreas de territorio ruso a lo largo de la frontera bajo control ucraniano. ■ 
políticos y la mayoría de los 57.000 habitantes de la isla apoyan la independencia, aunque discrepan sobre la rapidez del proceso ¿y esencialmente se oponen a una anexión a EE.UU..Rutte afirmó que no se involucraría en ningún tema relativo a una incorporación de Groenlandia a EE.UU.. “No quiero involucrar a la OTAN en eso”, dijo. “En lo que respecta al extremo norte y al Ártico tiene toda la razón”, afirmó Rutte. “Los chinos usan estas rutas. Sabemos que los rusos se están rearmando. Sabemos que carecemos de rompehielos”, explicó. ■

mailto:mcantelmi@clarin.com
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Litigio comercial

Amenazas. Una bodega en Maryland con uno de los champagnes más conocidos de Francia. Trump anunció una espectacular escalada proteccionista con este y otros productos, afp

Ahora Trump amenaza con 
aranceles del200% a los vinos, 
licores y espumantes europeosEl magnate reaccionó de ese modo luego de que la UE anunció gravámenes del 50% contra el whisky estadounidense. Preocupación en las dos orillas.

primer mandato de Trump hubo aranceles menos extremos a los licores y otras bebidas alcohólicas, y la recuperación de la industria ha sido larga y agotadora.Los ejecutivos de la industria han estado presionando en Washington, Bruselas y otras capitales europeas para evitar ser afectados esta vez, y el miércoles expresaron su alarma por verse nuevamente atrapados en el fuego cruzado. “Reim
poner estos aranceles debilitantes 
en un momento en que la indus
tria de las bebidas espirituosas si
gue enfrentándose a una desacele
ración” frenará aún más el creci-

WASHINGTON. AP, AFP TNYTIMESLa guerra comercial se extiende a ciertos placeres mundanos sensibles. Ahora el presidente Donald Trump amenazó con una poderosa andanada de aranceles después de que la Unión Europea d anunciara gravámenes del 50% al whisky estadounidense y a otros productos estadounidenses, que entrarían en vigor el 1 de abril, como represalia a una serie de penalidades estadounidenses que entraron en vigor esta semana.
“Si este arancel no se elimina de 

inmediato, Estados Unidos impon
drá en breve un arancel del200% a 
todos los vinos, champanes y pro
ductos alcohólicos procedentes de 
Francia y otros países con repre
sentación en la UE”, escribió Trump en redes sociales el jueves.El ataque de Trump se produjo un día después de que los líderes de la UE anunciaran las réplicas a 

la ofensiva proteccionista norteamericana de impuestos de 25% al aluminio y acero y productos relacionados.El bloque de 27 países planea reaccionar en dos fases: primero, con aranceles de hasta el 50% a productos estadounidenses, como las motocicletas Harley-Davidson y el bourbon Kentucky, que entrarán en vigor el 1 de abril; Y segundo, 
una serie de medidas a mediados 
de abril que afectarían a produc
tos agrícolas e industriales impor
tantes para los distritos republi
canos.Los líderes europeos han dejado claro que preferirían no promulgar esta medidas y que preferirían negociar con Trump. “Los aranceles son impuestos”, declaró Ursula von der Leyen, la presidente de la Comisión Europea, brazo ejecutivo del bloque.Sin embargo, ante el escaso progreso hacia un acuerdo, los líderes de

la UE han decidido contraatacar en denses a negociar.categorías de productos política- Esta no es la primera vez que la 
mente sensibles, con la esperanza industria de las bebidas espirituo- de infligir suficiente sufrimiento sas y el alcohol se ve atrapada en como para obligar a los estadouni- una guerra comercial. Durante el
CLAVES

Una medida polémica y con daño autoinfligido

* El presidente Donald Trump 
considera que los aranceles son 
un arma económica óptima para 
lograr derribar los déficit comer
ciales, presionar a sus competi
dores y que las empresas se radi
quen en EE.UU. para producirto- 
do localmente.
* Es una visión del siglo pasado, 
pero la aplicó primero contra sus 
socios inmediatos, Canadá y Mé
xico, la extensión a China y luego 
alaUE.
* Sin embargo retrocedió dos ve
ces con México, debió aflojar con

Canadá que había duplicado los 
gravámenes, y solo los ha mante
nido sin cambios con China.
* Esas idas y vueltas generaron 
un catástrofe bursátil debido a la 
incertidumbre con enormes pér
didas para las propias empresas 
norteamericanas.
*Una legión de economistas aler
ta que esta ofensiva solo produci
rá mayores costos a los consumi
dores, generará inflación y deso
cupación. Trump sostiene que es 
un dolor pasajero pero no negó el 
riesgo de recesión.

miento e impactará negativamente a los destiladores y agricultores en estados de todo el país, declaró Chris Swonger, director ejecutivo del Consejo de Bebidas Espirituosas Destiladas, con sede en Washington.Trump escribió en su publicación en redes sociales que los aranceles “serán beneficiosos para las empresas del vino y el champán en EE.UU.”. No advirtió que el champán, técnicamente, solo se produce en una región específica de Francia.Olof Gilí, portavoz de la Comisión Europea, afirmó que el comisario de Comercio del bloque, Maros Se- fcovic, se había puesto en contacto con sus homólogos estadounidenses tras los anuncios de la UE del miércoles y que se estaban preparando llamadas para el seguimiento. Indicaba la esperanza de un retroceso de los tantos que ha exhibido Trump, también en este rubro. ■.
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Vínculo. El presidente Donald Trump con Elon Musk en uno de los automóviles eléctricos de Tesla. reuterHasta la llegada de Trump, ningún presidente de EE.UU. ha sido tan ignorante de las lecciones de la historia.La democracia muere con la ignorancia

Estados Unidos 
elimina fondos para 
proteger la calidad 
del aire y del aguaEra una subvención por 20.000 millones de dólares. El programa había sido impulsado por Biden.

NUEVA YORK. THE NEYYORTIMES
Bret StephensSolía ser de dominio público —no solo entre legisladores y economistas, sino también entre estudiantes de secundaria con nociones de historia— que los aranceles son una idea terrible. La frase “empobrece a tu prójimo” significaba algo para la gente corriente, al igual que los nombres del senador Reed Smoot y el representante Willis Hawley. Los estadounidenses comprendieron ampliamente hasta qué punto sus aranceles de 1930, junto con otras medidas proteccionistas y aislacionistas, contribuyeron a convertir una crisis económica global en otra guerra mundial. Trece presidentes juraron no repetir aquellos errores.Hasta Donald Trump. Hasta su llegada, ningún presidente estadounidense ha sido tan ignorante de las lecciones de la historia. Hasta que llegó al poder, ningún presidente estadounidense ha sido tan incompetente a la hora de poner en práctica sus propias ideas.Esa es la conclusión a la que parecen haber llegado los mercados bursátiles al desplomarse tras el triple golpe de Trump: primero, amenazas de aranceles contra nuestros mayores socios comerciales, que implican costos mucho más elevados; segundo, dos suspensiones de un mes de duración para algunos de esos aranceles, lo que significa un entomo empresarial de previsibilidad cero; por 

último, su admisión tácita, a María Bartiromo de Fox News, de que Estados Unidos podría entrar en recesión este año, y que es un precio que está dispuesto a pagar para lograr lo que califica como una “gran cosa”. En resumen, un presidente voluntarioso, errático y despreocupado está dispuesto a arriesgar tanto la economía estadounidense como la mundial para hacer valer su ideología. Eso no va a terminar bien, sobre todo en un gobierno sin contrapesos, caracterizado por un equipo de aduladores y adláteres a ultranza.¿Qué otras cosas no van a acabar bien, al menos para este gobierno? Hagamos una lista.El Departamento de Eficiencia Gubernamental no terminará bien. Ni es un departamento ni es eficiente, y la “eficiencia gubernamental” es, por diseño madisoniano, un oxímoron. El Servicio de Impuestos Internos, con escaso personal, no reducirá tus impuestos: retrasará tus devoluciones. El despido masivo de miles de empleados federales no originará una mano de obra más productiva. Significará una década de litigios. Las eliminaciones de gastos superfinos no harán mella en el gasto federal. Enmascararán los motores intocables de nuestra deuda de 36 billones de dólares: Medicare, Me- dicaid, Seguro Social y la defensa.Las amenazas a nuestros aliados no finalizarán bien. Puede parecer divertido, más o menos, trolear a Justin Trudeau diciendo que es el 

“gobernador” del “gran estado de Canadá”. Sin embargo, es grotesco, horripilante e idiota inventar pretextos falsos para embarcarse en una implacable guerra comercial contra nuestro vecino más amistoso, entre otras cosas porque ha impulsado repentinamente la fortuna política del sucesor de Trudeau, Mark Camey.Es razonable intentar expulsar a las empresas chinas del Canal de Panamá. Pero amenazar con anular un tratado ratificado por el Senado para recuperar el canal por la fuerza está destinado a sembrar una desconfianza permanente hacia Estados Unidos. Es interesante contemplar la compra legal y voluntaria de Groenlandia. Pero amenazar, en un discurso ante el Congreso, con tomar Groenlandia “de un modo u otro” amenazando así a un aliado de la OTAN que es soberano de su territorio es algo que recuerda a Vladi- mirPutin.El acercamiento a la extrema derecha europea no acabará bien. Uno de los principales problemas de partidos como el AfD alemán o la Agrupación Nacional francesa es que odian todo lo estadounidense: nuestra cultura vulgar, nuestra repugnante comida rápida, nuestro capitalismo rapazy nuestras pretensiones imperiales. Y tampoco las negociaciones sobre Ucrania. Si el gobierno de Trump quiere poner fin a la guerra de forma duradera, haría todo lo posible públicamente para apoyar a Kiev y haría todo lo posible para oponerse a Moscú. ■

WASHINGTON. AP Y AFPLa Agencia de Protección Ambiental de Estados Unidos (EPA, por sus siglas en inglés) ha terminado acuerdos de subvención por un valor de 20.000 millones de 
dólares emitidos por el gobierno 
de Joe Biden bajo un llamado banco verde para financiar proyectos de energía limpia y amigables con el clima.La medida llega semanas después de que la EPA congelara las subvenciones, que el administrador de la agencia, Lee Zeldin, ha calificado de “lingote de oro” plagado de conflictos de intereses y posibles fraudes.“20.000 millones de dólares de sus impuestos estaban estacionados en una institución financiera externa, en un esfuerzo deliberado por limitar la supervisión gubernamental —distribuyendo su dinero a través de solo ocho organizaciones sin fines de lucro, políticamente conectadas, no calificadas y en algunos casos completamente nuevas” dijo Zeldin en un video compartido el martes por la noche.Las subvenciones “plantean preocupaciones significativas y representan un riesgo inaceptable”, agregó Zeldin. “La única forma en que podemos reducir el desperdicio, aumentar la supervisión y cumplir con la intención de la ley tal como fue escrita es 

Contaminación. Un cambio radical en las reglas estadounidenses.

terminando estas subvenciones”.Las supresiones se producen cuando tres de los grupos sin ánimo de lucro que recibieron subvenciones han presentado demandas contra la congelación de fondos ordenada por la EPA. La audiencia de una de las demandas está prevista para el miércoles en un tribunal federal de distrito.Climate United Fund, con sede en Maryland, dijo que la EPA y Ci- tibank negaron ilegalmente al grupo el acceso a 7.000 millones de dólares otorgados el año pasado a través del Fondo de Reducción de Gases de Efecto Invernadero, un programa del gobierno de Biden creado en 2022 por la Ley de Reducción de la Inflación y más comúnmente conocido como el “banco verde”.El congelamiento de fondos amenaza la capacidad del grupo para emitir préstamos e incluso pagar a los empleados, dijo Clima- te United.Otras dos organizaciones sin fines de lucro, la Coalición por el Capital Verde y Power Forward Communities, también han demandado a Citibank en los últimos días, alegando que el banco congeló indebidamente otros 7.000 millones de dólares para financiar proyectos amigables con el clima para vivienda, electricidad de bajo costo, aire y agua limpios. ■
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Francisco pasa en el hospital 
su 12° aniversario en el papadoEl pontífice argentino esta mejor, con conciencia plena ele que su regreso al Vaticano será el inicio de la última etapa de su carrera al frente de la Iglesia.
VATICANO. CORRESPONSAL
Julio AlgañarazEl Papa cumplió este jueves 12 años de pontificado con una mejoría de su salud que fue confirmada por una radiografía torácica que demostró que la más riesgosa de las enfermedades que afectan a sus pulmones, la neumonía doble, está en regresión.Hay varias misas en Roma para celebrar el aniversario, entre ellas la que tiene lugar en la Iglesia Nacional Argentina.Quienes rodean al Papa refieren que Francisco está sereno y con conciencia plena que cuando vuelva a la Casa de Santa Marta, en el Vaticano, se inicia la última etapa de su carrera pontificia en contraste con el frenesí de trabajo y acción del pasado.El Vaticano informó que JorgeBergoglio durmió bien y está descansando en su suite del hospital Gemelli en el que está alojado desde el 14 de setiembre, hace 27 días.Este jueves fue congratulado por los que lo ayudan y cuidan pero se evitaron las celebraciones del aniversario del pontificado. Por la tarde tampoco hubo boletín médico, aunque se aviso que solo se lo haría si había novedades.Durante la mañana y la tarde, Francisco asistió vía una conexión televisiva a los ejercicios espirituales anuales de la Curia Romana, que se realizan hasta el viernes en el Aula Pablo VI.Durante la jomada el Papa practi-

Mucho mejor. El dibujo de un niño para el Papa. Según los médicos ya muestra regresión de su neumonía, éfe
II pontífice participó 
de modo virtual de los 
ejercicios espirituales 

anuales.

có la fisioterapia respiratoria y motora que le permite movilizar sus músculos.Por ahora sigue utilizando de día el oxígeno por cánulas nasales que lo ayuda a respirar y por la noche la ventilación mecánica con la máscara boca-nariz.No se sabe cuándo los médicos 

permitirán que el Papa regrese a su alojamiento en la Casa de Santa Marta donde se aloja en el Vaticano y donde iniciará una nueva época, en el que deberá respetar una reducción del frenesí de trabajo que practicó hasta la internación del 14 de febrero.Se aproxima la Pascua a mediados de abril que precede la Semana Santa y que pondrá a prueba, si su salud lo permite, su capacidad de trabajo.“El escenario es positivo y está bastante bajo control”, avisan los especialistas. El profesor emérito 

en la Universidad de Roma, experto en enfermedades infectivas, Massimo Andreoni, sostiene esa afirmación y añade que “por eso es que ha sido posible disolver la prognosis. Quiere decir que está mucho mejor y en una fase de evolución favorable”.Andreoni señaló que son posibles estados críticos “como una descompensación cardíaca”.“El cuadro cardiocirculatorio es el más temido, porque podría crear cualquier problemática inesperada”, explicó.Recordó que “el Santo Padre vie

ne de cuatro semanas casi de internación hospitalaria con terapias importantes e insuficiencia respiratoria. El organismo es sometido a estrés importante. El riesgo es este, ahora que el aparato respiratorio parece en fase de evolución favorable”.Francisco, entre tanto, recibió cientos de dibujos y mensajes de niños y jóvenes de todo el mundo deseándole una pronta recuperación, informó el Vaticano.El Hospital Gemelli, ubicado a unos 15 minutos en tren del Vaticano, se ha convertido en una parada para los peregrinos que visitan Roma como parte de las celebraciones del Año del Jubileo.El reverendo Enrico Bortolaso, quien lideró un grupo de peregrinos del norte de Veneto, ofreció oraciones cerca de una estatua del papa Juan Pablo II que está fuera del hospital. Citado por la agencia AP, dijo que Gemelli fue su primera escala.“Queríamos venir aquí a orar por él y por su recuperación”, señaló a su vez Alberto Jerbonato, uno de los fieles de Veneto. “Somos conscientes de que tiene 88 años y somos plenamente conscientes de lo que está enfrentando”.“Es una especie de asiento de fragilidad, desde donde continúa su ministerio” dijo el cardenal Marceno Semeraro, según L’Awenire, el periódico de la conferencia de obispos italianos con referencia al sanatorio. El periódico subrayó que Francisco es el primer papa, al menos en la historia moderna, en pasar el aniversario de su pontificado en el hospital.Esta semana, Francisco ha seguido un retiro espiritual de Cuaresma que ha sido un pilar de su papado y las actualizaciones sobre su condición han omitido las referencias al trabajo como al principio de su estancia en el hospital.Ese Papa fue elegido en la quinta votación del cónclave de 2013, que fue convocado tras la renuncia del papa Benedicto XVI. ■
Un terremoto sacudió Ñapóles y 
causó pánico, pero pocos daños
NÁPOLES. AFP, ANSAUn terremoto de magnitud 4,4 en la caldera volcánica de Campi Fle- grei sacudió la zona de Nápoles durante la noche, provocando que la gente, asustada, saliera a las calles, generando solo algunos daños menores y dejando a una persona herida.El sismo, que se produjo a la 1,25 de la madrugasda de este jueves, fue el más fuerte en la zona en 40 años, junto con uno de la misma magnitud que la azotó en mayo del año pasado.

Los bomberos de la ciudad de Bagnoli rescataron a una persona de entre los escombros después de que el sismo provocara el derrumbe de un techo. La persona resultó ilesa.Algunas personas en la misma ciudad tuvieron que salir por las ventanas para escapar de sus casas debido a los daños causados por el temblor. Los coches fueron alcanzados por la caída de escombros y aparecieron grietas en algunos edificios.La primera ministra, Giorgia Me- loni, monitoreaba este jueves cons

tantemente la situación en estrecho contacto con el secretario de Gabinete, Alfredo Mantovano, el ministro de Protección Civil, Nello Musumeci, y el jefe del Departamento de Protección Civil, Fabio Ciciliano, informó la oficina de la premier.La zona de Campi Flegrei actualmente está siendo afectada por el fenómeno conocido como bradi- sísmo, o levantamiento del suelo, y ha habido una serie de terremotos durante el último año.“Recientemente, la tasa de elevación del suelo se ha triplicado, pa
sando de 1 a 3 centímetros al mes”, declaró a ANSA Francesca Bianco, directora del departamento de volcanes del Instituto Nacional de Geofísica y Vulcanología.“Lo ocurrido no es inesperado: se 

observa una mayor intensificación de la crisis bradisísmica en comparación con 2023, pero no hay evidencia de magma superficial, lo cual sería un indicio típico de una erupción inminente”, agregó. ■
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Venezuela acepta otra vez 
los vuelos de repatriación 
de inmigrantes en EE.UU.Lo anunciaron ambos países. Nicolás Maduro los había cancelado por la revocación de la licencia a Chevron.
WASHINGTON. AFP Y EFEEstados Unidos anunció ayer que Venezuela aceptó reanudar los vuelos de repatriación de migrantes venezolanos, suspendidos después de que Washington revocara la licencia de la petrolera Chevron para operar en el país caribeño.“Me complace anunciar que Venezuela ha acordado reanudar los vuelos para recoger a sus ciudadanos que violaron las leyes de inmigración de Estados Unidos y entraron ilegalmente en el país”, publicó Richard Grenell, enviado especial del presidente Donald Trump, en la red social X.“Los vuelos se reanudarán el viernes”, añadió, sin entrar en de

Maduro. El autócrata venezolano busca acercarse a EE.UU. xinhuatalles.

En un comunicado publicado en la plataforma Instagram, Venezuela confirmó la información sin especificar cuándo retomará los vuelos.“Venezuela informa que, en el marco del Plan de Vuelta a la Patria, ha llegado a un acuerdo con el enviado especial Richard Grenell para repatriar hermanos venezolanos”, señala la nota firmada por Jorge Rodríguez Gómez, el presidente del parlamento.Grenell viajó a finales de enero a Venezuela para hablar con el gobierno del mandatario Nicolás Maduro sobre la expulsión de migrantes venezolanos, los presos estadounidenses y los canales de comunicación entre ambos países, que rompieron relaciones en 2019.Regresó a Estados Unidos con seis presos estadounidenses y la promesa, según él, de que Caracas aceptaría a sus nacionales.Desde entonces, fueron repatriados 366 venezolanos. La aerolínea estatal Conviasa, sometida a sanciones, trasladó en dos aviones a un primer grupo de 190 en El Paso, Texas (sur), y a otro de 176 en Honduras, procedentes de la base militar de Guantánamo, en Cuba.Pero Trump está descontento. Estima que Maduro, a quien acusa de fraude electoral y no considera como presidente legítimo, incumplía el ritmo de vuelos “acordado”

y a finales de febrero anunció el fin de la licencia que permitía a la petrolera estadounidense Chevron operar en Venezuela.Trump considera prioritario expulsar del país a los migrantes en situación irregular, a quienes acusa de ser delincuentes por haber entrado sin visa ni autorización.En el comunicado, Caracas afirmó que los venezolanos emigraron debido a las “sanciones criminales” impuestas al país.Venezuela cayó en una grave crisis económica en 2013. Desde entonces encadenó ocho años de recesión y cuatro de hiperinflación que llevaron a más de siete millones de personas a emigrar a distintos países.El lunes, Maduro había ordenado detener la recepción de migrantes venezolanos expulsados por Estados Unidos como represalia a la paralización de operaciones de la petrolera Chevron en el país, ratificó el ministro del Interior y número dos del régimen, Diosdado Cabello.Pero el gobierno seguirá adelante con el plan “Vuelta a la Patria” para repatriar a los connacionales que quieren volver desde otros paí- ses, y hay un vuelo programado desde Bolivia, dijo Cabello este lunes durante una rueda de prensa del gobernante Partido Socialista Unido de Venezuela (Psuv). ■
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PANORAMA 
ECONÓMICO

Silvia Naishtatsnaishtat@clarin.com

A
nte una pesada mochila que corroe la productividad con altos costos internos, impuestos y un escenario global incierto, Carlos Castellani decidió acelerar inversiones y agregar 3.000 metros cuadrados más a su fabrica de tractores y sembradoras Apache que cumple 67 años en Las Parejas, Santa Fe. Expresa así a un sector empujado por la imperiosa necesidad de eficiencia como el campo, con már

genes chicos y ávido de tecnologías dis- 
ruptivas que le mejoren los procesos y vo
lúmenes. Por cierto, la actitud de Castellani no es un chispazo. Hay varios ejemplos, como los exhibidos esta semana en Expoa- gro donde hubo hasta 10 kilómetros de fila sobre la ruta 9 para ingresar al predio de San Nicolás a 231 kilómetros del Obelisco, donde se desarrolla la muestra que hoy visita Javier Milei.Y ese fue el aire que respiró el ministro Caputo en su visita del último miércoles. Su disertación, sin espacio para preguntas, fue antes de los dramáticos sucesos en el Congreso. Durante la charla el ministro no hizo mención al acuerdo con el FMI. Fuentes de la oposición dialoguista, que dicen tener llegada a funcionarios del FMI, dejaron trascender que si bien el Memoradum con el Fondo está definido, en Washington 
prefirirían que se apruebe por el Congre
so, algo que después de la violencia del miércoles quedó totalmente descartado. 
Incluso es incierto el DNU que envió Milei. También aseguran que el monto de la operación sería de 11.000 millones de dólares y habría 9.000 millones más del Banco Mundial y del BID.Pero esa ayuda de US$ 20.000 millones 
no sería de libre disponibilidad. En el caso del BID y Banco Mundial los desembolsos estarían sujetos a proyectos que se deben concretar. Y el FMI, como es habitual, lo 
ata al cumplimiento de metas.El nudo sigue en el tema cambiario que se iría flexibilizando y corrigiendo distorsiones. Eso sí, no se podrán utilizar los dólares para intervenir en el mercado.El último informe de la consultora abe- ceb, cuyo director es el ex ministro Dante Sica, da una pista sobre las urgencias: “La 
cuenta corriente cambiaría del Banco Cen
tral muestra déficits sistemáticamente des
de junio de2024; el superávit comercial de 
enero fue bajo y todo ello se dio en un con
texto de un aumento del salario en dóla
res y una caída del tipo de cambio real mul
tilateral que ronda el 40% en un año. La li
quidez en dólares no mejora: las reservas 
netas siguen siendo negativas”.Los empresarios siguen de cerca este tema para saber a qué atenerse. Un buen porcentaje opta por confiar en que el Gobierno no se moverá del rumbo elegido y el cepo 
seguirá bastante tiempo más, ayudado 
por el ingreso de divisas del Fondo. Otros se sienten en un páramo, con el tipo de 

cambio actual que les genera una brecha importante en términos de competitividad con países como México y Colombia que, a raíz 
de los aranceles de Trump, podrían derivar 
saldos comerciales que antes se destina
ban a EE.UU. Y, desde luego China, que subsidia sus exportaciones.Pero incluso en el campo, las diferencias productivas respecto a otros países son notables. Rodolfo Rossi presidente de Acsoja, la cadena que nuclea la soja, cuenta que Brasil, sin retenciones, nos pasó por arriba, con 170 
millones de toneladas, en un cultivo en el que arrancó a la par nuestra. Este año la cosecha de soja argentina llegaría a 48 millones. Esos cálculos de Rossi le llevaron alivio al secretario de Agricultura, Sergio “el abuelo” Iraeta, que mudó su despacho a Expoagro toda la semana. “En febrero hubo una recupe
ración hídrica espectacular en muchas zo
nas. Y habrá una cosecha relativamente inte
resante”, soltó Rossi.Es, tal vez, lo que explica el entusiasmo que despertaron los créditos al 9% en pesos y 5,5% en dólares que ofrecía el Banco Nación. Al menos, en Expoagro, se apuesta a una 
economía estable y con inflación a la baja.Hoy se conoce precisamente el dato de febrero que, con unas décimas en más o en menos, no se saldría del camino.Gabriela Tolchinsky, CEO de The Capital Corporation del Comafi, habló de la explosión del sistema leasing, el alquiler con opción a compra para acceder a las maquinarias. Lograron operaciones por $ 110.000mi
llones en 2024, que están duplicando este año.

“Notamos muy buena expectativa, pero 
manteniendo cautela en la toma de decisio
nes. Aún así se cerraron operaciones con va
lores muy por encima deloquese tenía pre
visto”, contó Federico Taffarell, gerente de la división del Macro destinada al agro. Este banco dio la nota esta semana al incorporar a Juan Parma que cuando fue CEO del in
glés HSBC logró venderlo al Galicia en 
US$ 550 millones. De esta manera el banco de los Brito ocupa la posición que dejó vacante Gustavo “Paco” Manríquez cuando los abandonó para conducir el Supervielle, de la familia homónima.En su visita a Expoagro, Caputo intercambió breves palabras con el presidente de la Rural, Nicolás Pino quien logró construir

En el Gobierno hablan del 
acuerdo comercial con 

EE.UU., aunque reconocen 
que, de momento, no tienen 

con quién negociarlo.

una relación de amistad con Milei.
Pino da por sentado que no habrá mar

cha atrás con la rebaja de retenciones, pese a que tanto Milei como Caputo hablan de rebaja temporal. “Ni lo pienso”, dijo al remarcar que comparte las decisiones que toma el Gobierno. “Los productores vamos 
a tener que ser realmente muy eficientes 
en lo que hacemos y el Gobierno en todos 
los niveles tendrá que seguir bajando im
puestos”.Algo de eso están digiriendo los frigoríficos, luego de que China detectara incumplimientos en envíos por parte de dos plantas, Frigorífico Regional General Las Heras y Frío Dock, y les suspendiera los envíos. Este lunes llega el director de Aduanas chi
no especialmente a Buenos Aires. En medio de esa disputa el instituto que promueve la carne vacuna (IPCVA) cambió de presidente y eligió a George Breitschmitt, un consejero de Coninagro que promete revisar la política de promoción que pagan los ganaderos. Habrá sorpresas.La licitación de la Hidrovía sigue dando vueltas entre la dirigencia rural que quie
re tener voz en el armado del nuevo proceso y hasta ahora es convidado de piedra. 
“Somos el principal dador de carga de esa 
hidrovía, queremos que participe la mayor 
cantidad de empresas posibles, porque a 
mayor participación, mayor puja, menor 
precio, y al precio, siempre lo terminamos 
pagando los productores”, argumentó Pino.A todo esto, mientras los anuncios de inversión en Energía y Minería siguen viento en popa, hay otros que se celebran en agroindustria como el caso de la canadiense McCain en papas fritas congeladas que replica en la Argentina su pelea a nivel global con la estadounidense Lamb Weston, con flamante planta en Mar del Plata. Argentina produce unas 350.000 toneladas por año y el 70% se exporta principalmen
te a Brasil. Aseguran que en el mercado interno hay mucho para crecer ante un consumo per cápita de papa fresca de 52 ki- los/año y 2,2 kilos/año de papa congelada.Pero más al Sur, en la planta de Aluar en Madryn el clima es de pura incertidumbre. Ayer comenzaron a regir los aranceles que Trump aplica al aluminio y al acero y Aluar 
decidió suspender las entregas. No sabe por cuánto tiempo. Hasta ahora no hay señales de ningún tratamiento diferencial.Mientras, empieza a germinar otro peligro: los aranceles recíprocos con los que 
Trump amenaza a productos de casi to
dos los países en función de esquemas tributarios que deben ser similares al de EE.UU. para evitar el castigo comercial. Un dato que provoca insomnio es que Trump considera al IVA como subsidio. Los funcionarios de Milei hablan del acuerdo comercial con EE.UU, aunque reconocen que de momento no tienen con quién negociar 
en el país del Norte. ■

MIRADAS

Mariana Iglesiasmiglesias@clarin.comEntre las mentiras y la provocación
El año pasado, en el primer Día de la Mujer como gobierno, los libertarios cambiaron el nombre al Salón de las Mujeres de la Casa Rosada y lo rebautizaron Salón de los Proceres. Entonces difundieron un video en el que la secretaria general de la presidencia Karina Milei bajaba fotos de Alicia Moreau de Justo, Alfonsina Storni, Juana Azurduy, Victoria Ocampo y las reemplazaba por cuadros de Carlos Menem, Julio Argentino Roca, entre otros varones. Este 8 de marzo el gobierno volvió a provocar a las 
mujeres con un nuevo video.

"Solo en 2023 se gastaron 4 billones 
de pesos, que superó al gasto en De
fensa o Seguridad en ese año y fue 10 
veces superior al presupuesto del 
Poder Judicial", dice sobre la inversión en género. Es mentira. El Equipo Latinoamericano de Justicia y Género (ELA) salió a responder: "El presupuesto del ex Ministerio de Mujeres, Géneros y Diversidad fue mucho menor. En 2023 gastó $172.000 millones. Representó 0,21% del gasto total del Estado, muy por debajo de áreas como Defensa (3,38%) y Seguridad (2,2%)".

"El dinero se destinó a burocracia, 
oficinas de lujo y políticas simbóli
cas que no ayudaron a reducirla vio
lencia", sostiene el video libertario. 
"Los fondos se usaron para progra
mas m uy concretos", aseguraron desde ELA. Citan la Línea 144 de atención para víctimas, el Programa Acompañar, que dio ayuda económica a más de 352.000 mujeres (era más del 80% del presupuesto del Ministerio), y los Centros de Protección de todo el país que daban refugio, asistencia legal y psicológica. "Hemos 
conseguido bajarlos homicidios 
aplicando una sola política: el que las 
hace, las paga. Fuimos en contra de 
todos los delincuentes, y las mujeres 
fueron las más beneficiadas", asegura otro pasaje del video. También es mentira. La propia Oficina de Violencia Doméstica de la Corte Suprema dice que las denuncias en enero aumentaron un 8%. En febrero hubo un femicidio cada 24 horas. “La ideo
logía de género constituye lisa y lla
namente abuso infantil” dijo Javier Milei en Davos. ¿Su argumento? Que en EE.UU. una pareja homosexual abusó de sus 2 hijos adoptivos. En inglés se usa la expresión "cherry picking" (recolección de cerezas) cuando se elige un ejemplo para manipular. También sele dice “falacia de generalización apresurada”. Una función básica del periodismo es informar con estadísticas y contexto. Por eso el Gobierno odia a la prensa. Necesita difundir mentiras y que nadie las ponga en evidencia. ■
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DEBATE Jorge LapeñaEx secretario de Energía. Presidente del IAE “General Mosconi”

E
l miércoles 5 de marzo se produjo uno de los mayores apagones de los que los vecinos de la Ciudad y del GBA tengamos memoria. El impacto en la población fue extraordinario; no hay vecino de 
la Ciudad ni del Conurbano que no haya 

sufrido las consecuencias. Los cortes del suministro dejaron a partidos del Gran Buenos Aires; y barrios del área metropolitana sin servicio eléctrico; y enormes congestiones del tránsito en el centro porteño.Trenes eléctricos; subterráneos y ascensores repletos paralizados y con la gente en lógico pánico, requirieron el auxilio de bomberos y socorristas. No se trató de un corte localizado y circunscripto a una zona específica, fue un caos generalizado en 
toda el área metropolitana.La posibilidad del corte eléctrico en el verano ya había sido anunciada por el ministro Guillermo Francos el 23 de setiembre de 2024, lo había hecho en base a un Informe publicado por la Compañía Administradora del Mercado Eléctrico Mayorista (Cammesa) en el cual advirtió que en este verano era posible que se produjeran cortes eléctricos de magnitud en los días de máxima temperatura, que normalmente ocurren si la temperatura media diaria supéralos 30 °C.El IAE Gral. Mosconi viene analizando este tema desde hace años; y comparte el punto de vista expresado por Cammesa, y también ponderó la sinceridad del ministro 
Francos al plantear la vulnerabilidad del 
sistema eléctrico. En esa oportunidad anunció - en forma prudente - que en el caso de que el corte se produjera el Gobierno recurriría a programar anticipadamente “cortes 
rotativos del suministro industrial” para evitar que la interrupción impactara en la calidad de vida de la población del AMBA.

De lo anterior se deduce que todo el Go
bierno estaba informado; y es de suponer, preparado para afrontar la contingencia negativa -que en caso de producirse- podría ser reducida a una mínima perturbación mediante un plan de acción que previamente debería haber sido programado y ensayado.Tres días antes del corte, el Presidente de la Nación en su discurso ante al Congreso, omitió infor
mar a los legisladores que en el año parlamentario que se iniciaba podrían tener lugar situaciones de la complejidad técnica, económica y social como la ocurrida con el gran corte de suministro que se produjo.Es claro que el Presidente 
no le creyó a su ministro; y además cometió un error garrafal al soslayar la crisis 
energética en ciernes, enfocando su discurso en cuestiones mucho menos relevantes.Yendo al fondo del problema, y puesta de manifiesto la falta de respuesta oficial, debe quedar claro que el Gobierno debe promover una investigación y dar una explica
ción oficial de lo ocurrido aclarando las dudas que surgen del hecho en sí. ¿Hubo sabotaje?; ¿hubo impericia? ¿Hubo error humano o error político?En primer lugar, se deben investigar e informar las causas de los dos apagones de la 
mañana del 5 de marzo; el primero de los cuales se produjo a las 5.30 h de la madrugada con una temperatura moderada, y una demanda eléctrica relativamente baja 17.000 MW que el sistema estaba en condiciones de satisfacer sin problema alguno. El corte 

se produjo por la salida de dos líneas de transmisión 220 KV- líneas 30 y 31 de Ede- sur - y una línea de 132 KV en la localidad de Bosques de que dejó fuera de servicio a 550.000 clientes. La población afectada fue de unos dos millones de personas; un numero escalofriante equivalente a dos tercios de toda la población de la CABA.

La información oficial nos dice que producido el primer gran corte, el servicio comenzó a normalizarse: a las 7.30 dos horas después del primer corte la cantidad de clientes afectados se había reducido a menos de un tercio con solo 150.000 clientes sin servicio reduciéndose aún más antes de las 8,00 am. Inexplicablemente, siendo las 12h 
40 min del mediodía se repite el fenómeno con la salida de las líneas 50 y 51 de 220 KV dejando sin servicio a 750.000 clientes. El ca

os del tránsito céntrico de Buenos Aires a las 13 horas era fenomenal con la policía desbordada.
El gobierno nacional estuvo ausente; y no estuvo ni informado ni preocupado por la resolución del problema. No hubo explicación oficial. Todavía no se conocen las causas; ni tampoco la política oficial, que requiere enormes inversiones, para evitar que el fenómeno se repita. Como mínimo se requiere una investigación in

dependiente; una explicación de lo sucedido a nivel académico y plan de acción concreto para que el fenómeno no se produzca nunca más.Un corte del suministro electico de tal magnitud es 
un hecho trágico; el Gobierno -que indudablemente fue sorprendido- debe dar una explicación ministerial fundada de lo ocurrido; y todavía no lo ha hecho; esa explicación debe ser técnicamente impecable y avalada por la ciencia y la técnica eléctrica. 
No va más la “motosierra de 
juguete” para explicar complejos problemas técnicos que requieren decisiones po- lificas de alto nivel.El Gobierno tiene una gran tarea por hacer: debe planificar; organizar; asignar re

cursos; coordinar y controlar que se realicen planes, obras e inversiones públicas y privadas para que estos accidentes sean evitados en beneficio de la calidad de vida de los ciudadanos de la República. Hasta ahora el gobierno nacional no definió su 
política energética. Está muy atrasado y el pueblo lo sabe. ■

TRIBUNACiencia y divulgación: convergencias enriquecedoras
Juan Carlos lorioProfesor de la Facultad de Ciencias Sociales, Educación y Comunicación de la Universidad del Salvador.

H
acer investigación científica no es hacer periodismo. La ciencia busca conocer, el periodismo busca difundir. La ciencia tiene tiempo, el periodismo no. No hay nada más viejo que una noticia del día anterior, ni más valioso que una 

teoría científica que ha sobrevivido a tra
vés de los años. Sin embargo, tanto el periodista como el científico no están libre de la obligación de reproducir fielmente los hechos. Al decir de Tomás Eloy Martínez: “ Un 
periodista tiene tres lealtades: al lector, a la 
verdadya la ética”.Mas allá de la coincidencia de base, el ejercicio de algunos géneros periodísticos suele mostrar facetas que no son totalmente ajenas a las ciencias sociales. Tanto la crónica, como la investigación científica comienzan por el 
reconocimiento de los hechos. La crónica se agota en el relato. La investigación científica comienza en él. Una crónica, puede ser lo que 
despierte la imaginación del científica. La materia prima de su análisis, es en gran medida el mundo que aparece reflejado en los me

dios. En la crónica de una huelga están los conflictos laborales. En la crónica de las idasy vueltas de los legisladores para aprobar o rechazar un proyecto y las presiones que sufren del poder ejecutivo está la problemática de la independencia de poderes. En la crónica del reparto de subsidios, comida, chapas, ladrillos o televisores, está la problemática del clientelismo político.En la crónica de la toma de rehenes por un grupo de delincuentes, está la problemática de la inseguridad y en la crónica del ataque a una embajada o el estallido de un coche bomba está la problemática del terrorismo internacional. La fidelidad del cronista como la del 
científico es una meta a lograr, para todo cro
nista y todo científico que cumpla con la exigencia de ser fiel a los hechos. En palabras del historiador Miguel Angel De Marco:“Las vic
torias sobre la subjetividad es lo que diferencia 
a un libro confiable del panegírico oportunis
ta ola diatriba interesada”.Acercarse más o menos a esa meta es producto de la actitud con que nos enfrentemos a la realidad. Una realidad, que existe más 

allá de nuestro relato, y no que se construye a partir de él y que cambia cuando el relato cambia. Una realidad que el periodista mu
chas veces ve, al entreverarse entre los 
miembros de una manifestación; oye, cuando estallan en sus oídos los gritos de los manifestantes; sufre en sus lagrimales, cuando se encuentra en medio de una nube de gases lacrimógenos.El periodismo ha adquirido tal nivel de exigencia que ha alcanzado status universitario junto al resto de las ciencias sociales. Ya no puede sostenerse que entre el periodismo y el resto de las ciencias sociales haya una línea de ruptura. Lo que hay son fronteras fértiles, 
donde no existen separaciones intransita
bles, sino convergencias enriquecedoras.Como dijo Jorge Fernández Díaz en una entrevista: “El periodista tiene que estudiar per
manentemente. Es necesario que la bibliote
ca explique la calle. Una columna me exige 
estudiar mucha literatura, historia, ciencia 
política, investigaciones.... En el periodismo, lo 
que no se puede probar no se puede publicar”. En la ciencia tampoco. ■
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Tras la violencia en la plaza del Congreso

Los comerciantes de Congreso 
y las marchas: “Son días perdidos”Aseguran que cada vez que hay manifestaciones e incidentes sufren pérdidas económicas.La mayoría cerró las persianas por la tarde, y muchos se quedaron por miedo a los destrozos.
Sofía Zappia szappia@clarin.comEl caos volvió a adueñarse este miércoles de las calles alrededor del Congreso, y los comerciantes, una vez más, lo padecieron. Negocios que arrancaron el día como cualquier otro terminaron vacíos y cerrados, mientras el aire se llenaba de humo y gases lacrimógenos. No fue solo una pérdida eco
nómica: la sensación de inseguri
dad volvió a instalarse en un barrio que, aunque más tranquilo que en otros años, según los comerciantes sigue siendo vulnerable cuando 
las manifestaciones se desbordan.Así le aseguró a Clarín Esther, empleada de una dietética en Callao al 21, quien no dudó en cerrar el local cuando los disturbios se desataron. “A eso de las 16 empezaron los problemas y tuvimos que cerrar. Los gases entraron al local, nos 
tuvimos que quedar adentro has
ta que se calmara la situación”.Por su parte, Belén, trabajadora de un bazar en Callao 23, aseguró que nunca había visto algo así. “Sé 
que los jubilados tienen derecho a 
reclamar, pero los barrabravas no Roto. Así quedó el cartel del ingreso al estacionamiento subterráneo de la plaza. Lucianothieberger

ría del Molino. En la tarde de ayer, vivió un momento de desesperación. En medio de los enfrentamientos, muchas personas buscaron refugio en el local. Sin embargo, la escena se volvió caótica.“Tuvimos que cerrar porque se hizo imposible trabajar. Se metió 
todo el gas lacrimógeno, había mu
jeres con nenes llorando, gente con 
heridas de bala de goma en la pan
za. No teníamos dónde ubicarlos. Fue un desastre”, recordó.Finalmente, Adriana, dueña de una librería ubicada en Rivadavia al 1900 también debió bajar la persiana: “Uno está de acuerdo con el reclamo de los jubilados, pero no con la forma, porque ya se sabía que esta gente venía a complicar la zona y los comerciantes salimos perjudicados”.Sin embargo, admitió que desde la implementación del protocolo "antipiquetes", la zona cambió. "An
tes nos pasaba esto casi todos los 
días. Han llegado a acampar en la puerta del local en las marchas, y ahora eso ya no existe".Con al menos 124 detenidos y 46 heridos, uno de gravedad (el fotógrafo y militante Pablo Grillo), después de los enfrentamientos que
daron los destrozos.

“Los gases entraron al 
local, nos tuvimos que 

quedar”.

tenían nada que ver. Fue un nivel de agresión muy grande”, dijo. Su equipo cerró la persiana a las 16 y permaneció refugiado en el negocio hasta las 20. "Hoy cuesta reto
mar la actividad. Hay mucha gente que evita la zona por miedo a que vuelva a pasar", advirtió.Gustavo, que trabaja en un puesto de diarios en Rivadavia y Callao, tuvo que irse cuando los incidentes apenas comenzaban. “Cuando volví, a las 18, todo estaba imposible, con la gente corriendo y los gases por todos lados, así que me refugié en el bar de enfrente”, relató.Además, lamentó las consecuencias económicas: “Fue un día per
dido. Cuando hay este tipo de marchas, suelo quedarme hasta que vea que la situación es insostenible, por necesidad. Pero ya sabe
mos que se pierde mucho”.Cristian trabaja como mozo en un restaurante frente a la Confite- Limpieza. Un operario recoge las baldosas partidas en la plaza Congreso, ayer a la mañana. Lucianothieberger

La Ciudad gastará más 
de 260 millones en las 

reparaciones.

En un inventario de daños informado por el Gobierno de la Ciudad a las 20 del miércoles, se hablaba de un costo total de $ 275 millones. Pero ayer, en conferencia de prensa, el jefe del Gobierno porteño Jorge Macri, dio un número algo menor: “Más de $ 260 millones”.Detalló que hubo 89 contenedores incendiados o usados para hacer barricadas. El Ministerio de Espacio Público había retirado 70 contenedores en las inmediaciones del Congreso para protegerlos, pero los manifestantes fueron a 
buscarlos y los prendieron fuego sobre Avenida de Mayo.Hubo contenedores vandaliza- dos hasta en avenida Independencia. Por cada uno que hay que reponer, según el Gobierno porteño, la Ciudad tendrá que desembolsar 
3.400 dólares.En el operativo especial de lim-
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Como otras veces. Uno de los comercios perjudicados. l.thieberger

En llamas. La Ciudad deberá reemplazar 89 recipientes, e. Fernandezpieza se utilizaron 8 hidrolavado- ras, 8 camiones recolectores, 20 supervisores y se puso en actividad a 150 barrenderos. Además, la Ciudad informó que hubo 80 m2 de veredas rotas y decenas de cestos vandalizados.Pero los costos podrían ser incluso mayores a los que informó Macri. Un reporte del Ministerio de Seguridad estimó en $ 414 millones 
los destrozos al mobiliario públi
co. Y puntualizó que se deberán reponer 75 contenedores vandalizados, a un costo de 255 mil dólares.Macri dijo que los detenidos van a ser acusados ante la Justicia por destrozos de autos, comercios. “Es una denuncia que haremos de manera conjunta con la Nación. Tenemos pruebas, estamos recabando más para armar una causa contundente. Vamos a esclarecer, también, cualquier otro incidente”, explicó.Según detalló el jefe de Gobierno, en total hubo 20 policías lleva
dos a hospitales por sus heridas. Un policía, con una herida de bala y una fractura, fue hospitalizado en el Argerich y requirió ser operado.

Es Elias Montenegro, de 34 años. También resultaron heridos dos efectivos de Prefectura: Francisco Escobar, 33 años, con trauma de rodilla, y Facundo Morales, 27 años, con trauma de pie izquierdo.Dos patrulleros y cuatro motos de las fuerzas de seguridad fueron dañadas. Cada patrullero vale 55.000 dólares. Trabajaron más de 500 efectivos de la Policía de la Ciudad, desplegado en las esquinas de Cerrito y Rivadavia, Montevideo y Perón, y Belgrano y Sarandí, en un tercer anillo de seguridad a cuadras del Congreso, que fue custodiado por las fuerzas federales.Los manifestantes prendieron fuego dos patrulleros de la Policía de la Ciudad en Avenida de Mayo y Santiago del Estero y dañaron una moto y un auto particular.“Rompieron baldosas para usarlas como proyectiles y quemaron tachos y contenedores, además de romper autos y robar y atacar negocios. Sobre Callao y Perón formaron una barricada de contenedores incendiados”, describe el parte de la Policía de la Ciudad. ■
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Temporal y destrozosNélida Elisei tenía 78 años y trabajó siempre en escuelas especiales de Bahía Blanca. Estaba en silla de ruedas.La trágica muerte de Beba, una maestra jubilada de General Cerri
Celeste Siarrustia csiarrustia@clarin.comNélida Elisei, o "Beba", como le decían, tenía 78 años y había trabajado toda su vida como maestra 
especial en las escuelas Alborada y Laboral N° 1 Tte. Cnel. Andrés Morel, en Bahía Blanca. Oriunda de General Daniel Cerri, su sueño era volver a vivir ahí después de jubilarse y así lo hizo. Pudo hacerse de una casita prefabricada y pasaba sus días tejiendo, haciendo macramé y cocinando.“Compraba a todo el mundo con su simpatía. También con su comida, siempre hacía en mucha cantidad, como buena tana exagerada. Le gustaría que la recuerden por las juntadas que hacía”, así la describe su nieta Rocío López.Nélida usaba una silla de rue-das. “Como buena abuela, nos hacía renegar, siempre hacía lo que ella quería. No la veía mucho porque al haberse ella ido al pueblo y yo estar en la ciudad, a veces con el trabajo se complicaba”.Falleció sentada en su casa en el centro de Cerri y es una de las 16 
víctimas fatales de las inundacio
nes del 7 de marzo. Rocío y su familia están atravesando el dolor. "Mi familia está rota" se lamenta. Su madre, hija de Beba, agradeció los mensajes de condolencias y publicó en Facebook: "Estoy de
rrumbándome por dentro".El viernes 7 por la mañana, al ver que llovía copiosamente, la cuidadora de Nélida se dio cuenta de que su casa, a unas cuadras, se estaría inundando. Había pasado la noche con Beba y decidió ir temprano a desenchufar sus electrodomésticos y volver después.Hacía poco que había comprado, con mucho esfuerzo, una heladera. Aunque estaba cerca de la casa de Nélida, cuando el canal Maldonado desbordó, no pudo regresar y Nélida quedó sola en su 
silla de ruedas.En la casa de atrás de la de Nélida vivían algunos familiares. A pesar de la alerta meteorológica, el primo de la madre de Rocío estaba trabajando en la planta de Coca- 
Cola y su esposa estaba sola con su hijo de 8 años.

Ensu casa. Beba quiso volver a su pueblo una vez que se jubiló.
De contextura menuda, la mujer logró huir a duras penas de la casa hacia el techo con su nene. Había mucha corriente, la puerta era imposible de abrir y rompie

ron una ventana para escapar. El barro le llegaba a la cintura.La fuerza de la corriente los empujaba contra las rejas, avanzar parecía imposible. Hasta que lograron encontrar una escalera para
LO CONFIRMÓ BULLRICH

El subsidio del Gobierno 
llegará por transferencia

La ministra de Seguridad Patri
cia Bullrich confirmó que el Go
bierno dispondrá de 200 mil mi
llones de pesos para ayudar a los 
damnificados por las inundacio
nes en Bahía Blanca.

Contó que este fin de semana 
se estará evaluando la mecánica 
para entregar los fondos. En 
principio la mecánica será llenar 
un formulario y la trasferencia se 
realizará aúna cuenta bancaria 
o billetera virtual, o vía Anses.

Adelantó que la semana que 
viene se podrá acceder a la web 
en la que se llenará el formulario. 

subir al techo. Pudieron salvarse, pero hay algo que no pueden olvi
dar: escuchaban los gritos de au
xilio de la abuela. El agua entró muy rápido y no pudieron socorrerla. La causa de muerte fue edema pulmonar con asfixia y ahoga- miento.Rocío, su nieta, sigue trabajando. Dice que lo hace por su hijo de 4 años. Pero su familia está devastada. “Es horrendo, nadie tiene la 
capacidad psicológica para enfren
tar esto”La nieta cuenta que ni siquiera pudieron ver el cuerpo y que la mayoría pudo ir al velorio con la única muda de ropa que tienen. Sus familiares de Cerri cuentan la vergüenza que sienten al tener que pedir cosas como ropa interior, que no es tan frecuente en las donaciones que se reciben.Sus padres tienen un emprendimiento familiar de reparto de golosinas y, al no poder trabajar por dos semanas, ya están fundi
dos. “¿Quién te va a comprar caramelos en este contexto?”El hermano de Rocío está recaudando donaciones:•Alias: familiaxerri •Ezequiel Adrián López •CUIL: 20-42908941-8 •BrubankB
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En la mediana edad no se puede entrenar como a los 20, pero con estrategia, lo mejor aún puede estar por llegar.Cómo alcanzar el máximo nivel físico con ejercicios a partir de los 40 años

Planificación. Los expertos recomiendan entrenar al menos tres veces por semana.
THE NEW YORK TIMES. ESPECIAL
Jen MurphyNo hace mucho, los 40 años eran considerados una edad excesivamente avanzada en el mundo del deporte. Pero cada vez se ven más deportistas como la esquiadora Lindsey Vonn, de 40 años, y el escalador Chris Sharma, de 43, que vuelven a dedicarse a sus especialidades en la mediana edad.“Es posible absolutamente estar 
en mejor forma a los 40 o 50 años 
que a los 30, simplemente se necesita esfuerzo”, afirma la doctora Eli- zabeth Matzkin, cirujana ortopédica del prestigioso Hospital Gene

ral de Medicina Deportiva Brigham en Boston, Estados Unidos. “Y hay que encarar el entrenamiento de 
manera diferente”, agrega.Muchos cometen el error de seguir haciendo los mismos ejercicios de los 20 años cuando tienen 40 o más, explica la doctora Miho Tanaka, que también trabaja en el Brigham y dirige el programa Medicina Deportiva para Mujeres.Pero para adquirir resiliencia en las articulaciones que van envejeciendo la mayoría de la gente necesita cambiar por completo la for
ma en que se ejercita a medida que 
envejece. “Tu cuerpo se adapta, so
lo que lleva más tiempo”, sostiene 

la doctora Tanaka, especialmente a los que dejaron de hacer ejercicio durante un tiempo largo. Y la fuerza y el entrenamiento cardiovas- cular-respiratorio (cardio) son nada más que una parte de la ecuación general del estado físico.Es probable que a los 20 se pueda prescindir de precalentamiento, enfriamientos, el trabajo de movilidad articular, el sueño y la nutrición adecuados. Pero a medida que se envejece, todo eso se vuelve innegociable, aclara la experta.
A partir de los 30 años la masa 

muscular comienza a disminuir. Aumentarla demanda cada vez más trabajo cuando se va enveje

ciendo, y mucho más si se trata de las fibras musculares de contracción rápida del cuerpo, responsables de movimientos explosivos como el sprint (carrera corta) que de los músculos de resistencia de contracción lenta. Por eso vemos que a los 40 alcanzan su máximo rendimiento más maratonistas y menos velocistas, ejemplifica la doctora.Además, los tendones y liga
mentos que sostienen las articu
laciones se debilitan y se vuelven más rígidos debido a la misma dis
minución de colágeno que hace que la piel se arrugue, añade.Después de los 40, el cuerpo no puede permitirse soportar actividades de alto impacto una tras otra como a los 20 años. Pero no hay 
que evitar por completo ejercicios 
como correr o saltar.Las investigaciones indican que las actividades que implican sostener peso, en particular ejercicios de alto impacto, pueden ayudar a 
estimular el crecimiento óseo, que es especialmente importante para las mujeres cuando entran en la pe- rimenopausia y la menopausia.Pero es necesario introducir el impacto de forma gradual. Por ejemplo, a las que nunca corrieron y deciden afrontar una media maratón, es posible que les lleve el do
ble de tiempo prepararse a los 40 
años que a los 20.“Si empezás a incorporar movimientos explosivos del tipo de los saltos y las carreras de velocidad antes de tener una fuerza muscular sólida y adquirir estabilidad, te vas a lesionar”, advierte Amy Schultz, cofundadora del gimnasio Contra Sports Club de Los Ángeles.En general, cuanto más tiempo haya pasado desde que se dejó el ejercicio, más lleva recuperar una base de sustentación. Se debe planificar hacer entrenamiento por 
lo menos tres días a la semana con dos días de descanso activo durante tres a seis meses, sugiere Amy.“Concéntrate en la resistencia cardiovascular, en desarrollar masa muscular y en la estabilidad del torso, las caderas y los hombros. Tratá de aumentar el nivel de esfuerzo lentamente: entre un 5% y un 10% cada mes”, sigue.Una vez que se tiene una base de fuerza y estabilidad se puede comenzar a incorporar entrenamien

to deportivo que incluya movimientos explosivos, pesos más pesados y mayor intensidad.Sin duda quienes hayan sido de
portistas progresarán más rápido debido a la memoria muscular, que les permite recordar aptitudes motoras específicas como hacer un 
swing con un palo de golf o saltar sobre una tabla de surf. Esas capacidades suelen reaparecer unas semanas después de que se empieza a emplearlas nuevamente, por lo que comenta Schultz.Es posible que dar todo de uno en cada entrenamiento funcione bien a los 20 años, pero probablemente no permite mejorar el rendimiento a los 40 años.A medida que pasan los años, re
cuperarse después de realizar 
ejercicios exige más tiempo. Durante la fase de desarrollo de la base la recuperación es importante, pero cuando se aumenta la intensidad se necesitará todavía más.

El cuerpo se adapta a 
las exigencias, solo 

11 e\ a más tiempo.Esto no necesariamente significa más días de descanso. Cada deporte tiene sus propias exigencias, pero en general, a medida que se en
vejece conviene moderar más los 
días de entrenamiento intenso.A manera de ejemplo, después de hacer intervalos de sprints en la pista o levantar pesas hasta el punto de agotamiento, conviene programar tres días de entrenamiento moderado y un día de liviano, aconseja Mathias Sorensen, fisiólogo del ejercicio de la Universidad de California en San Francisco. La recuperación puede incluir yoga ligero o cardio de baja intensidad.Y sin importar la edad, esos entrenamientos arduos deben cam
biar siempre a los pocos meses. Levantar el mismo peso durante semanas seguidas puede llevar a una meseta el entrenamiento. Conviene variar la cantidad de repeticiones, la carga o la cantidad de des- canso entre ejercicios, propone Schultz. Y se debe tener en cuenta la chance de recurrir a un personal 
trainers, que pueda ayudar a preparar un plan. ■

Traducción: Román G. Azcárate

Más noticias 
del día

Lunesy martes
Docentes universitarios 
convocan a un paro Docentes de universidades nacionales ratificaron las medidas de fuerza lanzadas para el próximo 17 y 18 de marzo. “Acá está en juego algo más que el salario docente, está en juego la república”, manifestó el Secretario General de los docentes de la UTN -FAGDUT- Norberto Heyaca. Los docentes tuvieron un aumento del 1,2% en febrero.”No recuperamos ni la inflación”, agregó Heyaca. UTN. Una de las afectadas.

En Aeroparque
Llega una exposición 
de rotos de UshuaiaDesde el mes que viene en el Aeroparque Internacional Jorge Newbery, se expondrá “Como dos gotas de agua”, una muestra de la fotógrafa ArazHadjian. Las fotografías, que estarán a la vista de los viajeros, destacan paisajes y escenas de la majestuosa Ushuaia. Auspicia la Embajada de Armenia de la República Argentina.

Cursos
Consumos en el 
ámbito laboral Organizado por la Sociedad de Medicina del Trabajo de la Provincia de Buenos Aires, se realizará en cuatro encuentros virtuales los martes de 18:30 a 20:30. Inicia el 8 de abril. Temas: Intoxicaciones aguda. Políticas de alcohol y drogas. Test de uso frecuente. Pruebas preocupacionales. Trabajador con obesidad. Informes al mail secretaria@smtba.org.ar.
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Apartan a dos abogados en el 
juicio por la muerte de MaradonaSegún el Tribunal, Rodolfo Baqué y Martín de Vargas deben dejar la defensa, por “conflicto de intereses”. Los primeros testigos en declarar serán 3 policías.
Emmanuel Dalbe edalbessio@clarin.comLa segunda jornada del juicio por la muerte de Diego Maradona (60) comenzó con la decisión de los jueces del Tribunal Oral en lo Criminal (TOC) N°3 de San Isidro de apar
tar a dos abogados por “conflicto 
de intereses”. Maximiliano Sava- rino, presidente del Tribunal, explicó las resoluciones por unanimidad (con sus colegas Julieta Ma- kintach y Verónica Di Tommaso) de cada planteo de nulidad y pedido de las partes. La primera deci
sión comunicada fue hacer lugar al pedido de exclusión probatoria de la pericia hecha por Pablo Ferrari, propuesta por abogados del neu- rocirujano Leopoldo Luque (44).“El Tribunal dice que debe diferenciarse la inclusión de la valoración posterior de la prueba”, indicó el juez. Tras esta decisión, el perito de parte Ferrari puede ser llamado a declarar como testigo en la causa y se añadirá como prueba la pericia realizada en la instrucción preparatoria suplementaria.El perito afirmó que Maradona murió por un “paro cardiorrespi- ratorio secundario a edema agudo de pulmón producido por insuficiencia ventricular izquierda aguda, (insuficiencia cardíaca aguda), en un cuadro agónico de corta du
ración, estimado en minutos o, a 
lo sumo, pocas horas”.Esto contradice el informe de la Junta Médica, que señala que Ma

Afuera. Rodolfo Baqué fue cuestionado por defender al mismo tiempo a dos imputados, franciscoloureiro
radona murió por una insuficiencia cardíaca con agonía de hasta doce horas y concluyó que el desenlace había sido previsible y que la acción de los médicos fue “defi
ciente, ineficiente e indiferente”.El Tribunal también resolvió la incorporación por pedido de las defensas de los estudios cardiológicos, psicológicos y psiquiátricos. Acto seguido desestimó el planteo 

de nulidad de Rodolfo Baqué en cuanto al ocultamiento de pruebas por parte de los fiscales del Ministerio Público y de los abogados de los particulares damnificados.El punto más alto de la primera parte de la jornada se vivió cuando el juez Savarino hizo lugar al pedido del abogado Diego Olmedo, defensor de Carlos Díaz (33), psicólogo de Maradona. Olmedo apuntó 

sobre su experimentado colega “Fito” Baqué, quien dijo que existía conflicto de intereses al defender a los enfermeros Ricardo Almirón (41) y Dahiana Madrid (40), que atendieron en las últimas horas de vida a Maradona. La medida también alcanzó al codefensor Martín de Vargas. Ahora, la defensa estará a cargo de Franco Chiarelli.Durante la etapa previa al inicio 

del debate oral, Baqué aseguró que 
“a Maradona lo mataron” y que “no fue Madrid”. Además dijo varias veces que el “10” era su “ídolo”. La primera frase, repetida en la primera audiencia, fue citada por los jueces en su resolución. A diferencia de los siete imputados que están siendo juzgados, Madrid va a ser sometida a un debate ante un juzgado popular, como solicitó su defensa.Luego de un breve cuarto intermedio fue exhibida una maqueta a escala de la casa donde murió Maradona, en el lote 45 del barrio San Andrés, en Benavidez, partido de Tigre. Fue realizada por la Universidad de Belgrano, a pedido del abogado Fernando Burlando.Una pericia psicológica y la instalación de un televisor a cargo de Mario Baudry fueron los siguientes planteos de la parte acusatoria.Finalmente, todas las partes se comprometieron a reducir la cantidad de testigos. En una primera lista había más de 300 personas cita-
Una de los 8 imputados 

será juzgada en un 
juicio por jurados.

das a declarar. Según distintos abogados de las partes, la nómina no 
superará los 200. Los primeros en declarar son tres policías que estuvieron en el domicilio minutos después de que fuera informada la muerte del ex capitán de la Selección argentina: el comisario mayor Lucas Borge -entonces titular de la Estación de Policía Departamental de Tigre-, el comisario Javier Mendoza y el principal Lucas Farías.El juicio tiene como imputados al médico Leopoldo Luque, la psiquiatra Agustina Cosachov (40), el psicólogo Carlos Díaz, la coordinadora de la prestadora médica contratada Nancy Forlini (56), el coordinador de Medidom Mariano Pe- rroni (44), el enfermero Almirón y el médico de la internación domiciliaria Pedro Di Spagna (52). ■

Generación Zoé: pedirán la 
libertad de Cositorto desde abril
MISIONES. CORRESPONSAL
Ernesto Azarkevich misiones@clarin.comLeonardo Cositorto (54) todavía no terminó de asimilar la primera 
condena por la millonada estafa 
a 98 ahorristas de Goya (Corrientes) y ya fue notificado que en tres 
meses comenzará a ser juzgado en 
Salta por asociación ilícita y estafas reiteradas cometidas con cuatro referentes locales. A fines de junio se conocería esa sentencia.El abogado de Cositorto, Guillermo Dragotto, presentará un pedi

do de excarcelación o de prisión 
domiciliaria a partir de abril, cuando su defendido cumpla tres años de prisión preventiva. El letrado cordobés sostuvo que, con la condena dictada en Corrientes -que recurrirán en Casación-, se podrían llegar a complicar sus planes.Apenas se conoció el fallo del Tribunal de Juicio que lo sentenció a 
doce años de cárcel, Cositorto fue trasladado otra vez a la Unidad Penal de Bouwer (Córdoba), con Maximiliano Batista (44) y Miguel Ángel Echegaray (59). Deberán cumplir una pena de ocho años de pri

sión, mientras que Lucas Cameli- no seguirá en libertad hasta que quede firme su condena, también a ocho años de confinamiento.El Poder Judicial de Salta comunicó que Cositorto será juzgado desde el 29 de mayo por la Sala I del Tribunal de Juicio integrada por Martín Pérez, Javier Aranibar y Leonardo Gabriel Feans. Junto al líder de Generación Zoé serán sentados en el banquillo de los acusados los referentes locales Ricardo, Jorge y Ana Vilardel y Vilma Albornoz. En Salta, 118 ahorristas pre
sentaron una denuncia penal con-

Condenado. Leonardo Cositorto recibió una pena de 12 años de cárcel.
tra Generación Zoé. La acusación estará a cargo de la fiscal penal de la Unidad de Delitos Económicos Complejos (UDEC), Ana Inés Salinas Odorisio. De la defensa de Cositorto se encargará Sandra Dome

ñe, mientras que Fernando Díaz Zabalaga representará a los otros cuatro imputados. Otra escala en 
el derrotero judicial de Cositorto será Villa María, Córdoba, pero aún no hay fecha para el juicio oral. ■

mailto:edalbessio@clarin.com
mailto:misiones@clarin.com


CLARIN - VIERNES 14 DE MARZO DE 2025 Sociedad 41

Ramón Lovaiza y Martín Roldán estaban trabajando para el Municipio. Denuncias por las condiciones laborales.Dolor por la tragedia de dos operarios electrocutados en Pujato, el pueblo de Scaloni
Esteban Mikkelsen Jensen emikkelsen@clarin.comOtra vez Pujato está de luto. Como en pleno Mundial de Qatar 2022, con un choque fatal de un auto Peugeot 208 contra un árbol, que terminaría con dos jóvenes muertos, el pueblo de Lionel Scaloni -entrenador del seleccionado argentino de fútbol campeón del mundo y bicampeón de América-, ahora llora una nueva tragedia.Ocurrió alrededor de las 15 del martes en Laprida entre Simón de Iriondo y la misma ruta nacional 33 del hecho anterior, cuando em
pleados municipales intentaban 
colocar una nueva estructura me
tálica en una zona con cables de Vidas truncadas. Martín Roldán (49) y Ramón Lovaiza (50).

alta tensión, en esta localidad de la provincia de Santa Fe, ubicada a 40 kilómetros de Rosario.Por causas que se investigan, una 
descarga eléctrica mató a los operarios Ramón Lovaiza (50) y Martín Roldán (49). Según los medios locales, el capataz de ambos sufrió 
quemaduras y fue trasladado al hospital San Carlos, en Casilda, donde permanecía internado.En las redes sociales, la Municipalidad de Pujato expresó “su profunda consternación y dolor ante el fallecimiento de trabajadores comunales”. Por ello decretó “24 horas de duelo”, lo que implicó el cierre de todas sus dependencias ayer.Lovaiza estaba casado y tenía una hija enfermera de 28 años. A las 9 llevaron sus restos al cementerio local. Una hora más tarde trasladaron el cuerpo de Roldán, apodado “Tin” o “Tim”. Scaloni expresó 
su dolor en Instagram: “Quiero expresar mi profunda consternación y dolor ante el fallecimiento de trabajadores comunales de mi pueblo. Mucho ánimo a los familiares y a todo mi querido pueblo”.Mientras se investigan las causas que originaron la tragedia, el Sindicato de Trabajadores de Casilda y Comunas Adheridas emitió un 
duro comunicado culpando a las 
autoridades municipales.El gremio denunció que las víctimas de la tragedia “realizaban ta

reas vinculadas a la red eléctrica 
sin contar con los elementos de se
guridad adecuados” ni la supervisión de la Empresa Provincial de la Energía (EPE). “El manejo negligen
te, temerario e irresponsable de la Comuna derivó en una tragedia evitable”, indicaron.Además anticiparon que presentarán denuncias penales y administrativas para que el caso sea investigado y así poder determinar responsabilidades. “Vamos a luchar hasta que pague el último responsable, caiga quien caiga”, concluyeron los dirigentes gremiales.Desde la Federación de Sindicatos de Trabajadores Municipales de la Provincia de Santa Fe (Fes- tram) también apuntaron contra las autoridades comunales.“Repudiamos el manejo negligente e irresponsable de las autoridades de la Comuna, que ordenaron ejecutar labores relacionadas con las redes de tensión eléctrica sin elementos de seguridad ni supervisión de la Empresa Provincial de la Energía (EPE), lo cual hace do
blemente grave la situación descripta. En repetidas oportunidades, Festram ha denunciado este tipo de actitudes de autoridades municipales y comunales a lo largo de la provincia, sin que los organismos competentes intervengan para resguardar derechos de los trabajadores y trabajadoras”, aseguraron. ■
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Champions League

Sigue la polémica por el penal de 
Julián: para la UEFA estuvo bien 
anulado, pero analiza cambiar la reglaLa máxima autoridad del fútbol europeo aseguró que Álvarez tocó dos veces la pelota en la definición ante Real Madrid y que el VAR actuó en forma correcta. La discusión no terminó.
MADRID. AGENCIAS.Todos, absolutamente todos, hablan del penal de Julián Álvarez. Los que saben de fútbol y los que no saben de fútbol, los que conocen hasta la última enmienda del reglamento y los que nunca leyeron ni tocaron la carta magna del deporte más popular del mundo. Todos menos Julián Álvarez, a quien poco le importó el descargo de la UEFA, que ante la consulta de Atlético de Madrid mostró un vi
deo que hace visible el doble to
que y, con algo de culpa, adelantó 
que entablará diálogos con la FI
FA y la IFAB para revisar la juga
da que recorre el mundo.

Un día después de la polémica, Atlético de Madrid aún veía con 
“incredulidad”que el penal “fuese 
anulado y por cómo fue anulado”, ya que no se había emitido en las pantallas ni en la retransmisión televisiva el mensaje de la revisión por parte del VAR del lanzamiento, como marca la normativa, ni nadie conoció tal hecho hasta los gestos del árbitro polaco Szymon Mar- ciniak. También remarca que ninguna de las repeticiones “daba con 
claridad” una imagen en la que se viera con certeza que Julián Álvarez había golpeado y desplazado el balón antes del lanzamiento con la derecha.Desde la misma mañana de este 

jueves, a primera hora, miembros de la dirección general de fútbol del Atlético de Madrid se pusieron a revisar el partido, como es habitual en ese área, y no entendieron, según explicaban, el motivo por el que fue anulado, porque consideran que, tal y como recoge el artículo 14 de las Reglas del Juego de la International Board, “el balón es
tará enjuego en el momento en 
que se golpee y se desplace con cla
ridad”, algo que no sucede en las imágenes que vieron de la acción.Entonces, después de que el Departamento Legal del Aleti también expresara sus dudas sobre la determinación tomada por el VAR, la entidad decidió hacer una con

sulta formal a la UEFA.Así las cosas, para apagar un poco el fuego que cada vez se avivaba más, la UEFA hizo circular un comunicado para explicar la decisión de Marciniak. “Aunque fue míni
mo, el jugador hizo contacto con el 
balón con el pie de apoyo antes de 
patearlo, como se muestra en el ví
deo adjunto. Bajo la regla actual 
(Reglas de Juego, Regla 14.1), el VAR 
tuvo que llamara! árbitro para indi
car que el gol debía ser anulado”, dice. El comunicado que emitió el ente que regula al fútbol europeo no se limitó hasta ahí, sino que fue mucho más allá y aclaró la solicitud rojiblanca. “El Atlético de Ma
drid consultó a la UEFA sobre el in

cidente, que provocó la anulación 
del penal lanzado por Julián Alva
rez al final del partido de la UEFA 
Champions League de ayer (por el 
miércoles) contra el Real Madrid”, sostenía el escrito. Y completó: “La 
UEFA entablará conversaciones 
con la FIFA y la IFAB para deter
minar si la regla debería revisar
se en los casos en que un doble to
que sea claramente involuntario”. Además, compartieron un video que usan como evidencia para demostrar que Julián toca la pelota con su pie izquierdo en el momento en que impacta con el derecho.Aunque el toque fue prácticamente imperceptible en el momento de la ejecución, una vez que

Más cerca. La imagen demuestra que hubo dos toques. Reuters

Con los dos pies. Julián Álvarez se resbaló antes de impactar la pelota, pero la regla deja sus dudas, reuters El video de la UEFA. En respuesta al reclamo del Atlético de Madrid.
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se concretó la acción desde la cabina del VAR comenzaron con la revisión correspondiente. Esto quiere decir que la intervención de la tecnología no comenzó a raíz de la protesta que inició el francés Kylian Mbappe y posteriormente se sumaron sus compañeros de Real Madrid. Tras chequearlo en varias oportunidades, en apenas unos segundos desde el VAR llegó la decisión final: gol anulado por doble toque.

¿Qué dijo Julián? Fiel a su perfil subterráneo, el campeón del mundo en Qatar 2022 evitó tirar leña al fuego. “Duele quedar afuera 
después de haberlo dado todo en la 
cancha y luchar hasta el último mi
nuto. No se nos dio, pero este equi
po demostró carácter, entregay co
razón”, escribió en Instagram, junto a una imagen suya en la fatídica definición por penales en el Metropolitano, que dejó con las manos vacías al equipo de Diego Simeone a pesar de haberle jugado de igual a igual a un Real Madrid todopoderoso por donde se lo mire.En su mensaje, el cordobés de también se tomó un momento para agradecer el apoyo de la hinchada: “Graciasa nuestra hinchada por 
estar siempre, alentar sin parar y 
hacer que cada partido sea espe
cial’. Lejos de alimentar la polémica, cerró su posteo con una mirada hacia adelante: “Ahora toca mirar 
hacia adelante y enfocarnos en lo

Se plantea si la regla 
debe revisarse por 

acciones involuntarias.

que viene”. Además, felicitó al Real Madrid por su clasificación, un gesto que fue valorado por propios y extraños. Un caballero.De todas maneras, más allá del silencio de Julián, en Europa la polémica siguió en aumento y los especialistas en análisis arbitral no lograron llegar a una opinión unánime. Por ejemplo, Pavel Fernández sostuvo: “Julián Álvarez tocó el 
balón dos veces para marcar el pe
nal, una vez con cada pie. Se consi
dera penal fallado”. Mientras tanto, Mateu Lahoz declaró: “En una 
jugada tan trascendental no esta
ría tranquilo si me lo dijesen... yo 
querría ir a verla y a partir de eso, 
decido yo. En estos momentos to
dos seguimos teniendo dudas”.Marcos Antonio Rodríguez, alias 
Chiquimarco, fue contundente con su opinión. “No hubo robo, como 
muchos acusan”. Iturralde González también se expresó y dijo: “No 
se ve claro que Julián Álvarez to
que dos veces el balón”. Por otro lado, el alemán Manuel Gráfe mencionó: “Siento que está mal anular
lo en una tanda de penaltis. ¿Es eso 
lo suficientemente claro como pa
ra anular el gol? Quizás sea nece
sario definirla función del VARy 
aclarar las reglas del juego”. ■

Derecho y deporte. Para condenar no basta con la sospecha; se necesita certeza. Y hace falta ponderación. No todo error es culpa ni toda falta merece castigo.Valió o no valió: cuando el reglamento necesita una doble lectura
Opinión
José Jozami Delibasich Abogado y periodista
El fútbol es un deporte tan pasional como discutible. No por nada se dice que “en la mesa se 
nunca habla de fútbol, política 
ni religión”. Pero cuando una jugada polémica, como el penal de Julián Álvarez, irrumpe y la tecnología interviene sin despejar dudas, el debate se vuelve inevitable.El concepto de delito universal es toda acción u omisión voluntaria o imprudente castigada por las leyes penales. Si vamos a una definición más sutil, diríamos que es la acción u omisión típicamente antijurídica y culpable. Un hecho que viola una norma puede ser realizado de diferentes maneras: intencionalmente, es decir con dolo, con plena conciencia de causar el daño, o de manera culposa. Allí nos detendremos a fijar varias situaciones. La impruden
Salió Dybala y Roma se quedó 
afuera de la Europa League
Paulo Dybala y Leandro Paredes se convirtieron en puntales del entrenador Claudio Ranieri desde que desembarcó en la Roma. Pero ayer, la Joya dejó inexplicablemente la cancha en un momento clave de la revancha ante Athletic Bilbao de España, que terminó ganando 3-1 para remontar la serie (4-3 en el global) y quedarse con la clasificación a los cuartos de final de la Europa League. El mediocam- pista central campeón del mundo convirtió de penal el tanto de la Loba, pero la eliminación volvió a abrir un interrogante sobre su futuro, pese a que esta se-mana anunció la renovación de 

cia, la peor sin duda, donde al igual que las siguientes no se manifiesta el deseo de engañar a la ley pero se cometió con absoluta irresponsabilidad y riesgo; la negligencia que es sinónimo de desidia, de falta de diligencia, de atención; y la falta de conocimiento en el arte o profesión, es decir la incapacidad o la ignorancia lo que llevó a ser responsable de ese hecho.El suceso que marca el VAR en la revancha entre Atlético de Madrid y Real Madrid por los octavos de final de la Champions League es otra 
equivocación de concepto desde 
diversos puntos de vista. Ante todo: en las imágenes que reflejan las cámaras de la TV en ningún momento da precisión del hecho san- cionable. Pero tampoco se tienen en cuenta las diferencias que existen en la comisión de una falta, infracción o delito. Se insiste: es necesario ponderar las condiciones en que se realizó el acto.El ex arbitro internacional argentino Horacio Elizondo, muy recordado por su gran labor en la final del Mundial 2006 entre Italia y Francia, recuerda un detalle sobre 

Un cambio raro. Ranieri sacó a Dybala antes del 2-0 vasco, reuters

cómo cambió la normativa del artículo 14 de la reglas del fútbol desde hace dos o tres años. Antes de la enmienda, la ejecución debía repetirse como ocurre con la situación del arquero que se adelanta y contiene un penal. Otro ejemplo que da Elizondo es el de los saques laterales y las muchas veces en que el balón se les resbala de las manos al jugador por estar mojado. Ahí, por ejemplo, se sugiere repetirlo.Sin embargo, FIFA cambió el paradigma en los últimos tiempos impartiendo en los árbitros reemplazar el concepto “error claro y 
obvio” al que debían atenerse por el de “es o no es”. Esto si lo trasladamos a lo jurídico es una cuestión de alto garantismo pues se limita la subjetividad de la opinión de los jueces en la apreciación de lo que para cada uno significa un “error 
claro y obvio” para buscar una mayor certeza en la condena. Recordemos que para procesar se necesita la sospecha y para condenar es necesaria la certeza y aquí es una 
condición sine qua non que el juez reciba la prueba contundente de que el hecho existió. Y a partir de 

acá se puede llegar a una conclusión sobre el penal de Julián Álvarez y sobre el rol de la observación para quienes legislan a la hora de atender los atenuantes y los agravantes.
Esta muy claro que si la regla 14 

fue creada para sancionar una in
fracción debiera observarse cómo 
se está violando esa norma. Pues no debería ser la misma sanción para quien la comete exprofeso o intencionalmente que aquel que la causa por un accidente -un resbalón, como fue este caso-. Es injusto que se reciba la misma sanción por un hecho negligente que por uno similar producido con intención de engañar.Por eso es tiempo es tiempo de revisar muchas normas del fútbol y del deporte y reflexionar de acuerdo a nuestra ciencia jurídica, ponderando y no subsumiendo, para evitar yerros y equivocaciones que causan tanto daños deportivos como patrimoniales. Estos, como otros errores, destruyen esfuerzos de familias que son quienes están detrás del sacrificio de los atletas que ven desvanecer sus logros en segundos, ya sea por desconocimiento, por mala interpretación o por falta de atención de quienes detentan el poder.Estos hechos deben hacer reflexionar a la dirigencia para capacitar y mejorar los sistemas reglamentarios y legales que asisten en el deporte, advirtiendo que ya contamos desde décadas de un ordenamiento jurídico propio, que como todo derecho no es inmutable ni estático sino se trata de una ciencia que se sigue pensando y creando para el bienestar de las sociedades y de los seres humanos. ■ 
su contrato hasta 2026.Dos goles de Nico Williams -el segundo con una gran definición dentro del área rival- y otro de Yuri Berchiche le dieron el boleto a los vascos.La salida de Dybala fue justo antes del segundo tanto del equipo español (a los 61 minutos).En tanto, Manchester United, con tres goles del portugués Bruno Fernandes (dos de penal), uno de su compatriota Diogo Dalot y una asistencia de Alejandro Garna- cho, le ganó 4-1 a Real Sociedad y aseguró también su pasaje. En cuartos de final enfrentará al Lyon de Nicolás Tagliafico y Thiago Aliñada, que goleó 4-0 a FCSB. Los otros cruces serán Lazio (Valentín Castellanos fue titular en el 1-1 con Viktoria Pizen; 3-2 en el global)-Bo- do Glimt, Eintracht Frankfurt-To- ttenham (jugó Cutí Romero en el 3-1 ante AZ Almaar; 3-2 en el global) y Rangers-Athletic Bilbao. ■
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Fútbol internacional

La pelota siempre al 10. Messi ju nta adversarios en la clasificación de su equipo a los cuartos de final, ap

Messi volvió a tener 
acción en Inter Miami 
y lo hizo a su maneraEl crack rosarino fue la gran atracción ante Cavalier SC por la Concachampions. Y marcó el segundo gol del 2 a 0.
KINGSTON, JAMAICA. ESPECIALInter Miami necesitó apenas menos de un tiempo de Lionel Messi para dejar en el camino a Cavalier SC y avanzar a los cuartos de final de la Concachampions, uno de los grandes objetivos de la temporada. Ganó por 2 a 0 con los goles de Luis Suárez -de penal- y Messi, y se impuso por 4-0 en el global. Enfrentará ahora a Los Angeles FC, verdugo de Columbus.Ausente en los tres partidos ante

riores del equipo estadounidense por una fatiga muscular, Messi optó por seguir cuidando su físico dada la cercanía de la doble fecha de las Eliminatorias de la Selección argentina que visitará el viernes a Uruguay y recibirá a Brasil el 25 con el objetivo de cerrar su clasificación para el Mundial 2026. Además, el 2-0 de la ida le daba la tranquilidad de poder dosificar sus esfuerzos.De todos modos la ausencia en el equipo titular no le quitó una gota 

de protagonismo al “10”. Al salir a realizar la entrada en calor en el Na- tional Independence Park de Kingston fue ovacionado como en cada uno de los 50 países en los que jugó anteriormente con las camisetas de Barcelona, Paris-Saint Ger- main y la Selección. Y los hinchas del conjunto jamaiquino, ya sin esperanzas de que su equipo revirtiera el resultado, enloquecieron cuando saltó a la cancha a los 8 minutos del segundo tiempo en el lugar de Luis Suárez. Junto a él ingre

só Yannick Bright, reemplazante de Sergio Busquets.Si había alguna chance de que el humilde Cavalier SC, lleno de limitaciones, pudiera concretar la épica y eliminar a Messi, Suárez y compañía, las esperanzas se esfumaron a los 37 minutos. Chris- topher Ainsworth llegó muy tarde al cruce de Tadeo Allende y le pegó una patada a la altura de la rodilla al ex Godoy Cruz. Suárez se hizo cargo de la ejecución del penal y no falló: pateó al medio sin mucha potencia y gritó su cuarto gol en siete encuentros disputados en el año.Merecía hacía rato la ventaja el conjunto de Javier Mascherano que manejó la pelota durante los 90 minutos, pero especialmente en esos 45 iniciales, y jugó cerca del arco defendido por Vino Barclett. Tuvo el gol, primero, con un potente remate de Telasco Segovia que al venezolano se le fue apenas desviado. Luego fue el propio Suárez el que remató de volea cerca del palo derecho tras una conexión ma- 
de in Barcelona con Jordi Alba. Y en otra de las jugadas de riesgo pecó de egoísta Benjamín Cresmas- chi, quien eligió rematar sin ángu

lo cuando tuvo un pase claro para el uruguayo.Finalmente, aunque al partido le quedaba todavía un largo rato por jugar, todo pareció terminar con el tanto de Suárez. A partir de ese instante Inter Miami ya no tuvo la misma intensidad y jugó a placer ante un Cavalier SC que no logró generar peligro de contraataque como sí lo hizo en la ida disputada en el Chase de Fort Lauderdale.
Saltó a la cancha a 
los 8 minutos del 
segundo tiempo.

Messi tuvo el segundo en la primera pelota que tocó, pero su remate se fue desviado y logró recién en la última jugada gritar su gol tras una asistencia de Santiago Morales. El encuentro le sirvió, también, para empezar a tomar ritmo de juego nuevamente de cara a los grandes objetivos que se le vienen por delante.E1 triunfo, además, le permitió estirar a siete partidos el invicto de Mascherano en partidos oficiales con Inter Miami. ■
Demichelis, en la cuerda floja
MONTERREY, MEXICO. ESPECIALRayados fue sorpresivamente eliminado de la Concachampions y hubo un apuntado por los hinchas: Martín Demichelis. El entrenador quedó en el ojo de las críticas tras el empate 2-2 como local ante Van- couver Whitecaps, clasificado a los cuartos de final tras el 3-3 en el global y luego de verse beneficiado por la regla del gol de visitante.“Entiendo la frustración de los 

hinchas, pero hoy pasaron una línea y me faltaron el respeto. Me insultaron, me pidieron jugadores y me lanzaron cosas. Es difícil de manejar. A pesar de ello, les tengo respeto”, lanzó el ex DT de River que salió de la cancha abucheado. Aclaró que se hace “responsable de la situación que atraviesa el equipo”, pero luego disparó contra los jugadores: “Si cada uno dio el máximo, eso se sabrá. Les di la oportunidad a todos los jugadores de sacar ade

lante esta fase. Los que no venían jugando lo hicieron en Vancouver y no pudieron ganar. Y hoy jugaron los que normalmente venían jugando más y tampoco pudieron”.¿Está en duda su continuidad? “Yo no lo decido. Eso está en manos de la directiva. A pesar de la eliminación sigo siendo feliz en el Monterrey”, concluyó. Su equipo marcha noveno en la Liga mexicana y el domingo visitará a Pumas por la 12° fecha del torneo. ■ Micho. Los hinchas le apuntan a Demichelis en Monterrey, efe



CLARIN -VIERNES 14 DEMARZO DE2025 Deportes 45

Torneo Apertura

El clásico de Avellaneda visto LO DESTACARON LOS DOS

desde el arco por Rey y AriasLos arqueros y capitanes de Independiente y Racing adelantaron el choque del domingo. ¿Hay un favorito?, ¿influirá el presente de cada equipo?
Nahuel Lanzillotta nlanzillotta@clarin.comEl clásico de Avellaneda ya se empezó a jugar. La pelota rodará desde las 16, el domingo sobre el césped del Libertadores de América-Ricar- do Enrique Bochini, pero en Independiente y en Racing ya sienten, viven y transmiten la adrenalina que se genera cada vez que los vecinos se cruzan en un campo de juego. Rodrigo Rey y Gabriel Arias no solamente son los guardianes de los arcos de sus respectivos equipos; son símbolos de esta era, capitanes, referentes y palabras autorizadas para hablar de un derbi que genera mucha expectativa.

¿Hay un favorito? ¿Influirá la lo- 
calía del Rojo y su invicto de 17 en
cuentros en su cancha? ¿Pesará la 

Rivales, no enemigos. Rodrigo Rey y Gabriel Arias dieron un buen mensaje antes del clásico, liga profesionalnecesidad racinguista de endere
zar el rumbo en el torneo local lue-

Otro tema en común: 
la solidaridad ante la 
tragedia de Bahía Blanca

"Uno celebra al ver que en situa
ciones como estas en las que mu
cha gente la pasa mal nos unimos 
todos por el bien del otro. Eso nos 
hace ver que sí se puede. Vi una 
foto de gente de Racing y de Inde
pendiente trabajando juntos, eso 
es lo que importa por sobretodos 
los clubes", dijo Rodrigo Rey so
bre las movidas solidarias que 
realizaron todos los clubes y en 
especial Independiente y Racing, 
para ayudar a los damnificados 
por las inundaciones en Bahía 
Blanca.

Para Arias es un tema sensible 
porque pasó varios años como ju
gador de Olimpo. Allí dejó afectos 
que se vieron perjudicados por la 
catástrofe: "Me tocó porque es
tuve en Olimpo y tengo familia y 
amigos en Bahía. Hubo momen
tos de esperar a ver cómo esta
ban porque no había señal y no 
contestaban. Por suerte solo hu
bo pérdidas materiales. Estuvi
mos con mi señora ayudando a 
cargar cosas en los camiones y vi
no la gente de Independiente", re
lató.

go de festejar la Recopa? Rey y Arias no esquivaron ninguna pregunta al verse cara a cara en la conferencia de prensa organizada este jueves por la Liga Profesional. Hasta se animaron a decir quién es el mejor arquero del país.
“Son dos equipos que basan su 

juego en el arco rival. Puede ser que 
haya muchas chances de gol o no. 
Pero desde el vamos, los dos pensa
mos en el arco de enfrente”, sostuvo el arquero del Diablo. Y tiene razón: Racing mantiene un promedio de 54,5 por ciento de posesión en lo que va del Torneo Apertura, superando tan solo por dos décimas a Independiente (54,3 por ciento). Está claro que a los dos les gusta jugar con el control de la pelota. El tema será quién la dominará.

Coincidieron en que lo 
emocional también 
juega en los clásicos.

“Jugar con tu gente siempre sig
nifica un plus, pero dentro de la 
cancha somos once contra once. 
Generalmente el local los primeros 
minutos tiende a pararse en una 
posición del campo más alta. Cuan
do tenés el control en tu cancha 
sentís que estás más cerca de ga
nar”, analizó Rey.Arias no se achicó: “A veces jugar 
de visitante te da el plus que tenés 
a todos en contra y te plantás ante 
todos. A mí en lo particular me gus
ta eso". Y agregó: “Sise da un parti

do de ida y vuelta, el que cometa 
menos fallas va a sacar esa pequeña 
ventaja en estos partidos que sue
len ser m uy cerrados ”.El de La Academia se refirió a la importancia que representa este duelo en particular para los dirigidos por Gustavo Costas ya que tienen que mejorar su producción en la liga local si quieren meterse entre los ocho clasificados de su zona.

“Nos ha costado derrotas conse
cutivas, pero estos son partidos di
ferentes, de muchas emociones. 
Todos los partidos de ahora en más 
serán fundamentales para poder 
estar dentro de los ocho. Lograr 
tres puntos en un clásico te puede 
dar un empujón. Necesitamos ga
nar estos tres puntos fundamenta- 

lesyeslo que vamosaira busca?, disparó.El guardametas del Rojo, en tanto, aclaró: “Queremos ganar el clási
co por nosotros, no por lo quesigni- 
ñque para Racing. Trabajamos para 
ganar y tenemos que hacer que su
ceda. Ganar un clásico sería un en
vión muy bueno y hay que hacer 
mérito para que eso pase”.El elenco de Julio Vaccari llega con ocho triunfos consecutivos en su estadio y está líder de su zona. En los papeles para muchos es el claro candidato a quedarse con el clásico, aunque Rey es precavido: 
“Nunca en ningún partido nos pa
ramos desde un lugar de creernos 
más que el otro, sea quien sea. Lo 
mismo pasa con Racing. Lo toma

mos con esa seriedad. Los partidos 
se juegan y se deñnen dentro de la 
cancha y no antes. Los clásicos se 
juegan con un nivel de emoción 
distinto y eso hace que nunca se se
pa quién llega mejoro peo?Al poner el foco en el nivel de su Independiente, Rodrigo no dudó: 
“Hoy somos un mejor equipo que 
hace seis meses. La idea es ir cre
ciendo con el tiempo. Madurando 
como grupo y como equipo".El momento risueño para aflojar tensiones se dio en el final. ¿Quién 
es el mejor arquero del fútbol ar
gentino? Se miraron. Rey propuso: 
“Yo te nombro a vos y vos a mí”. Arias tiró una mejor idea: “Digamos 
Armaniyla tiramos afuera”. Ambos coincidieron: “¡Armani!”. ■

Argentinos y San Lorenzo, en el arranque de la fecha 10
MENDOZA. ESPECIALLos liderazgos de ambas zonas se ponen en juego de arranque nomás en esta décima fecha del Torneo Apertura. Es que el San Lorenzo de Miguel Russo quiere recuperarse después de la caía ante Independiente y si le gana a Godoy Cruz en Mendoza subirá nuevamente arriba de todo junto a Independiente, el actual puntero en soledad de la Zona B. Por su parte, Argentinos re

cibe a Aldosivi para tratar de imponerse y quedar en soledad en lo más alto de la Zona A.Fue duro el golpe para el Ciclón. El Rojo le sacó el invicto de local y lo bajó de la cima. Pero Migueloy los suyos no quieren caerse. Necesitan levantarse rápido como ya lo hicieron luego de perder contra Huracán en el Ducó.Desde las 21, en el Malvinas Argentinas y con el arbitraje de Luis Lobo Medina, San Lorenzo se me

dirá ante el Tomba, que se está quedando afuera de la zona de clasificación y tiene que remontar.Antes, a las 19 y con Yael Falcón Pérez, se encenderán las luces de La Paternal para una nueva función del Bicho de Nicolás Diez, que viene muy firme en el Diego Armando Maradona. El rival será el débil Aldosivi, que marcha último en su zona con apenas dos puntos acumulados y todavía no ganó desde su regreso a Primera. ■

Argentinos Aldosivi Godoy Cruz San Lorenzo

Argentinos es el único invicto del 
torneo yjustamente se enfrenta a 
Aldosivi que es la contracara: no 
ganó ningún partido y estrena DT 
interino, Mariano Charlier.

Cancha: Argentinos Júniora.

Arbitro: Yael Falcón Pérez.

TV
19.00 ESPN Premium

Sin Nicolás Tripichio, con una mo
lestia muscular, Russo pondrá a 
Emanuel Cecchini en el medio. 
Iker Muniain seguirá en el banco y 
entrará en el complemento.

Cancha: Malvinas Argentinas, Mendoza.

Arbitro: Luis Lobo Medina.

TV
21.00TNT Sports Premium

mailto:nlanzillotta@clarin.com
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Torneo Apertura I

Las diferencias con Riestra son
grandes, pero River no se confíaGallardo insiste en que hay que “prepararse para todo”. El plantel del local está cotizado en 7,5 millones de dólares contra los 120 del Millonario.
Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.com
“El fútbol argentino no te regala na
da’’. La frase la dijo y la reiteró Marcelo Gallardo en varias conferencias de prensa desde que arrancó el año. El Muñeco se refirió al rigor físico, al espíritu competitivo, a la voluntad y al coraje de los jugadores argentinos para intentar emparejar cualquier tipo de situación dentro del del campo de juego. Y 
mañana River tendrá una de esas 
visitas de doble filo.Es que, por presupuesto, jerarquía y experiencia en su plantel, supera ampliamente a Deportivo Riestra. De hecho, según el sitio transfer- markt, el valor estimado de merca
do de la plantilla de River es de 120
millones de dólares, contra 7,5 mi-
llones de la misma moneda de su 
próximo rival. Pero en su reducto, el polémico equipo de las latitas ener- gizantes da pelea: en el Guillermo Laza no pierde desde hace 10 meses.Pese a algún bajón futbolístico que pueda tener de visitante, si hay algo que caracteriza a Riestra, además de los polémicos arbitrajes que lo han beneficiado, es su fortaleza en condición de local. Por eso River buscará romper una extensa marca. Hace 16 partidos que el

Dos partidos. Jugaron en cancha de Riestra y ganaron uno cada uno.
blanquinegro no pierde en el Bajo Flores. Su última caída fue el 24 de mayo por 2-0 ante Rosario Central.Desde entonces, encadenó ocho triunfos, incluida la victoria (2-0) frente al River de Martín Demiche- lis que dejó herido gravemente al ciclo de Micho y le dio inicio a la racha, que incluye seis victorias y ocho empates. De todos modos, como local, Riestra no consigue un 

triunfo desde octubre del año pasado, momento desde el cual solo cosechó igualdades. Al margen de la derrota de junio, en febrero de 2024 River también tuvo otra visita al Laza y en ese partido goleó 3 a 0.Gallardo buscará que sus jugadores ratifiquen lo hecho ante Atlético Tucumán el domingo pasado, cuando se vio un equipo más dinámico, intenso, profundo y con jue

PARA BAHÍA BLANCA

River jugará un amistoso 
solidario con Olimpo

La tragedia climática en Bahía 
Blanca conmovió a todos y desató 
una ola de solidaridad. El fútbol no 
quedó al margen y River ayudará 
con un partido solidario con Olim
po en el Estadio Roberto Carmi- 
natti. Así lo confirmó el club 
bahiense a través de un comunica
do: "Agradecemos el enorme gesto 
de generosidad y grandeza de River 
Píate expresado a través de su pre
sidente Jorge Brito". Además, River 
organizó una colecta en el Monu
mental donde estuvo presente 
Germán Pezzella. El defensor cen
tral estaba muy afectado porque 
es bahiense y tiene a su familia allá.

go asociado. De esa manera, generó muchísimas situaciones de gol aunque apenas convirtió un tanto.Miguel Borja tuvo ocho chances netas de gol y las falló todas. De todos modos, Gallardo lo bancaría y lo mantendría en el equipo titular. No solo porque todavía no se recuperó Sebastián Driussi de su lesión, sino porque el Muñeco quiere darle respaldo al colombiano.

Por otro lado, el entrenador contará con el regreso de Enzo Pérez, quien ya cumplió la fecha de suspensión y volvería en lugar de Matías Kranevitter. A su vez, el colombiano Kevin Castaño, flamante refuerzo, sería convocado, aunque luego del partido viajará a Bogotá para sumarse a la selección de Colombia para la doble fecha de Eliminatorias ya que fue convocado por Néstor Lorenzo.Otra de las cuestiones que celebró Gallardo del partido con Atlético Tucumán es el regreso en buen nivel de Rodrigo Aliendro. El ex Colón jugó como interno derecho y le dio dinámica al mediocam- po. Tuvo despliegue, pisó el área rival, pateó al arco (un remate suyo dio en el palo) y completó muy buenos números en la estadística final ya que contó con 9 dueles ganados, 7 quites, registró el 75% de los pases completados y un 100% de efectividad en envíos largos.
“Aliendro en las últimas sema

nas tuvo algunos temitaspersona
les y por eso estuvo un poquito re
legado. Viene entrenando con nor
malidad y estábamos esperando a 
que se sintiera mejor desde su 
emoción personal, esperábamos 
que nos diera respuestas y lo hizo 
bien”, comentó el Muñeco.Entonces, de cara el encuentro ante Riestra, Gallardo tendría 10 nombres de 11. Franco Armani, Gonzalo Montiel, Germán Pezzella, Paulo Díaz, Aliendro, Enzo Pérez, Maxi Meza, Franco Mastantunono, Facundo Colidio y Borja. El restante saldrá de entre Milton Casco y Marcos Acuña para ocupar el lateral izquierdo. Y con esos futbolistas saldría a jugar otro partido que se puede presentar disputado y peleado más allá de las diferencias. “Hay que estar prepara
dos para todo", es el mensaje del Mu
ñeco a sus jugadores. ■

Gago paró dos equipos, sin 
Zenón y con otra mala noticia
Boca comienza a dejar atrás la dolo- rosa eliminación de la Copa Libertadores ante Alianza Lima y a fuerza de victorias empieza a recuperar la confianza. Venció a Rosario Central (1-0) y Central Córdoba (3-0) en las últimas dos fechas del Torneo Apertura de la Liga Profesional y el que toma aire es Fernando Gago, cuya continuidad se puso en duda luego de la derrota por penales ante el equipo peruano.El Xeneize ganó el viernes pasado en el Madre de Ciudades y es por eso que Gago aprovechó al máximo la extensa semana de entrenamientos de cara al choque con Defensa y Justicia del próximo domingo a las 18.15 en la Bombonera. Paró dos equipos y en ellos inclu

Kevin Zenón. No se recuperó y no jugaría ante Defensa y Justicia.yó a algunos jugadores que se que-

daron afuera del viaje a Santiago del Estero y que arrastran diferentes lesiones.Uno de ellos fue Rodrigo Batta- glia, a quien el DT ubicó como volante central, compartiendo la mitad de la cancha con Carlos Palacios y Agustín Martegani. Leandro Brey fue el arquero; Juan Barina- ga, Lautaro Di Lollo, Marcos Rojo, Lautaro Blanco los cuatro del fondo; y Exequiel Zeballos, Milton Giménez y Lucas Janson se repartieron el ataque.El otro equipo, que contó con mayoría de titulares, tuvo el regreso de Tomás Belmente tras un mes fuera de las canchas debido a un desgarro en el gemelo izquierdo y también la presencia de Cristian Lema, ausente desde octubre del año pasado por una “lesión con 
compromiso de los ligamentos ex
ternos del tobillo izquierdo y lesión 
parcial de la sindesmosis tibiope- 
ronea anterior inferior1’, según comunicó el club en aquel entonces.Entre los ajustes, se repitió el es

quema táctico 4-3-3. Fue con Agustín Marchesín; Lucas Blondel, Lema, Ayrton Costa, Marcelo Saracchi; Belmonte, Milton Delgado, Williams Alarcón; Miguel Merentiel, Edinson Cavani y Brian Aguirre.
Sin embargo, no todas fueron 

buenas noticias para Gago. Lema pudo finalizar la práctica, pero lo hizo con una molestia y fue derecho a realizarse estudios. A falta del parte médico oficial, el ex Lanús habría sufrido un desgarro y tendría para tres semanas de recuperación.Además, Pintita tampoco pudo contar con Kevin Zenón, quien le convirtió a Alianza Lima el gol que mandó la definición a los penales, pero que terminó el partido ante Central Córdoba con una molestia. Todavía no volvió a entrenarse a la par del grupo y se quedaría afuera del equipo para enfrentar a Defensa y Justicia. La misma suerte corre para Ignacio Miramón y para el juvenil Camilo Rey Domenech, ambos desgarrados. ■

mailto:mbenozzi@clarin.com
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Motociclismo

El futuro es de Perrone

“Cuando
empezas a ir 
rápido haces lo 
que querés con 
la moto”

Nació en Barcelona hace 17 años pero sus padres son argentinos y eligió competir en Moto3 con los colores celeste y blanco. En pose. Valentín 
Perrone correrá el 
fin de semana en 
Termas, emmanuel 
FERNANDEZ

Entrevista
Sabrina Faija sfaija@clarin.com

E
n Buriram, donde el Mundial de motociclismo disputó su primera fecha, un joven debutante con cara de nene y ojos claros profundos estuvo diez minutos sacándose fotos. “En mi vida me había pasado. No me decían: ‘Ey, KTM, una fo

to’. Me llamaban por mi nombre y sabían quién era y eso me gustó”, cuenta Valentín Perrone a horas de correr por primera vez en la tierra que adoptó como propia aunque nació en Barcelona, a más de 10 mil kilómetros del circuito Internacional Termas de Río Hondo donde el fin de semana volverá el evento más importante de su deporte tras su ausencia en 2024.Su padre Marcelo, que lo acompañó en su visita a Clarín, fue el responsable de que ese catalán de 17 años que a los 3 se subió a una minimoto y nunca había estado en este país, compita con la bandera celeste y blanca. Ahora le devolvió el regalo con un pasaje de avión para que regrese a la casa 

paterna en Caballito a 23 años después de la última visita y a 25 de dejar atrás Argentina para buscar un futuro en Europa. “Nunca fue una opción venir de vacaciones. Es in
creíble traerlo a su país, a su casa, 
gracias a las motos”, confiesa quien corre con una KTM en el equipo Tech 3 de Moto3, una de las teloneras del MotoGP, y que el domingo fue por primera vez a una cancha para ver “al River” del que es hincha su papá en una de las pocas salidas en sus 72 horas en modo tu
rista antes de viajar a la ciudad san- tiagueña donde está instalado desde el martes.

El trazado de Termas lo conoció 
gracias a la Play, aunque el miércoles, en el track walk, descubrió que “no se veía así en los videos”. “Como el año pasado no se corrió en Argentina, al circuito sólo se puede jugar en MotoGP. Así que lo jugué bastante y me lo sé. Aunque en MotoGP es totalmente distinto; la versión de Moto3 la jugué muchísimo durante toda la pretemporada y las referencias de frenada y todo son tan parecidas que el primer día en Tailandia, cuando di la primera vuelta, dije: ‘Estuve aquí 
1.000 veces”, recordó sobre aquella primera carrera que terminó con un abandono porque derrapó después del contacto de otro piloto.“Pero aunque sepas el circuito lo duro es que en esta categoría van

Al límite. Perrone y su KTM del equipo Tech3. gentileza familia perrone
al límite con los tiempos: dan tres vueltas y están en el record del circuito. En Portimao, la primera vez que probé una Moto3, no había salido ni a pista y ya estaban a medio segundo del record. Me preguntaba cómo lo hacían, si hasta parecía fácil cuando los veía. Ese primer día 
se me adelantaban como querían, 
no podía seguir a nadie y yo me 
sentía rápido. Y sufrí mucho, un 
montón -reconoce-. Y después, en los entrenos en Jerez, me quedaba 

un segundo por mejorar y pensaba: ‘Pero si estoy en mi límite ya, no 
puedo más’. Es una locura cómo van y hasta qué límite llegan”, so- siene.La desventaja, según Perrone, está en que nunca manejó una Mo- to3 y apenas se hacen unos pocos entrenamientos oficiales antes del arranque de la temporada que consta de 22 fechas. “En velocidad vamos a 250 km/h. Pero eso no es problema; se puede llegar, la moto 

es igual para todos. Lo que cambia es lo técnico y sobre todo es el piloto. Hay algunos que llevan seis años con esta moto y de los nuevos me está costando tanto porque soy el único que no había probado una Moto3 nunca. Me saltée un paso que es el Europeo con Moto3” aclara. Sobre la moto, agrega que “a sim- ple vista se ve diferente pero no gran cosa”, pero cuando el piloto se sube “es totalmente distinta”, afirma. “La primera vez que me subí - recuerda- era todo demasiado raro, como si no estuviera pilotean
do yo. Al final no te deja disfrutar y ser uno mismo; la moto te lleva. Cuando empezás a ir rápido hacés lo que querés con la moto”.Y refuerza: “Mi problema es que quizá salté muy rápido. Pero después del tercer puesto en la Red Bull Rookies Cup me dieron la oportunidad y dijimos que sí porque teníamos dos años asegurados para aprender. Es muy difícil que los equipos te hagan un contrato así; normalmente es un año. Y subir con un equipo como el que estoy, que es uno de los mejores, y por dos años valía la pena arriesgarse”. 
-¿Pensabas que sería distinto? -Yo pensaba que iba a llegar e iba a ganar. En el equipo tienen más asimilado que me va a costar. Ellos sabían que iba a pasar esto. De hecho, el equipo está muy contento. En Tailandia hubo un entreno en el que me aplaudieron. Y yo decía: 
‘No, pero si estoy entre los últimos’. 
‘No, pero está bien trabajado’, me respondían. Pero yo no quiero estar ahí, quiero estar arriba de todo. 
-¿Cómo trabajas eso en el aspec
to mental?-Es muy complicado llegar al box y verte abajo en las tablas, no gusta nada. Es una sensación que no se la deseo a nadie pero es parte del proceso; no siempre se puede llegar y estar entre los más rápidos. Es parte del camino de seguir aprendiendo. Evidentemente, como todos, quiero ganar. Pero hay que tener los pies en la tierra. Ya llegará.
-¿Cambió en algo tu vida desde 
que estás en el Mundial?-No realmente. Desde hace dos años ya dejé los estudios y empecé a entrenar todos los días. Seguí la misma rutina, con dos o tres entre
nos por día. Esta es una moto más pesada y se dan más vueltas así que necesitaba más de cuerpo; pasé de 51 a 58 kilos... A mi familia la dejaré de ver más seguido, pero si tengo tres días intento estar en casa y entrenar con mi mamá y mi papá, por ejemplo, que se apuntaron al gimnasio. Tampoco me costó dejar de salir con mis amigos; prefiero 1.000 veces estar en casa tranquilo o con la gente del paddock. Y tengo amigos con los que competí desde los 5 años y ahora jugamos on line al MotoGP. ¿Cómo viven lo mío? Me dicen: El año que viene jugaremos 
con tu personaje'.*

mailto:sfaija@clarin.com
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Libreta de 
polideportivoMarcó esa pequeña diferencia que se necesitaba

Opinión
Sergio MoraCoach de pista
Víctor GarcíaCoach mental

E
l lleva con nosotros casi cinco años en los que la mayoría de los chicos con los que estuvo compitiendo estuvieron acompañados por sus papás. Nosotros creemos que durante este tiempo fue guiado de una manera clara y concisa, una capacidad que muchos papás tienen pero que por la relación papá-hijo no es beneficiosa porque, siendo papá, nosotros podemos decir “X” y el niño no entender que eso es así pero siendo entrenadores le decimos exactamente lo mismo que su papá y él lo ve desde otra perspectiva; ser entrenador te da una credibilidad y una autoridad distintas. Ambos fuimos deportistas, tenemos un conocimiento y una experiencia que, con el talento de Valentín, que es un piloto muy talentoso, dio como resultado esto: marcó

La mayoría de los 
pilotos no dan este 

salto.

la diferencia, esa pequeña diferencia que se necesitaba para dar el salto. Está todo tan apretado que destacarte un poco es lo que te permite marcar la diferencia.La mayoría de los pilotos no dan este salto y nos salteamos una categoría que era muy importante. Creo que no nos equivocamos. El se adapta rápido a las nuevas circunstancias y aprende rápido cosas nuevas; por eso tomamos esta decisión y porque su capacidad de adaptación es muy grande. Su carrera fue rápida, subimos rápido. Y ahora estamos en otro mundo: del primero al último piloto hay sólo un segundo; si contás hasta 1 ya pasaron todos y eso es difícil de entender. Pero nuestro trabajo es hacerle ser consciente de lo que toca y no volverse loco con los resultados. El mensaje hacia él es progresión pero poco a poco, aunque no se vea en los resultados. Aunque en la tele esté en el mismo lugar, nosotros sabemos que progresó. Pero no hay que crearse expectativas por los años anteriores.

Oro es un auténtico 
“rockstar” de gira en los 
tableros en Punta del EsteEl prodigio de 11 años buscará desde hoy su primera norma de gran maestro en un Magistral de 10 rondas.
Hernán Sartori hsartori@clarin.comUna charla abierta en un club. Unas simultáneas contra pibes de su edad. Un Magistral con cuatro grandes maestros y un maestro internacional como él. Un torneo de partidas a ritmo rápido. Otro a ritmo blitz. Todo en 12 días. Pavada de figura es Faustino Oro para haber cruzado el charco y protagonizar una gira mágica y miste
riosa en la hermosa costa uruguaya. Bienvenidos y bienvenidas a la vida del prodigio del ajedrez mundial.Quince kilómetros al oeste de Punta del Este, en el hotel del Lago, a orillas de Laguna del Sauce, 
Fausti jugará desde hoy un Magistral con Sandro Mareco (ELO 2591), Diego Flores (2551), el español Pepe Cuenca (2479), el mexicano Sion Galaviz Medina (2501) y el uruguayo Andrés RodríguezNo hay cracks, pero hay un sueño
«5
Opinión
Mariano Ryan mryan@clarin.com“Los argentinos nos equivocamos cuando definimos como crack a cualquiera que se destaque en un deporte. Ser crack es otra cosa”, disparó alguna vez Julio Velasco, una leyenda en el voleibol mundial. Como siempre, sus palabras llevaron una enorme enseñanza.En la riquísima historia del tenis argentino no abundan los cracks entre los hombres. En ese rótulo se ubican Guillermo Vilas, David Nalbandian y Juan Martín del Potro. Alguno podría sumar a Guillermo Coria a ese grupo. Y no estaría mal. Pero ahí se termina la lista. Argentina tuvo -y tiene- muy buenos jugadores. Y aunque muchos de ellos llegaron incluso a ser top ten o ganaron o fueron finalistas de Grand Slams, aquel rótulo

Faustino Oro.

(2429). Si logra 6,5 puntos en 10 rondas el pibe Oro, el maestro in
ternacional más joven de la his
toria, conseguirá a los 11 años su primera norma de gran maestro.

“Faustino siempre dio la sensa
ción de estar tocado con la varita mágica. Hay ciertas personas que tienen dones. Fausti es especial. Pero como el talento o la luz 

les queda grande.Sin cracks, entonces, ¿puede algún argentino de los actuales llegar al top ten o definir uno de los cuatro torneos que marcan la historia? Parece difícil sino imposible encontrar algún nombre que alcance semejantes logros. Ni Francisco Cerúndolo, Sebastián Báez, Tomás Etcheverry, Camilo Ugo Carabelli, Mariano Navone o Francisco Comesaña -por nombrar los top 100 del presente- son cracks. Hacen las cosas muy bien, son súper profesionales y les sacan el jugo a sus virtudes pero para estar bien arriba les falta.Igualmente el tenis está muy parejo y meterse dentro de los diez mejores no parece tan complicado como, por ejemplo, lo era en un pasado no muy lejano. Porque hoy, entre el octavo y el 16° del mundo por ejemplo, no hay casi diferencias. Si se dan ciertos factores como que algún top ten esté afuera del circuito por unos meses o que algunos cuadros impor

mágica son importantes pero no alcanzan por sí solas, lo apoyamos en este proyecto”, argumentó Rodríguez, rival y organizador del Festival.Oro llegó en modo rockstary no parará. El miércoles dio una charla en el Médano Tennis Club y ayer jugó en Portal Bosque, un predio de seis hectáreas cercano a La Barra dedicado a acercar a los niños a la naturaleza.El Magistral lo tendrá jugando desde hoy hasta el jueves. El viernes a la mañana hará simultáneas y por la tarde participará en un 
blitz de 13 rondas. Y entre el 22 y 23 jugará 11 ruedas a ritmo a rápido.Su agenda seguirá cargada. En abril estará en San Vicente del Raspeig y Menorca y en mayo espera volver a cruzar el océano Atlántico para el Torneo Continental de Foz de Iguazú que otorgará cuatro plazas a la Copa del Mundo. ■ 

tantes se abran, puede darse el ingreso a la elite. Para eso también es indispensable sumar en los torneos grandes y, en cuanto al juego, tener más picos de rendimiento durante la temporada.Entre los argentinos, el que más chances tiene de saltar la última barrera -ya fue 19° del mundo- es Francisco Cerúndolo. Se dijo en este espacio: el número 1 argentino se potencia en los grandes torneos y ante los mejores adversarios y eso le da un plus a su juego que no tiene el resto de sus compatriotas. Indian Wells, esta semana, es un ejemplo de ello. Cerúndolo está trabajando en un primer saque más pesado, en una devolución del segundo servicio más ganadora, en trabajar lo que se llama “pelota de mínima” que sirve para mantenerse en el punto y en valorarse más en una superficie como el cemento en la que ya consiguió muy buenos resultados. Bastante depende de él; el resto depende de los demás. ■

Tenis
Una semi atractiva

Daniil Medvedev y Holger Ruñe protagonizarán mañana una de las semifinales de ludían Wells. El ruso tuvo que esforzarse para vencer por 6-4, 2-6 y 7-6 (9-7) al francés Arthur Fils. Y el danés le ganó por 5-7, 6-0 y 6-3 al neerlandés Tallón Griekspoor.

Daniil Medvedev.

Tiro
Una Copa histórica

Argentina será por primera vez sede de una Copa del Mundo. El torneo se realizará en Tiro Federal de Buenos Aires del Io al 11 de abril y tendrá competencia de las tres disciplinas olímpicas: rifle, pistola y escopeta. El equipo nacional estará integrado por 33 atletas.
Rugby
Quesada y dos clínicas

Gonzalo Quesada, entrenador de Italia, regresará a Argentina luego de la participación en el Torneo Seis Naciones y dará dos clínicas. El ex jugador de Los Pumas estará el 26 en CASI y el 28 en Universitario de Tu- cumán. En ambas charlas repasará las claves para la construcción de un equipo y las estrategias para el juego.
Atletismo
Con triunfo, sin récord

Armand Duplantis demostró que es humano. El sueco no pudo bajar su propio récord mundial en salto con garrocha -los 6,27 metros que había establecido hace dos semanas- en el Clásico Mondo en Uppsa- la. Igualmente se impuso en la competencia con una marca de 6,05. “Estoy feliz, pero un poco contrariado” dijo el bi- campeón olímpico y mundial.

mailto:hsartori@clarin.com
mailto:mryan@clarin.com
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Preparado. Brad Pitt como Sonny Hayes, un corredor veterano de autos que regresa a las pistas para convertirse en mentor del debutante Joshua Pearce (Damson Idris). @fi
Anticipo de “Fl”

Los secretos para que Brad Pitt 
manejara un auto a290 km por horaSe los contó a Clarín el director del filme, Joseph Kosinski, realizador de “Top Gun: Maverick”. El rodaje durante las carreras reales de Fórmula 1, el entrenamiento de los actores y más.
Entrevista
Pablo O. Scholzpscholz@clarin.com

N
o hay dudas de que 
Fl, de Joseph Kosinski, es uno de los estrenos más esperados de este 2025. El filme del director de Top Gun: 
Maverick, que se estrena el 26 de junio, sigue a un ex piloto de Fórmula 1 (Brad Pitt) que regresa a las pistas para convertirse en mentor de un debutante.Antes de la presentación del nuevo tráiler del filme, Clarín fue 

el único medio argentino invitado a charlar con Kosinski en un encuentro con medios de prensa.
-¿Qué te motivó a hacer una pelí
cula sobre la Fórmula 1?-Durante la pandemia empecé a ver las carreras. Es un deporte increíblemente único, ya que tu compañero de equipo también es, en muchos sentidos, tu mayor rival. Eso crea un gran drama. Y descubrí un programa de televisión genial llamado Drive to Survive. Me encantó cómo la primera temporada se centró en los últimos equipos, los menos favorecidos, en lugar de Ferrari, Mercedes, Red Bull. Y pensé que había una historia interesante que contar sobre un equipo así, que no intentaba ganar el campeonato, sino simplemente ga

nar una carrera contra estos titanes del deporte. Así que ahí empezó todo. Y por suerte para mí, tenía un contacto en la Fórmula 1 al que podía acceder, así que lo hice.
-¿Cómo recrearon la alta veloci
dad de la Fórmula 1 en pantalla?-Lo primero que hice fue contactar
u
Lo que le interesaba a 
Lewis Hamilton era si 
Brad sabía conducir 
bien. Y descubrió que 
Brad tenía una gran 
habilidad natural”. 

a Lewis Hamilton, que me dio una introducción increíble. Le pedí que fuera mi compañero en la realización de esta película. Contar con Lewis me abrió las puertas a este mundo, y una de las personas que me presentó fue Toto Wolf, el director del equipo Mercedes. Él tuvo la idea de usar un coche de carreras real y luego integrar las cámaras necesarias. Y así lo hicimos. Compramos seis coches reales de F2 y trabajamos con los ingenieros de Mercedes para construir coches de carreras reales que pudieran transportar nuestro equipo de cámaras. Así que cada vez que vean a Brad o Damson Idris conduciendo en esta película, lo hacen solos en uno de estos coches de carreras reales en una pista de Fl real.

-Los ingenieros y toda la gente 
que construye estos coches son 
los héroes anónimos del deporte.-Sí, los pilotos son sin duda la imagen y están ahí en el coche cada fin de semana, pero hay literalmente miles de personas en la fábrica trabajando en estos coches. Ese era el otro aspecto que quería que esta película capturara: no solo la historia de los pilotos, sino también la de los ingenieros, los directores del equipo, los dueños de los equipos, todas las personas que dan vida a este deporte.
-¿Cómo fue el entrenamiento de 
Brad Pitt para manejar a 290 kiló
metros porhora?-Brad y Damson conducen en esta película y para que pudieran subirse a estos autos se necesitaron me-

mailto:pscholz@clarin.com
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Música

ASESOR Y PRODUCTOR

Hamilton: "La película de carreras más auténtica"

Lewis Hamilton, heptacampeón 
mundial de Fórmula 1, fue asesor 
y uno de los productores de F1.Y, 
como tal, participa de la promo
ción del filme que, promete, será 
"la película de carreras más au
téntica que jamás hayan visto en 
el cine". Según el piloto británico 
que el domingo correrá para Fe
rrari en Melbourne (Australia), en 
la primera carrera de la tempora
da 2025, "el público de todo el 
mundo se sentirá como si estu
viera en la pista, al volante".

En un mensaje grabado para la 
prensa, Hamilton elogió especial
mente el trabajo de Erad Pitt:" 
Verlo conducir a velocidades su
periores a 290 kilómetros por ho-

ses de entrenamiento. El primer día fue muy divertido: éramos Brad, Lewis Hamilton y yo juntos en la pista, conduciendo. Fue una de esas cosas que nunca olvidaré, tenerlo como instructor de manejo. Lo que le interesaba a Lewis era ver si Brad sabía conducir bien. Porque si no, la película no iba a funcionar. Y descubrió que Brad tenía una gran habilidad natural. Es un piloto muy talentoso.
-La valentía no es algo que se pue
da fingir. Hay que tenerla...-Lo que hicimos en esta película es peligroso. Así que sí, hay que ser valiente, y cuando ves a Brad conduciendo, eso no es actuación. Está muy concentrado en mantener el coche en la pista y no pegarse contra los muros. Es algo que no se puede fingir. Espero que el público lo sienta al ver la película.
-¿Hay que ser "tuerca" para dis
frutar de la película?-Para nada. Es sobre la amistad, el trabajo en equipo, el sacrificio y la redención. La historia es universal. Simplemente se ambienta en el apasionante mundo de la Fórmula 1. Si sos fan de la Fórmula 1 te va a gustar. Si no sabés nada de Fórmula 1, te va a gustar y puede que salgas con ganas de ver algunas carreras, o incluso ir a alguna.
-¿Cómo influyó el aporte de Ha
milton y otros expertos?-Lewis fue fundamental no solo en los aspectos técnicos, sino también en la etapa de formulación de la película. Contamos la historia de Sonny Hayes, un piloto veterano, y luego la de Joshua Pierce, un novato. Lewis ha sido ambos. Fue el novato que casi ganó su primera tem- porada en la Fórmula 1 y ahora cuenta con siete títulos. Lo ha visto todo. Así que su perspectiva fue útil para darle forma a la narrativa de estos dos personajes, al darme una idea clara de lo que los motiva.
-Si la acción es clave, ¿qué tan im
portante fue asegurarse de tener

Heptacampeón. Estrella mundial.
rafue realmente impresionante, 
porque no es algo que se aprende 
déla noche a la mañana. Y la dedi
cación y la concentración que 
Brad puso en este proceso han si
do asombrosas".

personajes convincentes?-Sabía que, por muy precisas o emocionantes que sean las carreras, no significan nada si no se cuenta una historia respaldada por grandes personajes. Todo empieza con el guión: trabajé con Aaron Krueger, que también trabajó en 
Top Gun: Maverick. Y el casting lo es todo: Javier Bardem y Brad son amigos desde hace tres décadas, su amistad el núcleo de esta historia, y verlos juntos en pantalla es especial. Kerry Condon es increíble. Ella interpreta a la directora técnica del equipo, la encargada del diseño del coche, de los ingenieros y de los pilotos. Hay una tensión sana en cada equipo, lo que crea una gran relación entre ambos. Y luego está Damson Idris, a quien la gente quizá conozca por su carrera televisiva. Me emociona mucho que la gente lo vea aquí, enfrentándose a Brad en la pantalla grande.
-Parte de tu investigación habrá 
sido asistir a muchas carreras.-Sí. Cada carrera tiene su personalidad. Por ejemplo Silverstone, la cuna de la Fórmula 1, es muy diferente de Spa, una pista increíble que atraviesa el bosque hasta Las Vegas. Tenía muchísimas ganas de ir a Monza, en Italia, para ver la antigua pista peraltada, así que rodé una escena específicamente allí. Fue un viaje alrededor del mundo. 
-Yfilmaste durante las carreras 
reales de Fórmula 1. ¿Cómo influ
yó cada circuito en la narrativa?-No podíamos filmar en la pista sin que la carrera estuviera en marcha. Habría sido la dinámica equivocada. Así que estuvimos allí, con cientos de miles de personas viéndonos, aprovechando esos espacios de tiempo entre los entrenamientos y la clasificación que la Fórmula 1 nos brindó. Teníamos 10 o 15 minutos donde teníamos que tener a Brad y Damson listos en los coches; en cuanto terminaban los entrenamientos, salían a la pista.

Teníamos 24 o 30 cámaras listas, y yo tenía que rodar estas escenas en intervalos muy cortos, intensos y a alta velocidad. Pero el público que veías estaba realmente allí, en las tribunas. También rodábamos escenas dramáticas antes de las carreras. Así que fue como una obra de teatro en vivo, pero frente a cientos de miles de personas y filmando a 290 kilómetros por hora, literalmente. Fue una descarga de adrenalina cada fin de semana.
-¿Cuál fue el mayor desafío del 
rodaje de Fl?-El gran reto fue el sistema de cámaras en sí. Tuvimos que desarrollar un sistema de cámaras nuevo, aprovechando todo lo aprendido en Top Gun: Maverick 
y llevándolo mucho más lejos. No se pueden cargar 27 kilos de equipo en un coche de carreras y esperar que rinda igual. Así que tomamos esas cámaras de Top Gun y las redujimos a un cuarto de su tamaño. Además, algo que quería hacer en esta película era poder operar y mover las cámaras mientras rodábamos, algo que no pudimos hacer en Top Gun. Estuve sentado en la estación base con Claudio Miranda, nuestro director de fotografía, mirando 16 pantallas. Se invirtió mucha investigación, tecnología y desarrollo para poder grabar un fotograma, además del entrenamiento de los actores y la logística de rodar en una carrera real.
-¿Pudiste hablar con los actores 
mientras estaban en la pista?-Sí, era difícil oírlos. Tenían un motor de 700 caballos justo detrás de la cabeza. Pero sí, pude...
-"Brad, andá más rápido".-No, normalmente era al revés. Bajá el ritmo, Brad, por favor.
-¿Cómo trabajaron el sonido?-Es una parte fundamental de las carreras. Nuestro diseñador de sonido, Al Nelson, estuvo en la pista grabando todos los sonidos reales de los coches. Instalamos micrófonos en los coches de Fl reales. Y tuvimos a Hans Zimmer creando una banda sonora épica. 
-¿Cuál fue el mayor logro de Fl?-Trabajar junto a Lewis y todos los demás pilotos, y que nos aceptaran. Vieron nuestra determinación representar su deporte lo mejor posible. Se interpretaron a sí mismos en la película.
-Algunos tienen ese aire natural 
de estrella de Hollywood.-¿No es curioso? Sí. Todos suelen ser muy guapos, encantadores y dan bárbaro en cámara. Y son muy amables.
-¿Condujiste un coche de Fór
mula 1 en alguna pista?-No conduje un Fórmula 1, pero sí unos deportivos bastante rápidos. Pero después de que empezó el rodaje, la compañía de seguros me mantuvo lo más lejos posible de esos autos. ■

Ciro y Los Persas, 
por Bahía BlancaLa banda dará un recital a beneficio el jueves 27 en el Movistar Arena.

Solidario. La totalidad de lo recaudado será para los damnificados.
Ciro y Los Persas anunció un concierto a beneficio de la comunidad de Bahía Blanca. El recital, organizado por la banda y 300 Producciones junto al Movistar Arena y Fundación Sí, será el jueves 27. Además, tocarán músicos invitados. La totalidad de lo recaudado será destinado a ayudar a los miles de damnificados por la inundación que azotó la ciudad hace una semana.Lo difícil fue encontrar una fecha disponible: hasta fin de mes el Movistar Arena tiene agenda- das una decena de funciones, de los artistas más variados, como Duki, que comienza su serie de shows hoy, y Joaquín Sabina, que la inicia el 24, en el marco de su gira despedida.Ciro se sumó a las masivas campañas solidarias de donaciones para la ciudad bonaerense. Las entradas para el concierto de Ciro y los Persas estarán a la venta desde hoy a las 12 del mediodía en el sitio oficial del microesta-
La reunión de Oasis 
incluye una película
A pocas semanas de comenzar su gira mundial Oasis Live'25, la banda britániuca anunció el rodaje de una película. Si bien aun se desconoce la fecha de estreno y el contenido, se sabe que tendrá la producción del director británico Steven Knight, conocido por ser la mente detrás de la afamada serie PeakyBlinders.Este filme protagonizado por los hermanos Liam y Noel Ga- 

dio de Villa Crespo: www.movis- tararena.com.ar.Así, Ciro Martínez se suma a otras celebridades que participan de campañas solidarias, como los bahienses Manu Ginóbili y Abel Pintos, y Franco Colapinto, cuyo padre es nativo de la ciudad.El concierto será un regreso a la formación que Ciro encabezaba antes -y seguramente después también- del regreso de su primera banda, Los Piojos.Tras estar quince años fuera de los escenarios, Los Piojos anunciaron su regreso el 4 de septiembre pasado, luego de una serie de misteriosos mensajes y videos publicados en sus redes sociales oficiales de Instagram y Twitter.Vienen de convocar a 350 mil personas en siete recitales en La Plata, también se presentaron en el Cosquín Rock y el domingo 13 de abril está confirmada su presencia en la última fecha del Quilines Rock, en el escenario de Tec- nópolis. ■ 

llagher estará dirigido por Dylan Southern y Will Lovelace, que cuentan con una gran trayectoria en documentales y videos musicales, como Shout UpAnd Play 
The Hits sobre LCD Soundsystem y Meet Me in the Bathroom. La gira mundial de regreso de la banda arrancará el próximo 4 de julio en Cardiff y llegará a Buenos Aires el 15 y 16 de noviembre, cuando toquen en River. ■

http://www.movis-tararena.com.ar
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Arte divertido. Así llama la gran artista a su electrizante propuesta. En Art Basel Miami. Obra de la creadora en la galería Kurimanzutto.
Marta Minujín lleva su arte a 
un espacio público de Miami
Desde el martes y por 14 días, se exhibirán dos monumentales esculturas blandas de colores vibrantes, una nunca antes vista y que se puede recorrer.
March Mazzeimmazzei@clarin.comUna fiesta en patines con decorados que brillan en la oscuridad, una fiesta retro con discos de vinilo y el punto de encuentro de una bici- cleteada. Todos eventos que sucederán en el mismo lugar y asociados a Marta Minujín. Dreamscape, el primer proyecto público de la gran artista argentina en Miami, una ciudad que hace una década no visita aunque su impronta pop se le acerca sugestivamente.Este paisaje de sueños, construido con dos de sus enormes esculturas infiables y coloridas, que generan experiencias inmersivas para el público, abrirá el próximo martes 18 de marzo en la Jungle Plaza, un espacio al aire libre en el Design District de Miami, un ba

rrio que alterna moda de lujo, galerías, graffitis y arte comisionado por su creador, el desarrollador y coleccionista Craig Robins.“A Miami no voy como hace diez años y aunque no le tenía mucha estima porque amo tanto Nueva York, donde viví tantos años, siem- pre me pareció absolutamente pop”, define Marta Minujín, al teléfono, su vínculo con la ciudad.“Y además me fue brutal en Basel, donde vendí tres cuadros informalistas, uno actual y una escultura blanda, una de la cual estoy llevando ahora una versión pero en gigante infiable”, agregó sobre su experiencia en Art Basel Miami Beach 2024, donde la galería mexicana Kurimanzutto, a la que se acaba de sumar, llevó una pequeña “retrospectiva” de Minujín dentro de su gran stand, con obras de todas las épocas.

“El proyecto nace con la idea de celebrar a Marta, conectar dos ciudades: Buenos Aires y Miami, y dar la oportunidad al público local de conocer arte y cultura más allá de los museos, desde un lugar óptimo como esta plaza al aire libre”, señala Silvana Ovsejevich, argentina residente en Miami y coproductora del evento en colaboración con el Institute of Contemporary Art, Miami (ICA Miami) y el Design District, que tiene a la también argentina Karen Grimson como curadora y directora de programación cultural.Además de su debut miamiense, 
es la primera vez que Marta Minu- jún instala dos de estas esculturas juntas, una nunca antes vista. Se trata de Escultura de los deseos 
(Sculpture ofDesires), una obra monumental que se eleva 9 metros sobre la plaza, cuyos brazos entre

lazados forman un portal infiable y luminoso. “Es una obra gigante, de 17 metros que presenté al lado del Malba y después en Lollapalooza dos veces, en Brasil y ahora viaja a Estados Unidos”, detalla la artista.
Golosina emocional (Emotional 

Candy), en su primera presentación en público, consta de una estructura de laberinto con pasillos entrelazados diseñados para desorientar y sorprender. Ambas estarán ambientadas con el susurro del canto de pájaros. “Mide 9 m de largo por la que la gente puede caminar, entrar y salir. Varios meses tardé con los colchones de todos colores, cocidos, rellenos y después de todo la acosté, ahora mide 4 metros de alto”.Para la inauguración, se prepara una “situación” con bailarinas de peluca rubia y anteojos negros, música en xilofón y más entreteni

miento. “A mí me gusta la palabra divertir porque es di-vertir volcarse en... Me gusta el arte divertido”, enfatiza. Pasada la apertura, y durante los 14 días que dura la instalación en el Jungle Plaza, se realizarán diferentes eventos asociados. Allí cerca, se proyectará la película Construcción de un mundo - ahora en exhibición en Malba-, con la presencia de la artista y Craig Robins. Y se presentará su libro de memorias de Nueva York.Además, en conjunto con ICA se gestó una programación diaria para las familias, que incluye las fiestas en patines, como le gustaba trasladarse a Marta durante sus días en Nueva York, la música en vi- nilos, la bicicleteada pero también con clases de yoga y stretching alrededor de la instalación.Además, la obra estará acompañada de carteles con infografías para saber más de las obras de Marta, de vibrantes y ondulantes formas, cuyos patrones fluorescentes recuerdan las pioneras esculturas de colchones que Minujín creó a mediados de los años 60: instalaciones multicolores y lúdicas pensadas para ser exploradas desde dentro. “Son diferentes opciones para implicar a la comunidad desde distintas propuestas”, agrega Ovsejevich, fundadora de Meet People Meet Places, la productora del evento.La presencia de Marta Minujín en Miami se completará con visitas a museos locales. Irá al Bass Museum, que tiene a la venta los overoles y los pañuelos que llevan sus diseños y su firma. Y hará una visita al Pérez Art Museum (PAMM), donde el 20 de marzo inaugura Kosice. Intergaláctico, la exposición que inauguró en Malba en 2024, en su camino al Museo de Bellas Artes de Houston.Jorge Pérez, su fundador, es coleccionista de la obra de Minujín: fue él quien donó la obra que tiene el Museo Reina Sofía en Madrid, y recientemente adquirió la última pintura de la serie erótica, que se exhibe en una gran muestra abierta para la Semana del Arte en El Espacio 23, sede de su colección personal en el distrito de Allapattah. ■

Una distinción para 
Rodrigo Fresán
El escritor argentino Rodrigo Fresán ganó el premio “República de la Conciencia 2025” por su novela 
Melvill (publicada en Argentina por Random House, en 2022. El reconocimiento final fue decidido entre las cinco editoriales independientes de Estados Unidos y Canadá cuyos autores llegaron a la lista 

corta de finalistas.“No podríamos estar más emocionados de que Melvill, de Rodrigo Fresán, haya ganado el premio de la República de Conciencia 2025 en EEUU”, postearon desde el premio en sus redes sociales. “Este Premio está destinado a la ficción publicada por pequeñas editoriales, defi Escritor. Premiado por "Melvill".

nidas por tener menos de cinco empleados a tiempo completo”, agregaron.En cuanto al libro ganador, traducido del español por Will Van- derhyden, trata de un diálogo íntimo entre un padre -Alian Melvill- y su hijo -Hermán Melville, sí, como el gran autor clásico de la monumental MobyDicky el extraordinario relato Bartleby, el escri
biente.En cuanto a lo que significa este premio, Fresán habló con Clarín y explicó: “Me gusta pensar más que tiene un significado para mi carre

ra como lector, que evidentemente empezó un poco antes de la de escritor, aunque desde que tengo memoria yo ya quería escribir”. Y agregó desde España, donde reside desde hace años: “Quiero decir, es un premio al que uno no se presenta, sino que es un premio que acaba presentándose a uno, se te presenta, digamos. Son los premios que más me gustan. Siempre se me hizo un poco rara la idea de postularse a premios con libros inéditos; lo respeto y lo entiendo pero no me siento del todo cómodo en esa situación”. ■

mailto:mmazzei@clarin.com
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Música Horóscopo“Hay que seguir” es su primer lanzamiento en 8 años. Lo presenta hoy en el remozado teatro Presidente Alvear.Luis Salinas: disco quíntuple y los secretos de un virtuoso que se hizo bien de abajo

Tan sólo seis cuerdas. Su extenso nuevo trabajo está dedicado a su fallecida ex esposa.
Entrevista
Eduardo BaroneEspecial para Clarín

L
uis Salinas acaba de publicar una obra de sesgo monumental. Cinco discos que recogen (de distintas maneras, todos a su propia manera) los últimos nueve años de su vida bajo el título de Hay que 

seguir.Trashumante guitarrista de as
pecto gitano y punteos vertigino
sos, hábil para lanzarse al ruedo 
de cualquier género musical y salir muy bien parado, Luis va a estar presentando estos cinco trabajos esta noche, en el escenario del remozado Teatro Presidente Alvear. Acomodado en un sillón del Novotel de Buenos Aires, con una porción de pizza en la mano derecha y su infaltable guitarra acurrucada sobre el regazo, Salinas despliega esa consabida humildad y bonhomía junto con un hambre acumulada por muchas horas de entrevistas. Al artista se le perdona todo.
-Recuerdo una cita del Cyrano 
de Bergerac que dice algo así 

como "érase un hombre aúna na
riz pegado". Acá hay un hombre 
pegado a una guitarra, parece.- Es que ésa es la manera de tocar bien. La guitarra está ahí, tiene que estar fuera del estuche. Una vez un tipo me dijo, "¿La vas a dejar fuera del estuche?, se arruina”. ¡No, nada que ver! Tiene que estar fuera del estuche porque yo no toco por tocar. Tampoco se hace el amor por hacer. Y a cierta edad menos.La guitarra está ahí y cuando siento ganas de tocar, o de estudiar, tiene que estar al alcance de la mano. Si tengo una cita de cualquier tipo y agarro la guitarra, ¡seguro que llego tarde!.En una movida musical y artística impensada para los tiempos actuales, donde se premia lo escueto, lo urgente y muchas veces aquello vacío de contenido, estos cinco álbumes publicados por Luis Salinas contienen canciones propias y por supuesto estándares inter
pretados con sutileza, buen gusto 
y una fuerte dosis de sentimiento.Luis pasa del jazz al tango y al folklore. Hay bossa nova; e incluso algún leit-motiv de grandes películas. Más que nunca antes, el guitarrista se animó a cantar y antes que con técnica lo hace desde la calidez y el corazón.
-Te escuché varias veces decir 
que no creés en la Iglesia, pero 

que creés mucho en Dios. ¿De 
dónde te viene esa creencia?-Muy difícil de explicarte. Porque, bueno... nací en Monte Grande y me crié en Villa Diamante, comía comida del suelo y había situaciones de miseria, de pobreza. ¡Hubo una inundación que el agua nos llegaba por acá (se señala la cintura), entre tantas otras cosas!Cuando analizo todo eso y todo lo que me pasó después con la música, que ha superado cualquier sueño que haya tenido... tener las amistades que he tenido, haber tocado con tantos grandes y todos los lugares adonde he viajado, soy una persona agradecida. La única explicación que encuentro es la presencia de Dios.
-Encímate salieron dos hijos mu
siqueros: Juan es guitarrista co
mo vos, y Rita es cantante.-¡Pero claro!. Mi hermana me dice el otro día, "¿Te diste cuenta que vos tenés tanto amor a la guitarra, a la música, que Dios te regaló dos hijos como los que tenés, que cantan y tocan?”. Ellos tocan conmigo en uno de esos cinco discos.
-¿Nunca los presionaste para que 
fueran músicos?-No. Simplemente pasó y lo disfruto con mucha felicidad. Por eso estos discos son los más importantes. Porque están ellos dos. Y porque ahí está mi carrera, lo que es 

ahora y lo que va a venir, que son mis hijos. Entonces tiene una carga especial
-¿Cómo surgió el tema Hay que 
seguir, que está dedicado a Sil
via, tu ex esposa?-Se nos fue la mamá de Juan, y fue algo completamente inesperado, muy duro. Me es muy difícil hablar de ese tema, me cuesta. Yo ya no estaba con ella, pero fue un gran amor en mi vida. Imagínate, una madre extraordinaria, un ser de luz, un ser armo- nizador. Eso incluso me trajo algún conflicto con Dios...El dolor fue tan grande que bueno, quedó ahí, y un día estando en mi casa, agarré la viola y me salió la canción con un poquitito de letra y cada vez le agregaba algo más: “Busco el camino para seguir viviendo, pensando en vos” 
(canta). Cuando grabamos el disco, fue uno de los últimos temas que tocamos.En el récord impecable de Luis Salinas resaltan varias cimas artísticas. Como por ejemplo el haber tocado con grandes figuras internacionales del calibre de Geor- 
ge Benson, Hermeto Pascoal, el 
flamenco Tomatito y el jazzero 
Scott Henderson. En el plano local cruzó su guitarra con Horacio Salgán, Jaime Torres, Adolfo Ába- los y el peruano Lucho González. Salinas es un todo terreno que no se arredra ante nadie. Ni siquiera ante B.B. King, El Rey del Blues. 
-Hace poco se cumplieron 75 
años de su nacimiento, ¿quién 
era para vos Pappo?-Pappo era el guerrero máximo del rock y del blues. Eso dije cuando me preguntaron sobre él al otro día de su muerte. Ya con su sola presencia, su manera de agarrar la guitarra, era un gran artista. El artista nace. El tipo se paraba en el escenario y ya está. Porque tenía esa cosa estelar que te da Dios, que dice, “este sí, éste no, éste más o menos”. Es así de cruel. Y los que tienen eso están bendecidos, es un don.
-Guitarristas buenos hay tantos 
que podemos hablar un mes se
guido, pero a vos ¿qué te distin
gue?-Si, hay gente que decís: “¿De dónde salieron?”. Por ejemplo Oscar Alemán, Cacho Tirao, Eduardo Falú, Di Fulvio, Ubaldo de Lío, Roberto Grela... unas bestias. Lo importante para mí es la impronta, la personalidad. Yo le decía a Juan, a mi hijo: “Vos tenés que tratar de ser vos porque está bueno escuchar a todos, sacar a todos, pero después tratá de ser vos porque es más fácil. Y cuando sos vos, hay gente que les va a gustar y hay gente que no. Pero tenés que tomar ese riesgo. Lo importante es que seas honesto, que seas sincero. Y la originalidad está dentro, no está en la cabeza”. Cuando sale de adentro se nota. ■

ARIESEjemplos que enriquecen sus ideas y destacan lo esencial del momento. Pone dinamismo a su trabajo, la creatividad es su fuerte.
TAUROObserva los beneficios en una propuesta que garantiza el cambio de rumbo. Facilidad para obtener apoyos en sus actividades.
GÉMINISLos sentimientos son expresados con libertad, se inspira. Algo se hace realidad cuando el interés es verdadero y constante.
CÁNCEREvite excederse con las críticas y acepte las diferencias con mayor flexibilidad. Punto de partida y convicción en sus planes.
LEOPone en juego su capacidad para transformar la realidad en algo nuevo y desafiante. Es neutral frente a los conflictos ajenos.
VIRGOLas variantes de un proyecto toman forma, busque renovarse y crecer. Sostiene sus ideas con la convicción que lo caracteriza.
LIBRAValoran sus cualidades a la hora de elegir un líder grupal. Clima ideal para realizar propuestas y avanzar en reformar la rutina.
ESCORPIOUna idea cautivante se suma a alianzas convenientes. La predisposición al cambio es buena, recompone su lugar frente a colegas.
SAGITARIOMantiene en vigencia sus ideales, puertas abiertas a lo nuevo. Actividades que estimulan la creatividad y los buenos proyectos.
CAPRICORNIOEs tiempo de consolidar propuestas y cumplir con sus consignas. La igualdad de oportunidades es el lema para ganar sus espacios.
ACUARIOUsa su criterio para reflexionar y profundizar en ideas, lo laboral toma su curso. Deje en pie sus ideas y recurra a las evidencias.
PISCISReflexione y demuestre sus habilidades para lograr entendimientos duraderos. La clave consiste en darse de lleno a lo práctico.
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Recomendados delfín de semana
Música

The Offspring. En Tortuguitas.
The Offspring
MAÑANA, A LAS 21

Live Arena, TortuguitasEl famoso grupo de punk-rock vuelve al país con lo mejor de su discografía.
Ennio Morricone, homenaje 
sinfónico
MAÑANA, A LAS 21

Teatro Opera, Av. Corrientes 875Una puesta de producción integrada por más de 90 artistas en escena que incluye músicos, cantantes y coros, todo bajo la dirección del maestro Néstor Tedesco y con una gigante pantalla digital en la cual serán proyectadas imágenes de las grandes películas en las que el genial director desplegó su talento, sincronizadas en vivo con la orquesta en cada interpretación.
La Fernández Fierro
MAÑANA, A LAS 21

Caff, Bustamante Til.La banda que revolucionó la escena del tango con su propuesta musical y estética transgresora, continúa con sus shows de tango under en los que presenta los temas de su séptimo álbum de estudio titulado “Basta”.
Maxi Pardo
MAÑANA, A LAS 2030

La Trastienda, Balcarce460El cantante y compositor presenta una recorrida de sus mejores canciones, muchas grabadas junto a figuras invitadas.
Baterías a la plaza
MAÑANA, DESDE LAS 14

Universidad Nacional de Lanús, 29 de 

septiembre 3901, Remedios de Escalada Evento educativo, cultural y popular, con los reconocidos bate- ristas Jorge Araujo y Sergio Mas- ciotra en la dirección artística, donde se homenajea a los grandes bateristas nacionales e internacionales.
Buenos Vampiros y Mujer 
Cebra
HOY, A LAS 21.30

Teatro Regina, Av. Santa Fe 1235

Su nueva gira. Tendrá seis fechas en el estadio de Villa Crespo y visitará más de 16 países.
HOY, MAÑANA Y EL DOMINGO, EN MOVISTAR ARENA

Duki, una de las figuras del género urbanoLuego de convertirse en el primer argentino de su generación en llenar estadios icónicos como el Monumental en Argentina y el Santiago Bernabéu en España, el número uno del trap hará seis shows en el estadio cerrado de Vi
Un homenaje a cargo de Estefan Lennon, después de llevar su show Little Elvis a los escenarios de Inglaterra y Estados Unidos.
Mensaka
HOY, A LAS2359

La Tangente, Honduras 5317El grupo festeja su 20° aniversario con la presentación de su quinto álbum, “El origen de todos mis miedos”.
Teatro
Druk
HOY, A LAS 20; MAÑANA, A LAS 1930Y2130 YDO-

MINGO, ALAS1930

Metropolitan, Corrientes 1343. Entradas 

desde $30.000Cuatro amigos, profesores de un mismo colegio secundario, llevan vidas monótonas, sin sobresaltos y saben que las posibilidades que da la juventud ya pasaron de largo. En una cena, uno recuerda una curiosa teoría que postula que los humanos nacen con un déficit de alcohol del 0,5%, de modo que para funcionar de manera óptima sería necesario tomar esa cantidad de alcohol todos los días. Deciden entonces poner esa tesis a prueba. Con Pablo Echarri, Os- qui Guzmán y elenco. Dirección: Javier Daulte.
¿Quién es quién?

HOY, A LAS2030; SÁBADO, A LAS 20 Y 22;

DOMINGO, A LAS20

Teatro Liceo, Rivadavia 1499. Entradas 

lla Crespo. A fines del año pasado, Duki lanzó “Ameri”, que rápidamente se convirtió en un éxito en las plataformas y enseguida anunció la gira más grande de su carrera: Duki World Tour, que tendrá fechas en los escenarios
desde $28.000Una comedia fresca y aguda que se adentra en la vida de una pareja moderna atrapada en su rutina. Ante la espera de una pareja de amigos a cenar se desata un torrente de situaciones hilarantes y de reflexiones profundas sobre el amor, la comunicación y la búsqueda de la felicidad. Con Luis Brandoni y Soledad Silveyra. Dirección: Héctor Díaz.
Cine

Quaid. En una comedia negra.
Novocaine: Sin dolor
SALAS: HOYTS DOTYUNICENTER.CINEMARK PA-

LERMO, CINÉPOLIS RECOLETA Y PILAR, SHOWCA-

SE BELGRANO Y NORCENTERBienvenida esta comedia negra, que combina el thriller con el humor más exasperante. El protagonista por un asunto genético, no 

de más de 16 países.Se podrá disfrutar de la música de esta figura del género urbano hoy, mañana y el domingo, desde las 21, en el estadio Movistar Arena, Humboldt 450. Repite jueves 20 a sábado 22.
siente dolor, así que cuando roban el banco en el que trabaja, podrá soportar lo que sea para rescatar a su amada, que fue llevada como rehén. De: Dan Berk y Robert Olsen. Con: Jack Quaid, Amber Midthunter, Ray Nicholson, Jacob Batalon.
Presencia
SALAS: HOYTS ABASTOYUNICENTER.CINEMARK 

PALERMO, CINÉPOLIS RECOLETA YHOUSSAY, 

SHOWCASE BELGRANO Y NORCENTER El tan prolífico como desparejo Steven Soderbergh nos trae un filme de terror, o thriller, o como quieran llamarlo, en una casa habitada por una entidad. Esa presencia, ¿es mala o es buena? De: Steven Soderbergh. Con: Lucy Liu, Chris Sullivan, Gallina Liang, Eddy Maday.
Tsumugu
MAÑANA A LAS16

Sum Kyoto del Jardín Japonés, Av. Casa

res y Figueroa Alcorta. Entrada: $4.500. Drama dirigido por Katsuyoshi Iñudo. Cuenta el vínculo entre Takeo, un viudo artesano de papel tradicional japonés, con su ayudante, la surcoreana Yona.
Series y streaming
Adolescencia
PORNETFLIXUn adolescente, de sólo 13 años, es acusado de asesinar a una compañera de clase. En el thriller de ritmo frenético, la familia del 

menor y su terapeuta intentarán averiguar cuáles fueron los hechos y sus razones. La miniserie británica, dividida en cuatro partes, está protagonizada por Stephen Graham, conocido por su participación en series como “Boiling Point” y “Bodies”.
Cónclave
ON DEMAND DE FLOWLuego de la muerte del Papa, un cardenal debe liderar las sesiones para encontrar a su sucesor. La película, protagonizada por Ralph Fiennes, recibió el Oscar 2025 en la categoría Mejor Guión Adaptado. Por On Demand de Flow.

Con Ralph Fiennes. En Flow.
Muestra
Kuitca 86
HOY, MAÑANAY DOMINGO, DE12A20

Malba, Av. Figueroa Alcorta 3415. Entra

das $9.000La muestra “Kuitca 86. De Nadie olvida nada a Siete últimas canciones” propone un enfoque profundo sobre una etapa crucial en el trabajo de Guillermo Kuitca, en el contexto del 50° aniversario de la primera exposición que realizó en la galería Lirolay, en 1974, a sus 13 años. La exposición recupera la dimensión experimental de su obra temprana y reúne de manera inédita un conjunto de pinturas y series icónicas de su carrera.
Gratis
Sinfónica Nacional
HOY.ALAS20

Auditorio Nacional, Palacio Libertad, Sari- 

miento 151Dirigida por Emmanuel Siffert, presentará dos obras; el Concierto para piano y orquesta N° 1, en re menor, de Johannes Brahms, y el poema sinfónico De Italia de Richard Strauss.
Big Orchestra
MAÑANA A LAS 20

Auditorio de la Usina del Arte, Caffarena 1 Dirigida por el trompetista Mariano Loiácono se presentará con un repertorio de swing que incluye composiciones de Louis Arms- trong, Duke Ellington, Count Basic, entre otros.
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Clasificados •5 Clarín
Ideptosc 1 alq.ofI Iautomotores 15 ventaI AUTOMOTORES 15 VENTA

BARRANCAS

BARRIO RIVER

INMUEBLES

ZONA

Pilar
Concesionario Oficial

Servicio 
Técnico 

con turnos
® 11 26532903 
El ¡0230) 4668866

WWW.hondapilar.com.ar

¡CUIDADO PERS. 47 OFREC.I

SEÑORA Almagro 50a 1153866166

SEÑORA Eda 32añ 11-6115-8466

SEÑORA Mía 32añ 11-6115-8466

___ \ ASTROLOGÍAYTAROT,R55 TERAPIAS
/ ALTERNATIVAS

BELGRANO

COLEGIALES

NUÑEZ

OFRECIDO
ALQUILER

DEPARTAMENTOS

COLEGIALES 3amb Dueño bcn 59P 
$600 Cespedes 3400 1136401327

nflf) \ NEGOCIOSYFONDOS KUZz / DE COMERCIO

VENTA

GARAGE Prop 140 coch + Hs. La 
mejor ubicación Caballito OPORT! 
U$S 1.500.000 TE 11-6354-2666

DIA \ PRÉSTAMOS,
/ HIPOTECAS Y OTROS

AUTOMOTOR

R15
AUTOMOVILES 
NACIONALES 
E IMPORTADOS

VENTA

[CHEVROLET

CHEVROLET Corsa 05 A/A $1900 
CLIO 2001 AIRE 5PTAS $1900 
FORD FOCUS 2012 GHIA $3900 
RENAULT KWID 2019 HOY $5900 
PARTNER 2014 N FAMILY $10900 
FORD 4000 91 NVO UNICO $10900 
TOYOTA ETIOS 2019 XLS TIT $6900 
LOGAN 2014 A/A AZUL GNC $4900 
CITROEN 04 2012 5 PTAS $3900 
CHEV AVEO 2012 AIRE GNC $4900 
CHEV SPIN 14 LTZ AUTOM $12900 
B. MITRE 4141 S.MARTIN CENTRO 
11-3548-7753 // 11-3548-7753

| HONDA

Seguí buscando tu auto en

clasificados.clarin.com

| TOYOTA

TOYOTA Cerolla 18 SE-G 1.8 CVT 
Unico dueño, vidrios antiv. 4 cubier
tas nuevas, Excelente estado, 
11-50192719 Osvaldo

AUTOMOTORES 21 VENTA |

R21 )
VENTA

| SERVICIOS 35 PEDIDO

ASTROLOGIA Y TAROT

AMARRE VUDU TODO LO PUEDE 
Retornos Inmediatos 1164684740

ESPIRITISTA

¡SALUDOS 58 OFREC.I

\ MENSAJES,SALUDOS,R58 AGRADECIMIENTOS, 
/ SOCIALES

MOTOS, 
CUATRICICLOS 
KARTINGS Y OTROS

v ENSEÑANZA, R35 / CAPACITACIÓN 
/ Y OTROS

ÍDON ABELARDO]
AGRADECIMIENTOS

PEDIDO

SERVICIOS

VENDO Moto Bajaj Rouser 200 año 
2024 Impecable, acepto permuta. 
Titular. u$s 3490. 11-4438-4322

VICEDIRECTIVO para nivel primario 
.experiencia en el nivel,y titulo en 
Lie,en gestión Educativa. Colegio 
zona Isidro Casanova Enviar cv:
personaldocentelO@gmail.com

R44 PROFESIONALES  Y 
EMPLEADOS VARIOS

<5E
EMPLEOS

R24) EMPLEADOS

PEDIDO

ADMINISTRATIVA 11-3660-5316

ADMINISTRATIVA Contable c/exp y 
refer p/Distri de Vinos z/Barracas 
Enviar CV: distrivinos@yahoo.com.ar

CAJERA c/exp Belaustegui 530 Cap

CAJERA y Repositor super día% c/s 
exper CV Av San Juan 3153 Caba

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

R26
PEDIDO

R36)
PEDIDO

EMPLEADOS, 
VENDEDORES 
YOTROS

EMPLEADA Administrativa c/Exp en 
Cuenta Corriente. Z/Escobar excluy 
CV: personal@clinica-fatima.com.ar

EMPLEADA Mostrad Panad.SOLA- 
MENTE C/EXP CABA 1140270635

DO7 \ PROMOTORAS Y
/ TELEMARKETERS

PEDIDO

PROMOTORES con sueldo y comi
sión, Importante empresa de equi
pamientos comerciales para traba
jar en zona norte de CABA. Mandar 
CV a deaconhhpp@gmail.com

R30
PEDIDO

ELECTRÓNICOS, 
MECÁNICOSYOTROS

MECANICO Empresa Transp CABA 
Gran experienc CAMION gran porte 
CV: empleos.mecanico@gmail.com

R32 PROFESIONALES

PEDIDO

PSICOLOGA /O p-Cons exter Clínica 
Psiq z/o contable@ducont.com.ar

R34)
PEDIDO

PERSONAL AUXILIAR 
DE CASAS Y OTROS

MUCAMA Venezolan 1136605316

CHOFERES, PERSONAL 
DE TRANSPORTE, AUTOS 
Y ABASTECIMIENTO

CHOFER 000 Taxi a cargo c/radio 
Corsa Prisma Spin 11,6403-3783

CHOFER taxi a/c CABA 1157822228

007 \ OFICIOS Y
■xO/ j OCUPACIONES VARIAS

PEDIDO

AYUDANTE cocina y CAJERO p/con- 
fitería exper Pres Av Córdoba 1399

AYUDANTE Pizzero, pastelero, em
panad, barista mesero, encargado, 
enviar curriculum 116665-1144, 
contactomaremeua@gmail.com

CHAPISTA Oficial c/ref p/taller
S.Fdo. Buen sueldo 1125465088

COCINERO /Ayudante de cocina/ 
Bachero/Despacho de pizza, Se 
Necesita p/turno Mañana y Noche. 
Prefer resida en Caba 114-075-5659

EMPLEADA Mostrador p/panaderia 
confitería c/exper Alv. Jonte 5227 
CV a: cabanaspana@gmail.com

ENCARGADO DE CARPINTERIA . . 
experiencia 3 años CORTE ARMADO 
PINTURA z/S.Martin 11-5704-3546

ESTAMPADOR OFICIAL CON EXPE
RIENCIA EN PINTURA AL AGUA. EN
VIAR WHATSAPP 1169471788

FIAMBRERA exp 1125263937 Belg

FIAMBRERA Hor cort Somellera 
5653 Villa Lugano 1131890026

LAVADOR Lavaautos Pres.Viemes y
Sabado 8 hs. Moreno 4609 Caseros

MAESTRO PASTELERO c/exper, 
franco los domingos. Present Lava- 
lie 799 ó Esmeralda 501, Cap Fed

OPERARIOS experiencia Fabrica-
Construccion- Pulido 20-35 años 
z/San Martin 11-5704-3546

PASTELERO COMPLETO p/PASTELE- 
RIA FINA c/exper y refer comproba
bles z/I.Casanova 11-5900-3400

PLOMEROS CON REGISTRO con ex-

Seriencia 20-35 años zona San 
lartin 11-5704-3546

REPARTIDOR soda licencia catego
ría c CABA bsaswaterl6@gmail.com

VIGILADOR zona CABA excel pre 
sencia c/exper titulo Secundario en 
mano, (Excluyeme) Env C.V. c/foto 
belen@proteccioninteligente.com

VIGILADOR c/experi z/Fatima Pilar. 
CV a: administracion@lupguard.com

VIGILADOR Zona VTE LOPEZ c/exp 
b/presencia titulo secundario en 
mano, Excluyente Env C.V. c/foto a: 
belen@proteccioninteligente.com

LEGALES

ABOGADO jubilación 1550152499

R47 SALUD Y BELLEZA

SALUD

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

CUIDADO DE PERSONAS

MESOTERAPIA Depilac 1141922017

SEÑORA 00 Ana 45 I a s 1160246107

Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 
Impotencia Sexual Corto 

Daños Sanaciones. Discreción
fe 011-6450-2473

¡ENCONTRÁ 
EL CRÉDITO, 
PRÉSTAMO, 
O HIPOTECA 
QUEBUSCÁS!

RUBR014

GRACIAS San La Muerte Silvia

SOCIALES

NOELIA 42 Masajista 1150271450

— \ CONVOCATORIAS, R/5 ) PAGOS DE DIVIDENDOS, 
AVISOSAL COMERCIO

CONVOCATORIAS

Banco Santa Fe

CONVOCATORIA

De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
NUEVO BANCO DE SANTA FE S.A. convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la 
Asamblea General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 01 de abril de 2025 a las 15 
horas en Primera Convocatoria y a las 16 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede 
Social sita en calle Tucumán 2545 - 2do. Piso de la Ciudad de Santa Fe, Provincia de Santa Fe, 
para tratar el siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, Memoria e Informe de la Comisión Fiscalizadora, 
conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc.1° de la Ley General de Sociedades N° 19.550, 
correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora

4. Consideración del Resultado del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024. 
Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades” para su afectación 
a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y consideración de las modalidades para su 

pago. Constitución de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Participación del personal por la distribución de dividendos (Art. 31 del Estatuto Social).

6. Consideración de las retribuciones al Directorio, en exceso del límite dispuesto por el Art. 261 
de la Ley General de Sociedades N° 19.550, correspondientes al Ejercicio Económico cerrado el 
31 de diciembre de 2024.

7. Consideración de las retribuciones a la Comisión Fiscalizadora, correspondientes al Ejercicio 
Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

8. Consideración de los anticipos de honorarios al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora para 
el Ejercicio Económico 2025.

9. Designación del Auditor Externo Titular y Suplente para el Ejercicio Económico que finalizará 
el 31 de diciembre de 2025.

Ciudad de Santa Fe, 26 de Febrero de 2025. EL DIRECTORIO

Sebastián Eskenazi 
Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.

http://WWW.hondapilar.com.ar
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mailto:belen@proteccioninteligente.com
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I CONVOCATORIAS 75 OFREC.

BLD FINANZAS S.A. Asamblea Ge
neral Ordinaria y Extraordinaria (Ia 
y 2a convocatoria) Convocase a los 
Sres. Accionistas de BLD FINANZAS 
S.A. a la Asamblea General Ordina
ria y Extraordinaria a celebrarse el 
04 de abril de 2025 a las 10:00 
horas, en primera convocatoria, y a 
las 11:00 horas en segunda convo
catoria, en la sede social de la em
presa en Santa Fe 1183, Piso 7, de 
la ciudad de Rosario, para tratar los 
siguientes puntos del orden del día: 
1) Designación de dos accionistas 
para suscribir el Acta de Asamblea 
conjuntamente con el Señor Presi
dente. 2) Lectura y consideración 
de la Memoria, Estado de Situación 
Patrimonial, Estados de Resultados, 
Estado de Evolución del Patrimonio
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Neto, Estado de Flujo de Efectivo, 
Notas, Cuadros y Anexos, Informe 
del Auditor, correspondientes al 
Ejercicio Económico cerrado al 31 
de diciembre de 2024. 3) Destino 
del Resultado. 4) Consideración de 
la gestión del Directorio. 5) Consi
deración de las retribuciones de los 
Directores por el ejercicio de sus 
funciones técnico - administrativas 
de carácter permanente del Ejerci
cio Económico cerrado al 31 de di
ciembre de 2024. 6) Consideración

deración del aumento del capital 
social. En su caso modificación del 
artículo 5 del Estatuto Social. 11) 
Otorgamiento de las autorizaciones 
para efectuar las tramitaciones ne
cesarias para su aprobación y regis- 
tración en los organismos públicos 
respectivos. Nota: Se hace saber a 
los Sres. Accionistas que deberán 
cumplimentar con lo dispuesto por 
el artículo 238 de la Ley 19.550 y 
sus modificatorias. Fabio Jesús Bi- 
n¡, DNI 22.142.164. PRESIDENTE.

de la gestión de la Sindicatura. 7) 
Consideración de la retribución del 
Síndico por el ejercicio cerrado al 
31 de diciembre de 2024. 8) Elec
ción del Síndico y/o miembros de 
la Comisión Fiscalizadora de la So
ciedad. 9) Elección de Auditor Ex
terno, titular y suplente. 10) Consi-

FEDERACION ARGENTINA UNION 
PERSONAL PANADERIAS Y AFINES 
-F.A.U.P.P.A.- PERSONERIA GRE
MIAL N9 331 - ADHERIDA A LA 
C.G.T. CONVOCATORIA A CONGRE
SO GENERAL ORDINARIO DE DELE
GADOS.- Visto: Lo dispuesto por los

CONVOCATORIAS 75 OFREC.

Arts. 59, 6a 15a y 33s, Ines. h) y 
k) del E.S. y los Arts. 139 del De
creto Na 467/88 y 199, Ines. a) y 
20a, Inc. c) de la Ley N9 23.551 y 
Considerando: Que en atención a 
las normas legales y estatutarias in
dicadas en el Visto, corresponde 
que éste cuerpo colegiado de cum
plimiento a las mismas, disponien
do la convocatoria al 59a Congreso 
General Ordinario de Delegados.- 
Por ello: En mérito a las resolucio
nes adoptadas en el marco de la 
sesión ordinaria de fecha 
12/03/2025. EL CONSEJO DIREC
TIVO DE LA FEDERACION ARGENTI
NA UNION PERSONAL DE PANADE
RIAS Y AFINES -F.A.U.P.P.A.- RE
SUELVE: Artículo Ia: Convocar al 
59a CONGRESO GENERAL ORDINA
RIO DE DELEGADOS" a realizarse el

(convocatorias 75 ofrec.

día Martes 27 (veintisiete) de Mayo 
de 2025, a las 10.00 hs. que se 
llevará a cabo en el Salón de Actos 
"Cepas del Syrah" del Syrah Apart 
Hotel ubicado en la calle Catamar- 
ca N9 1420 Norte, Piso l9, de la 
Ciudad de San Juan capital, Provin
cia de San Juan, a los efectos de 
considerar el siguiente temario del 
ORDEN DEL DIA: Ia).- Apertura del 
Congreso. 2a).- Elección de la Co
misión de Credenciales compuesta 
por cinco (5) miembros (Art. 189 
E.S.). 39).- Presentación de Cre
denciales, Estudio y Confección del 
Despacho de la Comisión de Cre
denciales {Art. 18a E.S.). 42).- 
Consideracion del Despacho de la 
Comisión de Credenciales (Art. 189 
E.S.). 59).- Constitución del Con
greso con las Credenciales Aproba-
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das (Art. 189 E.S.). 69).- Designa
ción de dos (2) Secretarios de Pa
labra y dos (2) Secretarios de Actas 
para integrar la Mesa Directiva (Art. 
19a E.S.). 7a).- Designación de la 
Comisión de Faltas y Asuntos Orgá
nicos compuesta por cinco (5) 
miembros (Art. 199 E.S.). 89).- De 
signación de la Comisión de Propo
siciones Varias compuesta por cin
co (5) miembros (Art. 19a E.S.). 
99).- Lectura y consideración del 
Acta del Congreso General Ordina
rio anterior. 109).- Análisis y Trata
miento de la Memoria, Balance Ge
neral e Informe de la Comisión Re- 
visora de Cuentas del Ejercicio Eco
nómico Financiero de F.A.U.P.P.A. 
iniciado el iniciado el día 01 de 
enero de 2024 y finalizado el día 
31 de diciembre de 2024 (Arts. 59,Holding Santa Cruz S.A.

CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
HOLDING SANTA CRUZ S.A. convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la Asamblea 
General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 03 de abril de 2025 a las 13 horas en 
Primera Convocatoria y a las 14 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita en 
Avenida Ignacio de la Roza 85 -Oeste-, Piso 2, Oficina 1, de la Ciudad de San Juan, Provincia de 
San Juan, para tratar el siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, separados y consolidados, Memoria e Informe de la 
Comisión Fiscalizadora, conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1° de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora.

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 
2024. Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades” para su 
afectación a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y consideración de las modali
dades para su pago. Constitución de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora correspondientes 
al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

Ciudad de San Juan, 28 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO
Matías Eskenazi Storey 

Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N’ 19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.

Holding del Litoral S.A.
CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
HOLDING DEL LITORAL S.A. convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la Asamblea 
General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 03 de abril de 2025 a las 15 horas en 
Primera Convocatoria y a las 16 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita en 
Avenida Ignacio de la Roza 85 -Oeste-, Piso 2, Oficina 1, de la Ciudad de San Juan, Provincia de 
San Juan, para tratar el siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, separados y consolidados, Memoria e Informe de la 
Comisión Fiscalizadora, conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1 ° de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora.

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 
2024. Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades” para su 
afectación a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y consideración de las modali
dades para su pago. Constitución de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora correspondientes 
al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

Ciudad de San Juan, 28 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO
Sebastián Eskenazi

Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N° 19,550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.

Banco San Juan
CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
BANCO DE SAN JUAN S.A. convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la Asamblea 
General Ordinaria a celebrarse el día 03 de abril de 2025 a las 11 horas en Primera 
Convocatoria y a las 12 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita en Avenida 
Ignacio de la Roza 85 -Oeste- de la Ciudad de San Juan, Provincia de San Juan, para tratar el 
siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de 
la Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, Memoria e Informe de la Comisión Fiscalizadora, 
conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1° de la Ley General de Sociedades N° 19.550, 
correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora.

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciem
bre de 2024 y Resultados no Asignados. Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras 
Distribuciones de Utilidades” para su afectación a distribución de dividendos. Distribución de 
dividendos y consideración de las modalidades para su pago. Constitución de “Reserva Faculta
tiva para Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora correspondien
tes al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

6. Consideración de los anticipos de honorarios al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora para 
el Ejercicio Económico 2025.

7. Designación del auditor externo titular y suplente para el Ejercicio Económico que finalizará el 
31 de diciembre de 2025.

Ciudad de San Juan, 27 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO
Sebastián Eskenazi

Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.

Banco Entre Ríos
CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias el Directorio de 
NUEVO BANCO DE ENTRE RIOS S.A. convoca a los Sres. Accionistas de la entidad a la Asam
blea General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 01 de abril de 2025 a las 11 horas 
en Primera Convocatoria y a las 12 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita 
en calle Monte Caseros 128 de la ciudad de Paraná, Provincia de Entre Ríos, para tratar el 
siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, Memoria e Informe de la Comisión Fiscalizadora, 
conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1° de la Ley General de Sociedades N° 19.550, 
correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de 
diciembre de 2024. Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de 
Utilidades” para su afectación a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y 
consideración de las modalidades para su pago. Constitución de “Reserva Facultativa para 
Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora, correspondien
tes al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

6. Consideración de los anticipos de honorarios al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora para 
el Ejercicio Económico 2025.

7. Designación del auditor externo titular y suplente para el Ejercicio Económico que finalizará el 
31 de diciembre de 2025.

Ciudad de Paraná, 26 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO

Matías Eskenazi Storey
Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades N° 
19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la entidad, 
para que los titulares de acciones puedan participar de la Asamblea deberán cursar comunicación 
a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no menos de tres (3) días 
hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, debiendo denunciar asimis
mo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comunicación, con la constancia de su 
recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la Asamblea. Los accionistas podrán, 
con las restricciones de ley, hacerse representar en la Asamblea por mandatarios, cuyos datos 
personales deberán constar en el Registro de Asistencia de Asambleas de la Sociedad.
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69 y 339, Ines. h) y k) E.S.). II9).- 
Designación de la Sede del próximo 
Congreso General Ordinario. 129).- 
Clausura del Congreso.- Artículo 29: 
Hacer saber a las organizaciones 
adheridas a F.A.U.P.P.A. que sólo 
podrán participar en los Congresos 
convocados las Filiales que cumpli
menten lo dispuesto por el Art. 99 
del E.S.-. Artículo 3a: Hacer saber a 
las organizaciones adheridas a 
F.A.U.P.P.A. que, por imperio del 
Art. 159 E.S., el quorum en los 
Congresos Ordinarios se formará 
con la mitad más uno de los Dele
gados en condiciones legales y es
tatutarias para participar y que, de 
no obtenerse el quorum, transcurri
da una hora, los Congresos sesio
narán válidamente con el número 
de Delegados presentes, teniendo 
validez todas sus decisiones. Artícu
lo 49: A los fines del cumplimiento 
de la presente Convocatoria, notifí- 
quese a los Delegados Congresales 
mediante publicación y comuniqúe
se, en legal tiempo y debida forma, 
a la S.T.E.yS.S.- Ciudad Autónoma 
de Buenos Aires, Miércoles 12 (do
ce) de Marzo de 2025.- HUGO 
GASTON FRUTOS. SECRETARIO GE
NERAL. F.A.U.P.P.A.-

LA Asociación Civil EMILIA DE VI- 
LLENEUVE, en cumplimiento de las 
disposiciones estatutarias, se con
voca a las señoras asociadas a la 
Asamblea General Ordinaria que se 
llevará a cabo el día 12 de abril de 
2025 a las 9:00 hs., en la Sede de 
la Asociación, a fin de tratar el si
guiente orden del día: 1- Designa
ción de dos asociadas para refren
dar con la Presidente y la Secretaria 
el acta de Asamblea. 2- Considera
ción y aprobación de la Memoria, 
Balance General, el Estado de Re
sultados, el Estado de Evolución del 
Patrimonio Neto, el Estado de Flujo 
de Efectivo, los Anexos y las Notas 
a los Estados Contables e Informe 
de la Comisión Revisora de Cuen
tas, correspondiente al ejercicio ce
rrado al 31 de diciembre de 2024. 
3- Préstamos de la Asociación civil 
"La Providencia Azul". 4- Fijación de 
cuotas de las socias activas. 5- 
Asuntos varios. Cecilia Bentancourt, 
Secretaria. Asociación Civil Emilia 
de Villeneuve.

PAPEL PRENSA S.A.I.C.F. y de M. 
Registro Nro. 43.903 CUFT 3054 
8274997 Buenos Aires 5 de marzo 
de 2025 CONVOCATORIA Convóca
se a Asamblea General Ordinaria a 
celebrarse el 23 de abril de 2025 a 
las 10:00 horas en primera convo
catoria y a las 11:00 horas en se
gunda convocatoria, en la sede so
cial de la calle Bartolomé Mitre 
739, piso 49 de la Ciudad Autóno
ma de Buenos Aires, para tratar el 
siguiente: ORDEN DEL DIA: l9) De
signación de dos accionistas que 
tendrán a su cargo la redacción y 
firma del acta. 2a) Consideración 

"Centro de Patrones y Oficiales Fluviales, de Pesca y de Cabotaje Marítimo" 
Personería Gremial N° 321

Sede Central Av. Manuel Montes de Oca 1731, C.A.B.A. - Tel. (011) 5252-3482 
CONVOCATORIA A ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA

VISTO lo dispuesto en el artículo 70 del Estatuto del "Centro de Patronesy Oficiales Fluviales, de Pesca y de 
Cabotaje Marítimo"y considerando la necesidad de dar cumplimiento a lo establecido en los artículos 50 y 
51 del mismo cuerpo normativo, la Comisión Directiva Central ha resuelto en reunión de fecha 26 de 
febrero de 2025, convocar una Asamblea General Extraordinaria para el día Jueves 3 de abril de 2025 a las 
12.00 hs.,en el 1°piso de la Sede Central ubicada en la Av. Manuel Montes de Oca 1731, de la Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires, para el tratamiento del siguiente ORDEN DEL DIA:1) Designación de un 
afiliado para presidir la Asamblea; 2) Designación de dos afiliados para suscribir el acta de la Asamblea 
conjuntamente con el Presidente; 3) Elección de la Junta Electoral Nacional para la renovación de la 
Comisión Directiva Central del Centro de Patronesy Oficiales Fluviales, de Pesca y de Cabotaje Marítimo.-.

Mariano Moreno - Secretario General

de la Memoria, Inventario, Estados 
Financieros, Estado de Situación Fi
nanciera, Estado de Resultados In
tegral, Estado de Cambios en el Pa
trimonio Neto, Estado de Flujo de 
Efectivo, Anexos, Notas a los Esta
dos Financieros, Reseña Informati
va, e Informes de los auditores y de 
la Comisión Fiscalizadora corres
pondientes al 539 ejercicio social 
cerrado el 31.12.24. 39) Trata
miento del resultado del ejercicio. 
49) Consideración de la gestión de 
los miembros del Directono y de la 
Comisión Fiscalizadora. 5a) Consi
deración de las remuneraciones al 
directorio correspondientes al ejer
cicio cerrado el 31.12.24 por un to
tal de $ 121.769.733- cuyo impor
te expresado en moneda homogé
nea al 31.12.24, conforme los tér
minos de la Res. Gral. CNV 
777/2018, es de $ 152.012. 
904,18.-, en exceso de $ 124. 
832.980,57.- sobre el límite del 
CINCO POR CIENTO (5%) de las uti
lidades fijado por el artículo 261 de 
la ley n- 19.550 y reglamentación, 
ante propuesta de no distribución 
de dividendos; 69) Consideración 
de las remuneraciones de los 
miembros de la Comisión Fiscaliza
dora, correspondientes al ejercicio 
económico cerrado el 31.12.24. 
79) Presupuesto para el funciona
miento del Comité de Auditoría. 89) 
Autorización al Directorio para otor
gar anticipos a cuenta de honora
rios durante el ejercicio social que 
cierra el 31.12.25 al Directorio y a 
la Comisión Fiscalizadora, y hasta 
que se reúna la próxima Asamblea 
General Ordinaria de la Sociedad 
ad referéndum de la misma. 9a) 
Determinación de los honorarios del 
contador certificante correspondien
tes al 53a ejercicio social cerrado 
el 31.12.24. 109) Designación del 
contador certificante para el 549 
ejercicio social en curso. 11a) De
terminación del número de directo
res titulares y suplentes, y su elec
ción. 12a) Elección de los integran
tes de la Comisión Fiscalizadora. EL 
DIRECTORIO. NOTA: Se hace saber 
que para participar en la referida 
asamblea, los accionistas deben 
cursar comunicación a la sociedad, 
para que los inscriba en el Libro de 
Registros de Asistencia, a la sede 
social sita en la calle Bartolomé Mi
tre 739, piso 49 de la Ciudad Autó
noma de Buenos Aires, de lunes a 
viernes de 10:00 a 16:00 horas o a 
la casilla de correo ppsa@papel- 
prensa.com, hasta el día 15.04.25 
a las 16 horas. En el caso de tratar
se de apoderados de accionistas, 
deberá remitirse a la entidad con 
CINCO (5) días hábiles de antela
ción a la celebración de la asam
blea el instrumento habilitante co
rrespondiente, debidamente certifi
cado. Quienes tengan sus acciones 
en Caja de Valores, deberán remitir, 
asimismo y por la misma vía, el co
rrespondiente certificado de depósi

to. Eduardo Alberto Lohidoy fue 
electo Director por Acta de Asam
blea General Ordinaria Nro. 103 del 
24 de abril de 2024 y Presidente 
por Acta de Directorio Nro. 1129 
del 24 de abril de 2024. Eduardo 
Alberto Lohidoy. Presidente.

EDICTO El Juzg. Nac. de Ira. Instan
cia en lo Comercial N912 a cargo 
del Dr. Hernán D. Papa, Sec. N9 24 
a cargo del Dr. Ricardo Daniel Zmu- 
da, sito en M. T. de Alvear 1840 
PB, CABA, hace saber por cinco 
días en los autos "AGROFINA S.A. 
s/CONCURSO PREVENTIVO" Expte. 
Nro. 151/2025 con fecha 
03.02.2025 se presentó en concur
so preventivo AGROFINA S.A., CUIT 
30-59272454-1, con domicilio en 
Suipacha 1.111 piso 189 de la CA
BA, habiéndose producido su aper
tura el 20.02.2025, fijándose el si
guiente cronograma: hasta el 
24.06.2025 podrán los acreedores 
con asistencia letrada ingresar digi
talmente sus insinuaciones junto 
con toda la documentación respal- 
datoria en el "INCIDENTE DE INSI
NUACION DE CREDITOS EN LOS 
TERMINOS DEL ART. 32, LEY 
24.522" (Nro. 151/2025/1), a cu
yo fin deberán dar estricto cumpli
miento a lo dispuesto con fecha 
20.02.2025 a lo que se remite (v. 
pto. IV ap. "J 2"). En tal incidente 
deberán también formularse digital
mente las observaciones a que alu
de el art. 34 LCQ y sus contestacio
nes, según lo autorizado en dicho 
decisorio. El arancel previsto por el 
artículo 32 LCQ deberá abonarse 
por transferencia a la Caja de Aho
rros en $ del BANCO GALICIA MAS, 
Nro. De cuenta: 616-6-09374-4, 
C B U : 
1500616700061660937446 y 
Alias: PALOMA.LODO.PERU de titu
laridad de José Escanden y otros, 
CUIT 20-93390304-5. A los fines 
de presentar su solicitud en formato 
papel los acreedores que no cuen
ten con asistencia letrada deberán 
solicitar turno a la sindicatura ES
TUDIO ESCANDELL LOPEZ CEPERO 
-con domicilio en Tte. Gral. Perón 
1509 Piso 99, CABA y tel.+54 
011-44018375, mediante email a 
notif.judiciales@estudioehq.com.ar. 
A tal fin, deberán dar estricto cum
plimiento a las pautas fijadas en el 
pto. IV ap. "J 29" del decisorio de 
fecha 20.02.2025 a lo que se re
mite. El síndico presentara los infor
mes que disponen los arts. 35 y 39 
LCQ los días 12.09.2025 y 
06.03.2026 -respectivamente-. La 
fecha para dictar el auto verificato- 
rio vence el 20.11.2025. La au
diencia informativa se llevará a ca
bo el 27.08.2026 a las 10 hs., en 
la sala de audiencias del tribunal. 
Buenos Aires, 06 de marzo de 
2025. RICARDO DANIEL ZMUDA 
SECRETARIO

EDICTO El Juzgado Nacional de Ira. 
Instancia en To Comercial N912 a 
cargo del Dr. Hernán Diego Papa, 
Secretaría N923 a cargo de la Dra. 
María Agustina Boyajian Rivas, sito 
en M. T. de Alvear 1840 PB, CABA, 
hace saber por cinco días en los 
autos "LOS GROBO AGROPECUARIA 
S.A. s/ CONCURSO PREVENTIVO"

EDICTOS 76 OFREC.I

E)«)te. Nro. 145/2025 con fecha 
03/02/2025 se presentó en con
curso preventivo LOS GROBO 
AGROPECUARIA S.A. CUIT 
30-60445647-5, con domicilio en 
Suipacha 1.111 piso 18 CABA, ha
biéndose producido su apertura el 
20/02/2025, fijándose el siguiente 
cronograma: hasta el 24/06/2025 
podrán los acreedores con asisten
cia letrada ingresar digitalmente 
sus insinuaciones junto con toda la 
documentación respaldatoria en el 
"INCIDENTE DE INSINUACION DE 
CREDITOS EN LOS TERMINOS DEL 
ART. 32, LEY 24.522"; 
(Nro. 145/2025/1), a cuyo fin de
berán dar estricto cumplimiento a 
lo dispuesto con fecha 
20/02/2025 a lo que se remite (v. 
pto. IV ap. "J 2a") En tal incidente 
deberán también formularse digital
mente las observaciones a que alu
de el art. 34 LCQ y sus contestacio
nes, según lo autorizado en dicho 
decisorio. El arancel previsto por el 
artículo 32 LCQ deberá abonarse 
por transferencia a la Caja de Aho
rros en $ en BANCO GAÍICIA MAS, 
Nro. De cuenta: 616-6-09374-4, 
C B U : 
1500616700061660937446 y 
Alias: PALOMA.LODO.PERU de titu
laridad de José Escanden y otros 
CUIT 20-93390304-5. A los fines 
de presentar su solicitud en formato 
papel los acreedores que no cuen
ten con asistencia letrada deberán 
solicitar turno a la sindicatura ES
TUDIO ESCANDELL LOPEZ CEPERO 
con domicilio en la calle Tte. Gral. 
Perón 1509 Piso 9a, CABA y tel. +-

Los ganadores por sorteo o licitación desierta deberán abonar el derecho de adjudicación dentro de 
los 7 días hábiles contados a partir de la presente publicación, a fin de aceptar la adjudicación 
conferida. Los ganadores por licitación deberán abonar dentro del plazo antes mencionado, el monto 
de la licitación más el derecho de adjudicación correspondiente. La falta de pago en tiempo y forma 
determinará la pérdida automática de la misma.

Todos los ganadores deberán concurrir a sus concesionarios para efectuar el Pedido de Unidad.

Centro de atención al Cliente:
CABA y GBA: 0800-555-8922
Interior: 0810-555-8922
serviciosalclienteautoahorro@autoahorro.com.ar
Lunes a Viernes de 9:00 a 18:00 h

Volkswagen S.A. de Ahorro para Fines Determinados 
Maipú 267 Piso 11 - CABA

Iedictos 76 OFREC.I

54011-44018375, mediante email 
a: n o t i f. j u d i c I a I e s@e st u - 
dioehq.com.ar. A tal fin, deberán 
dar estricto cumplimiento a las 
pautas fijadas en el pto. IV "j 29" 
del decisorio de fecha 
20/02/2025 a lo que se remite. El 
síndico presentará los informes que 
disponen los arts. 35 y 39 LCQ los 
días 12/09/2025 y 06/03/2026 - 
respectivamente-. La fecha para 
dictar el auto verificatorio vence el 
20/11/2025. La audiencia infor
mativa se llevará a cabo el 
27/08/2026 a las 10 hs., en la 
sala de audiencias del tribunal. En 
Buenos Aires, 6 de marzo de 2025. 
MA. AGUSTINA BOYAJIAN RIVAS SE
CRETARIA

EL Juzgado de Primera Instancia en 
lo Civil y Comercial Nro.l del 
DptoJudicial de Necochea, a cargo 
del Dr.Jorge Daniel Balbi, Secretaria 
UNICA del Departamento Judicial 
Necochea, en los autos caratulados 
"MASI MARIA SILVIA y OTRO/A 
C/GROLERO O GROLERO y GAN- 
DOLFI JUAN S/PRESCRIPCIÓN AD
QUISITIVA VICENAL/USUCAPION" 
(Expte.n948.454), cita a Herederos 
de Grolero o Grolero y Gandolfi Ma
nilo Juan y/o a quiénes se conside
ren con derecho sobre el inmueble 
objeto de marras- Circunscripción 
13 Sección B Manzana 80 k, Parce
la 4, Folio N9882/1960 del Partido 
de Necochea (76), a fin que en el 
término de 13 (trece) días, se pre
senten en autos a hacer valer sus 
derechos, bajo apercibimiento de 
nombrase a la Defensoría Oficial

Iedictos 76 ofrec.I

Departamental para que los repre
sente en éstos obrados.- Necochea, 
de Febrero de 2025.

EXCNLO Superior Tribunal de Justica 
de la Provincia de Santiago del Es
tero - Sala de Asuntos Civiles y Co
merciales - EXPTE 19.651 - "WEIS- 
MAN EDUARDO .C/ LOMBARDI SAN
DRO S/ ACCION AUTONOMA DE 
NULIDAD DE SENTENCIA -CASA
CIÓN" - Juez: Dr. Eduardo López Al- 
sogaray - Vocal Excmo Superior Tri
bunal de Justicia - Secretario: Dr. 
José Rodrigo Reyes.CITACIÓN HERE
DEROS - "Santiago del Estero, vein
titrés octubre de dos mil veinticua
tro.- Proveyendo a la presentación 
efectuada por los Dres Navarro y 
Chazareta, atento al estado de la 
causa y demás peticiones realiza
das por las partes; estando acredi
tado en el proceso el fallecimiento 
del Sr. Weisman y no surgiendo que 
se conozcan herederos ni sus domi
cilios, de conformidad con el articu
lo 56 inc 59 del CPCC, procédase a 
la citación mediante edictos duran
te dos días consecutivos haciendo 
saber a quienes se consideren con 
derechos deberán presentarse en 
un plazo de 15 días desde la última 
publicación en estos estrados bajo 
apercibimiento en caso de incom- 
parecencia de nombrarle defensor 
público de ausentes. ... - Fdo: Juez: 
Dr. Eduardo López Alsogaray, Vocal 
Excmo Superior TribunaL de Justicia 
- Secretario: Dr. José Rodrigo Re
yes".Santiago del Estero, de de
2025.-

Fúnebres

♦ Sepelios y
Participaciones

SAVASTANO, Bernardo 
F. 11.03.2025. Los compañeros 

y amigos de Terapia Intensiva 
del Hospital Dr. I. Pirovano, par
ticipan con profundo pesar el fa
llecimiento del Dr. Bernardo Sa- 
vastano, ex jefe de Terapia In
tensiva. Acompañan a su familia 
en este doloroso momento.

mailto:ppsa@papel-prensa.com
mailto:notif.judiciales@estudioehq.com.ar
mailto:serviciosalclienteautoahorro@autoahorro.com.ar
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Claríngrilla N9 20.407 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Dante Alighieri.
A ||4-af-1 oFÍ K) í H n Defina las palabras siguiendo el sentido que indican 
MUlvUClll 11U.U las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

Definiciones1 ► Nombre dado a los habitantes de Estados Unidos en general; 2► Enfermedad crónica de las encías; 3 ►Apartado, remoto, lejano; 4>Vasija en que se tiene el aceite para el uso diario; 5 ► Dinero que se paga al estado para contribuir a la hacienda pública; 6►Discreto, que no es excesivo o que es razonable; 7 ►Amér. Arriesgado, aventurado;8►Pedazo de piedra sin labrar; 9►De Huelva, ciudad del suroeste de España y capital de la provincia homónima; 10►Transformación de una palabra o sentencia en otra por la transposición de sus letras;11 ►Aumento patológico de la secreción de las glándulas sebáceas de la piel; 12t- Recuadro de cartón o tela que se pone entre el marco y el objeto enmarcado; 13►Mús. Instrumento de viento, compuesto de lengüetas de metal, un pequeño teclado de válvulas y un fuelle; 14^ Ciudad, capital de Be- lice, a orillas del río Belice, a 80 km del golfo de Honduras; 15►Separado en grupos, clases, etc.; 16►Amigo de fiestas; 17► De Narbona, ciudad de Francia; 18►Dep. Dispositivos que se utilizan como base para realizar ciertos ejercicios gimnásticos;19^Lit. Dondequiera;20 ►Rezongón, cascarrabias, protestón, murmurador, malhumorado.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a - a - a - a - a - a - bel - bo - bo - cei - co - cor - de - den - di - di - dis - do - do - drus - fies - go - gra - gru - huel - im - ma - mo - na - nar - nés - ño - ñón - ón - pa - pán - par - pas - pe - pió - pru - pues - qui - quier - ra - ra - ríes - ro - rre - rre - se - so - tan - te - te - te - te - to - tos - tú - ve - vi - yan.

SAL DEL 
ÁCIDO 

SILICICO

DE LOS CIU
DADANOS

DISECCIO- 
NAR ALGO 
PARA ES- 
i-DIARLO

í CALCIO

1PARQUE 
? . 3GCCONTIENDA

1

VISADO ► HIJA DE 
INACO

■>
DIRIGIR .'1 

GRUPO
EXTINGUE 
EL FUEGO1 PROPIOS 

DELA 
ZONA

EJECUTABA 
UN INS- 

•P.V--.IJ 
MUSICAL

HÁBIL ■> ♦
DULCE DE 

COCO 
RALLADO

*-► i ARROJA

FASE DE
■■■■

CITA 
TEXTUAL

CAUSA DE
UNA COSA

■> 1
MADRE DE 

HORUS

L> 1 CONNATU
RAL (FEM i

*

8ERZA 
CRUCIFERA

EXTRAE ► 1 ALUMINIO ►
APOCOPE 
DE UNOSOLICITO

FUSIL 
CORTO

1►ALCE A 
ALGUIEN

MINAS 
DE SAL

■>
Sudoku
N9 7.100

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico

4 1 5 8

2

9 4

1 5 8 6

6

9 7

3 8 5 9

4 2 8

6 7 2

Avanzado

4 5 8

7 4 9

8 7 3 4

9 1

4 8

2 9 6

3 6 1

8 2 4

5

Soluciones
Sudoku N9 7.099
Sásico

Claríngrilla N9 20.406
La necesidad es el arte de sutilizar el 

ingenio. Miguel de Cervantes Saavedra. 
Escritor español.

2 6 9 5 3 7 1 8 4 ▼ ▼

1 7 3 9 4 8 5 2 6 1 A L U D

5 8 4 6 2 1 3 9 7 2 B A L L E s T A

6 3 8 7 1 7 4 5 9 3 A N T E S A L A

7 5 2 4 9 3 8 6 1
4 D t G L u 1 R
5 A C F R T A D O

9 4 1 8 6 5 2 7 3
6 V F N D M A

4 2 5 1 7 9 6 3 8 7 F S C Á L A M 0
8 1 7 3 5 6 9 4 2 8 D । i F | S | s
3 9 6 2 8 4 7 1 5 9 A D R I z A D 0

Avanzado 10 C A S C A B E L

5 9 1 6 7 8 2 3 4
11 A D V t R A D O
1? D F s D F Ñ A R

3 7 6 1 2 4 8 5 9
13 F S r A 1 A D A

8 4 2 5 3 9 1 6 7
14 V E s T G 0

7 5 9 8 6 1 4 2 3 15 A L M 0 N E D A
6 3 8 4 9 2 5 7 1 16 P A R A G U A Y
1 2 4 7 5 3 6 9 8 17 P R 0 T E G E R
4 6 7 9 8 5 3 1 2 18 A T R A N C A R
2 1 5 3 4 7 9 8 6 19 T E R M 1 D 0 R
9 8 3 2 1 6 7 4 5 20 A D A M 0

Solución Autodefinido
Horizontales. Silicato, visa, ío, liderar, capaz, tocaba, origen, sic, nata, saca, Al, pido, upe, salinas. Verticales. Cívico, Isis, lid, cocada, disecar, col, carabina, Ca, apaga, un, tira, etapa, zoo, zonales.

Precio de los opcionales
Arquitectura $ 2.800,00 - Revista Ñ $ 11.000,00-ELLE $ 7.000,00 - Genios $ 3.000,00-Jardín de Genios $ 3.000,00- Lanzamiento 

Frozen $ 9.999,90- Losjuegos del hambre $ 13.999,90- Autos de Colección 2 $ 11.999,90- Arquitectura con DNI $ 3.300,00 - Magalí 
Tajes $9.999,00-Preescolar Genios $4.000,00-Arquitectura con MÁS $3500,00-Genios Edición Lanzamiento $4.000-Jardín de

Genios Edición Lanzamiento 12025 $ 6.500,00-Jardín de Genios Edición Lanzamiento 2 2025 $ 5.000,00- La casa de muñecas de

Gabby $ 9.999,90- La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja $ 
19.999,90 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90-

Edición del día
Edición de 64 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires, 
Campana,  Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujány 
Zárate Edición de 64 páginas para el resto de la Argentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata. Para el resto del país el precio de tapa es con recarga 
DIRECCIONES:  Arte Gráfico Editorial Argentino S. A. Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacción y Administración:

Piedras 1743 (1140), Capital. Fax:4309-7200. ImpresiónyCirculaciórcZe- 
pita 3220 (1285), Capital. Tel.:4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuari 1846 (1139), Capital. TeL4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO S.A. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.

clasificados.clarin.com

clasificados.clarin.com
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CARTAS AL PAÍS

“Fueron barras los que actuaron por la política”

Cuando se mete la mano en la caja de la calle (esa que junta dinero a través de los punteros, sindicalistas y políticos en el ostracismo), y de la caja sólo quedan monedas y centavos, es entonces cuando el ruido opositor debe buscar otro tipo de financiamien- to más accesible a estos tiempos.El fútbol siempre fue un fondo de reserva que no precisa dinero del Estado, tiene sus ingresos marginales que los ponen al servicio de estos mismo punteros a cambio de los resultados, es un negocio que opera, como bien mencioné, a resultado.Y todo fue coincidente, el juicio de Maradona, algunos canales mostrando frases de Maradonaacerca de los jubilados y la movida de un club, en este caso Chacarita, para que se rememoren las famosas “Hinchadas Unidas Argentinas”.Fueron barras que, con la excusa de los jubilados, actuaron por la política, porque la plata lamentablemente (para ellos) dejo de estar.Los incidentes, la violencia, la grieta batallando en las calles no son más que intentos tristes y sin ningún tipo de resultado. Todo eso hizo eco dentro del recinto con un Máximo enojado y algunos diputados opositores arrojando puños porque las palabras, al parecer,

no alcanzaban.Las protestas dignas, pacíficas, son aquellas que llevan al oficialismo y oposición a buscar un acuerdo, la coerción es parte de este juego en donde la política tiene que hablar.Los puños y los desmanes son sólo un respuesta ante el resultado adverso de aquellos que sólo anhelan las viejas formas de la política.
José Traverso
valdanito@hotmail.com

DIARIOS DE 
AYER Y DE HOY■ií«r^.

27 MUERTOS. 50 
DESAPARECIDOS

YMASDE8.000EVACUAD0S

Abandonan
Phnom Penh los 

Extranjeros

Afectó a Chile un 
•Intenso Terremoto

14 de marzo de 1975

HACE 50AÑOSDramáticas inundaciones en la Patagonia
Los incidentes con 
diputados en el CongresoEs lamentable observar los actos de violencia física ocurridos recientemente en el interior del Congreso de la Nación, incluso en el mismo recinto de la Cámara de Diputados.Estos hechos no hacen más que degradar la imagen institucional ya dañada del Poder Legislativo. Sería deseable que las autoridades de ambas Cámaras apliquen fuertes sanciones a los protagonistas de estos hechos bochornosos.
Patricio Oschlies
poschl¡es@yahoo.com.ar

Bahía Blanca y el tren 
de la solidaridadMe dio mucha alegría que otra vez el tren para Bahía Blanca esté otra vez en funcionamiento. Espero que dure y perdure porque en los últimos tiempos era casi impo

sible conseguir pasajes porque siempre surgían problemas de distinta índole. Creo y entiendo que a lo mejor puede dar pérdida, pero a nivel humanístico y social merece ser subsidiado llegado el caso, y muchísimo más en estos momentos.Por último, creo y entiendo que la provincia de Buenos Aires merece un estudio de ingeniería hidráulica para evitar los desastres al que estamos como lo ocurrido en Bahía Blanca, más lo que ocurrió en La Plata en su oportunidad. Tal vez los ingenieros holandeses que viven en medio de las aguas puedan brindar su experiencia al respecto. 
Mario Conti
mario1934@gmail.com

La obra pública 
y la JusticiaHay actitudes de este Gobierno que me tienen muy preocupado.Todo fanatismo u obcecación con una

ideología solo trae dolor y frustración.El tema de la obra pública ya no está en discusión en ningún país, sin importar sus creencias económicas o políticas.Es cierto lo que dice el Presidente que en Argentina siempre fue un nido de ratas. Pero las mismas empresas que se enriquecieron con la obra pública coimeando a los “afortunados” funcionarios públicos, son los que se harían cargo de hacerlo de manera “privada”, el tema es la corrupción que pudre cualquier sistema si la Justicia no tiene los ojos abiertos.Y hablando de Justicia, no puedo obviar al juez Ariel Lijo, que es partícipe necesario de la gran estafa perpetrada por Cristina Kir- chner y los Eskenazi, con la compra de acciones de YPF. La denuncia de Carrió que consta desde el 2006 y 2018 un informe de la UIF. Nunca Lijo se dio por enterado. ¿ El Presidente no lave?
Esteban Tortarolo
etortarolo@gmail.com

Devastador panorama en el Sur argentino: el paisaje patagónico se transformaba en un escenario de espanto para amplias zonas de Neu- quén y Río Negro. La tapa de Clarín de hace medio siglo es por demás elocuente. Muchas calles de Neu- quén, bajo un manto de lodo, como en la que circulaba esta camioneta, sorprendida por el aluvión en una calle de la capital provincial, que la haría quedar prisionera del barro acumulado. En otra imagen dramática al pie de página se observa cómo los extranjeros abandonan Phnom Penhn, capital de Camboya, país de Indochina en guerra civil desde 1967. Un cohete disparado por los rebeldes camboyanos hace estallar el arsenal del aeropuerto de la capital, lo que obligaría a cerrar la estación aérea. La ciudad quedaría aislada del mundo. Los Khmer rojos, liderados por Pol Pot, dictador impiadoso, estaban a punto de tomar el control total del país, al que someterían a un régimen propio, que llevaría a enormes masas po- blacionales a asentarse en zonas rurales, sometidas por la fuerza.
Correo: Tacuarí 1840, C1140AAN
Email: cartasalpais@clarin.com
Los textos destinados a esta sección no deben exceder las 20 líneas los 1.200/1.300 caracteres en Word con espacios. Es imprescindible que estén firmados y con constancia del domicilio y núme
ro de documento. Clarín se reserva el derecho de publicar las cartas recibidas, como así también de editarlas y/o resumirlas cuando lo considere conveniente.
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ACTUALIZADAS Por Maitena

Pasiones Argentinas

L
eo en un portal de noticias que las personas que lloran con las películas tienen mayor inteligencia emocional que las que no lo hacen. Al conectar con lo que les está pasando a los personajes, revelan una mayor capacidad de comprensión hacia el dolor ajeno. Se trata de personas empáticas, capaces de ponerse en el lugar de los demás y de gestionar mejor sus emociones.Me acuerdo de una época en la que el verbo “gestionar” se usaba para hablar de hacer trámites en el banco. Un gestor, de hecho, es una persona que se contrata para lidiar con la burocracia y lograr que los expedientes se muevan, los certificados se expidan. ¿Desde cuándo las propias emociones son algo “a gestionar”? Tal vez la caída del psicoanálisis explique esa desconexión con lo que sentimos, al punto de tener que “tramitarlo”, “procesarlo” y “archivarlo” en un lenguaje contable que transforme lo más hondo del ser en mercancía lista para despachar. El Ser -es lamentable, lo sé- no desaparece tan fácilmen-

Distintas formas de llorar
Betina GonzálezEscritora

te, por más que nuestra época lo quiera borrar con la invención del wellness.Vayamos al llanto. Yo, que lloro hasta con una canción de Luis Miguel con la que alguien musicaliza mi viaje en colectivo, espero no estar gestionando nada al enjugar disimuladamente la lágrima que amenaza con correrme el rimel. No me pregunto qué me pasa porque estoy demasiado contenta: todavía soy capaz de emocionarme con una canción que ni siquiera me gusta. Sonrío un 

poco y me acomodo en mi asiento. Esta auto- satisfacción revela que tampoco estoy siendo empática cuando lloro con una película. Es claro que estoy tan metida en el relato que lo que le pasa a los personajes me está pasando a mí. Así que no me hago ilusiones: mi llanto no vale. Lloro por mí, no porque las neuronas espejo me hagan mejor persona.Ahora, hay llantos y llantos, como escribió Clarice Lispector. Hay un llanto malo: es esa catarata inconsolable que no alivia para na

da; la angustia que no tiene expresión más que esa reacción física. Dice Lispector que esas son las lágrimas que hay que contener porque solo nos dejarán exhaustos y enfermos de dolor. El llanto bueno es el que viene de una tristeza legítima y por eso nos alivia. En él, liberamos un peso que no sabíamos que teníamos: es el sentimiento de “ah, las cosas son así” que ocurre al escuchar una canción o ver una película. Hay conocimiento en ese llanto, pienso. No hace falta darse permiso pensando que nos hace “más buenos”. Claro que no todos sabemos llorar así, pero si alguien quiere aprender, puede recurrir a las instrucciones que escribió Julio Cortázar. “Para llorar, dirija la imaginación hacia usted mismo, y si esto le resulta imposible por haber contraído el hábito de creer en el mundo exterior, piense en un pato cubierto de hormigas”, dice ese texto que nos regala la ironía, remedio magistral contra el yoísmo. Mucho mejor que tratar de “gestionar” la tristeza usando los comandos administrativos de la cultura del bienestar.
CRIST Paz sin represión


